
НАС  
НЕ ПРОГОНЯТ!

Радость от неожиданного ничейного 
результата сборной России в матче против 
англичан (когда еще так везло!) уже с утра вос‑
кресенья в обществе сменилась тревогой: мол, 
а вдруг вслед за осточертевшим мельдонием, 
фильмами ARD против наших олимпийцев, 
еще и футбольную делегацию досрочно от‑
правят домой за проделки фанатов? Многие 
видят в этом качественно спланированный 
«заговор». Что будет дальше — попробуем 
разобраться. 

Успокоимся. Пусть Слуцкий и его команда 
готовятся к матчу со Словакией. Представьте 
себе, что УЕФА под напором «недружелюбной 
Европы» сокращает число участников подгруп‑
пы B до трех — и? Возврат билетов — это еще 
полбеды. А затем неустойки огромному числу 
ТВ‑ретрансляторов футбольной картинки, в том 
числе двум российским телекомпаниям (они 
ведь не отвечают за отечественных фанатов!), 
но самое страшное в такой гипотетической 
ситуации — спонсорские интересы. Одной 
только компании, выпускающей популярные 
чипсы, придется заплатить миллионы. 

Мой давний товарищ и коллега высказал 
мнение, что оргкомитет Евро‑2016 и вся Фран‑
ция готовы покрыть любые расходы, лишь бы 
избавиться от нашей и английской сборных, 
а вместе с ними — от фанатов. Смоделируем 
и такой футбольный Армагеддон. Спортивная 
борьба в нашей «пульке» в таком случае вообще 
лишена смысла, и «интеллигентные зрители» 
от Словакии и особенно Уэльса (уже смешно) 
наслаждаются в местах базирования вкусными 
французскими напитками и ожидают 1/8 фина‑
ла, чтобы «пошизить» дальше. Такого в истории 
УЕФА еще не случалось. Главные футбольные 
власти континента на это пойдут? Да вряд ли: 
покрывать убытки никакая Франция им не станет. 
У Пятой республики серьезный дефицит бюд‑
жета (не случайно полностью принадлежащая 
государству железнодорожная компания SNCF 
отказалась от запланированных бесплатных 
билетов для аккредитованных персон), а еще в 
таком случае ЧЕ превратится в кастрированный 
турнир, к которому навеки приклеят и геополи‑
тику, и — самое ужасное! — некомпетентность 
французских силовых структур в обеспечении 
безопасности, в чем те кля‑
лись после памятных терактов 
в Париже осенью 2015‑го. 

Читайте 6-ю стр.
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ПОДПИСКА

2016
ПОСМОТРИМ! Вторник, 14 июня. Группа F

Бордо («Стад де Бордо»),  
19.00 (время московское). 

Австрия — Венгрия. 

«Матч ТВ», прямая трансляция. 
Сент‑Этьен («Жоффруа Гишар»), 22.00. 

 Португалия — Исландия. 
«Матч ТВ», прямая трансляция. 

Драки «стенка на стенку» меж-
ду болельщиками, словно пожар, 
охватили почти всю Францию. После 
памятных стычек англичан с араба-
ми и россиянами сцепились с севе-
роирландцами поляки (сообщают, 
есть жертвы), в воскресенье жестко 
поцапались украинцы с немцами. 
Почему чемпионат континента по 
футболу превратился в чемпионат по 
кулачному бою? И как изменят драки 
ход европейского первенства? Об 
этом «МК» рассказал Андрей Мало-
солов, стоявший у истоков россий-
ского фанатского движения, позднее 
работавший главой пресс-службы 
Российского футбольного союза.  

Читайте 6-ю стр.

НА ФРАНЦИЮ 
ВЫЛИЛИ ВЕДРО 
ПОБОЕВ

Известный футбольный болельщик 
Андрей Малосолов поделился 

мнением о самом неспокойном  
в истории чемпионате Европы

АНЕКДОТ ДНЯ
22.00 
— Милый, что тебе важнее — я или 
футбол?
23.45
— Конечно же, ты!

Расстрел в ночном гей-
клубе «Пульс» в Орландо 
(штат Флорида) назвали са-
мой кровопролитной бойней 
в истории США после терак-
тов 11 сентября. В результа-
те нападения вооруженного 
злоумышленника погибли 50 
человек, примерно столько 
же госпитализированы. По-
сле того как стрелок провоз-
гласил себя последователем 
ИГИЛ (группировка запре-
щена в РФ), возник вопрос: 
было это нападением оди-
нокого безумца или хоро-
шо спланированной атакой 
террористов?

Читайте 2-ю стр.

ПОТЕРЯННЫЙ «ПУЛЬС» АМЕРИКИ
Стрельба в гей-клубе стала самым кровавым терактом в США  

после 11 сентября 2001 года
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Каждый день его гости и участники смотрели филь-
мы, снятые на производственную тему. Так что дело 
Александра Гельмана живет и побеждает. На экране мы 
увидели, как оперируют больных, удаляют им опухоль, 
мечтают вернуться в летчики, штампуют паспорта в 

аэропорту, выколачивают долги из должников, вы-
читывают статьи для энциклопедии, чтобы не было в 
них неточностей.

Читайте 3-ю стр.

АКТРИСА 
ОТРУБИЛА 
СЕБЕ ХВОСТ

В Сочи 
завершился 

27-й открытый 
российский 

кинофестиваль 
«Кинотавр» 

Сергей Безруков,  
Анна Матисон  

и Александр Роднянский.

Читайте 2-ю стр.

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ПРИКРЕПИЛ 
ССЫЛКУ НА ВЗЯТКУ 

К ЭЛЕКТРОННОМУ ПИСЬМУ
С интернет-ссылки, слу-

чайно «прикрепившейся» к 
письму студенту, начались 
неприятности с законом у 
кандидата наук, доцента 
Государственного универ-
ситета управления. 

Как ста ло известно 
«МК», 36-летний доцент 
кафедры транспортно-
эксплуатационного обслу-
живания должен был принять 
у группы второкурсников 
зачет по своему предмету. 
Отвечая на вопрос одного из 
студентов по электронной 
почте, педагог неосмотри-
тельно прикрепил к нему... 
ссылку на набор для мойки 
автомобиля — 12-метровый 
шланг и пистолет стоимо-
стью 4000 рублей. Позднее 
доцент пояснял, что искал в 
Интернете этот набор и аб-
солютно случайно направил 
ссылку студенту. Он, кстати, 
и правда советовался с уча-
щимися, где можно достать 
такой набор. Но ссылку на 
сайт молодые люди вос-
приняли как тонкий намек на 
взятку. О необычном вложе-
нии они рассказали самой 
неусидчивой одногруппни-
це, которой явно «светил» 
незачет. Девушка не посе-
щала занятия, не сдала во-
время работу, а в ответ на 

претензии преподавателя 
намекала на неких высоко-
поставленных покровите-
лей. Педагог даже сооб-
щил об инциденте в службу 
безопасности вуза. Но это 
не спасло его от коррупци-
онного скандала. Получив 
желанный зачет, студентка 
спросила, выкинуть ли ей 
в мусорную корзину некое 
«дополнительное задание», 
раз зачет уже в кармане. Под 
«дополнительным» задани-
ем» девушка подразумевала 
злополучный набор для мой-
ки машины. А сам препода-
ватель думал, что речь идет 
о каких-то дополнительных 
научных изысканиях барыш-
ни при подготовке к зачету. 
Поэтому он ответил утвер-
дительно. Тогда девушка 
оставила возле его стола, 
где стояла мусорка, желтый 
пакет и вышла из аудитории. 
Тут же в помещение ворва-
лись стражи порядка и за-
держали кандидата наук — 
в пакете лежал пресловутый 
набор для мойки машины. 

Пока сотрудник универси-
тета, отец пяти детей, судом 
отпущен под подписку о не-
выезде. Забавно, что еще 
до неприятного инцидента 
он сам купил необходимые 
автоаксессуары. 

ОТМЕТИТЬ ДЕМБЕЛЬ ПО ПУТИ 
ДОМОЙ МОЖНО БУДЕТ МОЛОКОМ

Голодать по пути домой не 
придется больше демобили-
зовавшимся военнослужа-
щим. На дорожку им в родной 
воинской части дадут яйцо, 
горсть сухофруктов, кусочек 
сыра, а также по возможно-
сти денег на дополнительное 
питание.

Минобороны России под-
готовило проект изменений 
в Постановление правитель-
ства о продовольственном 
обеспечении военнослужа-
щих. До сих пор так назы-
ваемым войсковым пайком 
№1 обеспечивались только 
те, кто в данный конкретный 

момент проходит службу по 
призыву.  В новом докумен-
те говорится, что питанием 
по норме №1 (100 граммов 
сока, 650 граммов хлеба 
ржаного и пшеничного, 250 
граммов мяса, 150 граммов 
молока, 10 граммов сыра, 10 
граммов сухофруктов, чай и 
т.д.) должны обеспечиваться 
солдаты, уже отслужившие 
по призыву и следующие 
к месту жительства. Кро-
ме того, по возможности 
они должны быть обеспе-
чены продовольственно-
путевыми деньгами. Но сум-
ма пока не определена.

ЧИНОВНИК МИНСТРОЯ,  
УПАВ С НЕБА, НЕ ДОЖДАЛСЯ 

ПОМОЩИ НА ЗЕМЛЕ
Высокопостав-

ленный чиновник 
погиб при падении 
дельталета в Мо-
сковской области 
в субботу. Первый 
заместитель ди-
ректора федераль-
ного автономного 
учреждения «Ро-
скапстрой», ректор 
Государственной 
академии Минстроя 41-лет-
ний Максим Светик получил 
травмы, несовместимые с 
жизнью.

Как стало известно «МК», 
мужчина на выходные от-
правился отдыхать в заго-
родный дом на Можайское 
водохранилище. Вместе с 
ним поехали и все его домо-
чадцы — жена Марина и трое 
маленьких детей. Максим 
уже восемь лет увлекался 
дельтапланеризмом и пла-
нировал в субботний день 
осуществить несколько 
полетов. Ближе к вечеру 
на небе появилось долго-
жданное солнышко, и око-
ло 20.30 Светик решил под-
няться в небо. Мужчина был 
опытным пилотом и его не 
смутил сильный ветер. Он 
надел летную экипировку 
и позвонил жене, чтобы та, 
взяв детей, выходила по-
смотреть на полет. Максим 
всегда говорил, что полет 
на мотодельтаплане — это 
безопасное мероприятие, а в 
случае поломки мотора мож-
но спланировать на крыле. 
Друзьям он ранее приводил 

примеры из своих дальних 
перелетов из Москвы в Ка-
лугу: когда у них вдруг закан-
чивался бензин и переставал 
работать двигатель, то пилот 
спокойно приземлялся на 
землю для дозаправки. Но в 
этот раз что-то пошло не так. 
На высоте около четырехсот 
метров летательный аппарат 
вдруг резко сорвался в пике 
и упал на землю. Подбежав к 
дельталету, местнеы жите-
ли увидели сидевшего в нем 
пристегнутого Максима без 
видимых повреждений на 
теле. Кто-то вызвал бригаду 
«скорой помощи». Но врачи 
прибыли только через сорок 
минут. К этому времени муж-
чина уже был мертв.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

Максим Светик 
родился в 1975 
году. Имел три 
высших образо-
вания: техниче-

ское, экономическое и юри-
д и ч е с к о е .  Я в л я л с я 
заместителем директора 
Правового департамента 
Минстроя России и испол-
няющим обязанности рек-
тора Государственной ака-
демии Минстроя.

ГАСТАРБАЙТЕР ВЫБИВАЛ ДОЛГ 
ИЗ СЕМЬИ ТОПОРОМ

Житель Молдавии изрубил 
топором целую семью в ночь 
на понедельник в поселке Бе-
резняковское Московской 
области. В тяжелом состоя-
нии пострадавших доставили 
в реанимационное отделение 
местной больницы. 

Как стало известно «МК», 
59-летний Александр Челю-
скин со своей гражданской 
женой, 44-летней Светла-
ной, и 14-летним сыном 
Антоном (имя изменено) в 
праздничные дни приеха-
ли на свой дачный участок 
в СНТ «Дубининские дачи» 
из Сергиева Посада. Еще 
несколько лет назад муж-
чина и женщина приобрели 
здесь участок и в свободное 
от основной работы время 
занимались возведением 
дома. Материальное по-
ложение семьи было не 
очень хорошее. Светла-
на трудилась на местном 
продуктовом рынке про-
давцом в палатке. Ее муж 
возил различные грузы на 
собственном автомобиле по 
Московской области. Поэто-
му из-за отсутствия денег 
строительство дачи затяги-
валось. Кроме того, супруги 
имели большую задолжен-
ность перед СНТ за аренду 
земли и электричество. 

В воскресенье вечером 
семейство решило отпразд-
новать с размахом День Рос-
сии. Они купили несколько 
бутылок водки и вина, а на 
закуску решили пригото-
вить шашлык. Чтобы не было 
скучно, глава семейства при-
гласил земляка — местного 
гастарбайтера, 22-летнего 

уроженца Молдовы. Муж-
чина часто нанимал его для 
помощи в строительстве 
дома и поручал различные 
мелкие работы на участке. 
Поначалу все шло хорошо. 
Спиртное лилось рекой, на 
всю мощь из магнитофона 
играла музыка. Гулянка за-
тянулась далеко за полночь, 
и в какой-то момент между 
мужчинами возникла ссора 
из-за долга за выполнен-
ную работу. Вскоре словес-
ная перепалка переросла в 
драку, в которой на сторону 
главы семейства встали его 
жена и сын. Гастарбайтер 
схватил в руки топор и начал 
наотмашь наносить удары 
мужчине и женщине, пока те 
не рухнули без сознания на 
землю. Сделав свое дело, 
злоумышленник скрылся. 
Единственным, кто почти 
не пострадал от действий 
молдаванина, был сын из-
рубленных. Он и вызвал бри-
гаду «скорой помощи». Врачи 
доставили раненых в сергие-
вопосадскую больницу. Как 
рассказала «МК» старшая 
медсестра реанимационного 
отделения, Александр нахо-
дится в стабильно тяжелом 
состоянии. Его сыну нало-
жено всего несколько швов 
на правое предплечье, и его 
госпитализировать не стали. 
Что касается женщины, то ее 
спасти не удалось.

Самого злоумышленника 
полицейские задержали спу-
стя всего несколько часов 
в Солнечногорском районе 
Подмосковья. Мужчина при 
задержании сопротивления 
не оказал.  

ГОЛОВНЫЕ БОЛИ ДОВЕЛИ ГЛАВУ СЕМЬИ 
ДО УБИЙСТВА ТЕЩИ И ДОЧЕРИ

Внезапная вспышка ярости 
жителя района Северное Бу-
тово стоила жизни его теще 
и 12-летней дочери. 

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась око-
ло 16.00 в одном из домов 
по улице Куликовская. Там 
проживала большая семья: 
60-летний Иван Николаевич, 
его 64-летняя супруга Мария 
Федоровна, их 34-летняя 
дочь Виктория с 35-летним 
мужем Артемом (супруги 
были женаты 16 лет) и деть-
ми — 12-летней Людмилой 
и 4-летним Павлом (все 
имена изменены. — Прим. 
«МК»). Виктория трудилась 
модельером и швеей, Артем 
работал директором одного 
из столичных магазинов. К 
слову, мужчина был очень 
эрудированным человеком, 
получил в свое время высшее 
образование. Но некоторое 
время назад он угодил в ав-
токатастрофу, которая закон-
чилась для него серьезной 
травмой головы (врачам при-
шлось даже делать трепа-
нацию черепа). После этого 
он долгое время пролежал в 
реабилитационном центре, 
но проблемы со здоровьем у 
него все же остались: Артем 
страдал от сильных головных 

болей. 
В роковой день дома на-

ходились Мария Федоровна, 
Артем и Людмила, у которой 
в школе начались канику-
лы. Остальные домочадцы 
разъехались: Виктория от-
была на работу, Павел был 
в детском саду, а Иван Ни-
колаевич ушел по своим де-
лам. Что спровоцировало 
агрессию у мужчины, неиз-
вестно. Как бы там ни было, 
а в семье разгорелась ссора 
(соседи семьи слышали на-
растающий конфликт, но не 
успели вмешаться), и Артем 
схватился за нож. Мария Фе-
доровна пыталась спрятать-
ся в комнате, но зять настиг 
ее в дверях и принялся бить 
клинком. На крики бабушки 
из своей комнаты выбежала 
Людмила. Она попыталась 
оттащить отца от родствен-
ницы, но обезумевший отец 
в состоянии аффекта пере-
ключился на дочь и принялся 
наносить ей удары ножом. 
Разум вернулся к москвичу, 
когда теща и дочь уже не по-
давали признаков жизни. Он 
кинулся к телефону и сам 
вызвал полицию. Стражи 
порядка, услышав рассказ 
мужчины о расправе над 
родственниками, сразу же 

вызвали «скорую помощь». 
Однако помочь бабушке и 
внучке приехавшие медики 
уже не смогли: те сконча-
лись от большой кровопо-
тери. Прибывшие на место 
стражи порядка задержали 
Артема. Как сообщила «МК» 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по Москве 
Юлия Иванова, в настоящее 
время с фигурантом прово-
дят комплекс следственных 
действий, направленный на 
установление всех обстоя-
тельств произошедшего. 

СУД ПРИКАЗАЛ ВЕРНУТЬ ЕСЛИ НЕ «ЗВУКИ ГОРОДА», 
ТО ХОТЯ БЫ ДЕНЬГИ ЗА НИХ

Выпускница Московского 
государственного художе-
ственного института имени 
В.И.Сурикова одержала в 
суде победу над альма-
матер. Вуз несколько лет 
отказывался возвращать ее 
творение, а в итоге постра-
дал материально. 

Как стало известно «МК», 
уроженка Ростова-на-Дону, 
художник в третьем поколе-
нии Валентина Черных с 2003 
по 2009 год проходила обуче-
ние в Институте им. Сурико-
ва на факультете живописи. 
Во время обучения 19 июня 
2009 года студентка пред-
ставила к защите дипломную 
работу, состоящую из двух 
картин под общим названи-
ем «Звуки города». После за-
щиты диплома Черных по ее 
просьбе была возвращена 
только первая часть цикла — 
картина «Фонтаны». Живопи-
сец подала иск в Таганский 

суд, в кото-
ром просила 
истребовать 
из чу жого 
незаконно-
го владения 
картину и 
взыскать с 
института 
компенса-
цию мораль-
ного вреда в 
полмиллио-
на рублей. 

В  х о д е 
процесса выяснилось, что 
вуз сам не знает, где на-
ходится картина Черных. 
«Я думаю, что картину могли 
продать», — пояснила «МК» 
истица. В итоге суд пришел 
к выводу, что Черных, явля-
ясь автором произведения-
диптиха «Звуки города», об-
ладает исключительными 
правами в отношении резуль-
тата своей интеллектуальной 

деятельности. 
В итоге Таганский суд 

взыскал с ответчика в поль-
зу Черных компенсацию 
морального вреда в 30 ты-
сяч рублей, сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Ксе-
ния Ляпина. Апелляционная 
инстанция не нашла основа-
ний для изменения решения 
районного суда, пояснили 
«МК» в пресс-службе Мос-
горсуда. 

УБИЙЦЫ ПРИНЕСЛИ ДЛЯ АДВОКАТА И НОЖ, И ВЕРЕВКУ?
Загадочную гибель моло-

дого адвоката Ильяса Алае-
ва, которая произошла ве-
чером 10 июня, расследуют 
столичные стражи порядка. 
Мужчину с синяками и ноже-
выми ранениями обнаружили 
повешенным у входа в гараж-
ный бокс.

Как стало известно «МК», 
тело 25-летнего юриста из 
Дагестана, обнаружил сто-
рож гаражного трехэтажного 
строения, расположенного 
в Строгановском проезде. 
Около полуночи мужчина 
обходил вверенную ему 
территорию и на третьем 
этаже заметил, что у одного 

из боксов стоит ма-
шина. По правилам 
гаражного коопе-
ратива находиться 
в столь поздний час 
там было нельзя. 
Сторож подошел 
поближе и остолбе-
нел: на переклади-
не у въезда в гараж 
на буксировочном 
тросе висело тело 
Ильяса. Было заметно, что 
на лице несчастного при-
сутствуют многочислен-
ные синяки, а живот был 
весь в крови. Нож валялся 
неподалеку от машины. Что 
примечательно, ни стула, ни 

какого-либо при-
способления, ко-
торые указывали 
бы, что мужчина со-
вершил суицид, ря-
дом не было. Сама 
же машина стояла 
слишком далеко, 
чтобы предполо-
жить, что адвокат 
прибегнул к ее по-
мощи в качестве 

временной опоры. К тому 
же рядом с телом на пере-
кладине болтались куски бо-
лее тонкой веревки, которая 
была оборвана. Однако поя-
вились слухи, что Алаев ре-
шил свести счеты с жизнью 

из-за огромного карточного 
долга по итогам игры в по-
кер. Но друзья утверждают, 
что Ильяс вообще не умел 
играть в карты. Кроме этого 
сам мужчина был очень ве-
рующим и через месяц со-
бирался жениться. В связи с 
этим он старался заработать 
побольше денег: Алаев вел в 
основном гражданские дела 
и писал специализирован-
ные статьи в юридические 
журналы. По одной из вер-
сий, он одолжил крупную 
сумму денег своим знако-
мым, которые, не пожелав 
платить по долгам, распра-
вились с мужчиной. 

Убийца 
с младшим 

сыном.

Тот самый диптих.
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2 РОССИЙСКИЕ 
ГЕИ ГОТОВЯТСЯ 
К ХУДШЕМУ
В ЛГБТ-клубах усиливают 
меры безопасности
Кровавая бойня в гей-клубе Орландо, 
унесшая жизни 50 человек, вызвала 
если не панику, то определенную 
напряженность среди российско-
го ЛГБТ-сообщества. Руководство 
гей-клубов и прочих организаций 
соответствующей направленности 
срочно разрабатывает меры по уси-
лению безопасности своей клиен-
туры. А те московские геи, которые 
бывали в Орландо, рассказали «МК», 
как охранялся клуб и почему он стал 
целью террориста. 

— Это место, по моему мнению, глав-
ная достопримечательность всего города, — 
говорит российский журналист, блогер 
Дмитрий К. — Многие наши ездят в Орландо, 
чтобы познакомиться в этом клубе. У нас есть 
даже группы, где общаются американские и 
российские геи, так вот там отдельной темой 
стоит Pulse. Сам я был в клубе однажды и могу 
сказать, что он напоминает московский гей-
клуб «Центральная станция». То есть формат 
один, но какая разная охрана! У нас в клубе 
она очень серьезная и отличается от той, что 
в обычном клубе. По сути, в «Центральную 
станцию» два входа с охраной, причем, что-
бы подойти ко второму, вы преодолеваете 
коридор. Пока вы идете, за вами наблюда-
ют видеокамеры. Вообще охраны в нашем 
клубе не меньше двадцати человек. Когда 
находишься там, четко понимаешь, что ты в 
безопасности — полагаю, это сделано для 
того, чтобы противники однополой любви 
не нагрянули и не устроили погром, а пре-
цеденты были. Ничего подобного в клубе 
Орландо нет. Там на входе стоят две «горил-
лы» — мы так называем огромных накачанных 
охранников — исключительно для внешнего 
эффекта. Досмотр не ведется. Пройти может 
абсолютно любой. Тем самым якобы обще-
ство признает, что опасности в подобных 
местах нет и что гомосексуалисты спокойно 
пользуются в этой стране всеми правами. 
Так что преступнику попасть в клуб было так 
же легко, как в любой другой, но он точно 
знал, что там в отличие от любого другого 
всегда много народа. Когда я был в Pulse, 
там была такая скученность, что лишнего 
свободного метра не найдешь. Но зажига-
тельная атмосфера и хорошая вентиляция 
делают свое дело: ты там расслабляешься, 
пьешь, танцуешь в режиме нон-стоп. Кстати, 
в клубе всегда были не только мужчины, как 
некоторые ошибочно думают. Девушек там 
тоже хватало. Думаю, соотношение было 
примерно 70 на 30. Важный момент: туда 
приходили не только геи и лесбиянки. Многие 
шли в клуб именно потому, что он очень коло-
ритный и стильный: занимал целое здание с 
огромными колоннами, в котором все было в 
основном в черно-белых цветах. 

Впрочем, по словам российских геев, 
не все так радужно и в столичных клубах для 
«нетрадиционалистов».

— Страшно, — признался «МК» Элиас 
Регул, художественный руководитель 
первого в стране ЛГБТ-театра «АпоГей». — 
Столько жертв, и это число наверняка будет 
расти... Мы только что вернулись с гастролей 
по странам Скандинавии, и тут такое — все 
потрясены... Сейчас будем собирать опера-
тивное совещание со службой безопасно-
сти — будем усиливать охрану в своем театре. 
Вообще, я посмотрел, как налажена система 
безопасности в скандинавских гей-клубах: 
там все на высочайшем уровне, там повсю-
ду камеры видеонаблюдения, мониторы, по 
которым охрана следит за происходящим 
онлайн, захлопывающиеся дверцы на входе-
выходе... Все намного жестче, чем в россий-
ских клубах, там просто культ безопасности, и 
там лучше отменят то или иное мероприятие, 
чем рискнут жизнями.

В России же, как рассказал менеджер 
одного из гей-клубов, главной мерой безо-
пасности является фейс-контроль:

— Обычно серьезной охраны в таких 
заведениях нет. И сейчас, насколько мне 
известно, наш клуб будет ею обзаводить-
ся — ведь дурной пример, как известно, за-
разителен, и многие неадекватные гомофобы 
отечественного разлива захотят повторить 
«подвиг» своего афгано-американского со-
брата. Раньше главной мерой защиты был 
фейс-контроль. Но и он осуществлялся абы 
как, хотя от клиентов было очень много на-
реканий на его излишнюю жесткость. Люди 
жаловались, говорили, что ради посещения 
клуба их заставляют выглядеть так, чтобы на 
лбу было написано «гей». Теперь, надеюсь, 
таких жалоб станет меньше.

Элиас Регул вспоминает два случая го-
мофобной агрессии, с которой ему пришлось 
столкнуться. В 2012 году на московский гей-
клуб в Милютинском переулке, где он нахо-
дился, было совершено нападение:

— Мы обратили внимание на мужчину, 
что называется, неславянской внешности в 
очень дорогом костюме. Потом я вышел на 
крыльцо и увидел, как он выбежал из клуба и 
по телефону сказал кому-то: «Пора!». И тут в 
помещение вломились человек пятнадцать в 
масках, они стали громить аппаратуру, пере-
ворачивать столы, стулья. Они бросали в 
присутствующих посуду, вырывали ножки у 
стульев и били ими всех, кто подворачивался. 
Некоторые в результате попали в больницу.

Во второй раз напали именно на него:
— Мы со знакомым возвращались из 

посольства Чехии, где был прием в честь дея-
телей ЛГБТ-искусства. На нас напали на улице, 
избили — как позже выяснилось, один был из 
Крыма, другой — из Донецка. Один из них кри-
чал: «Таких, как вы, Коран призывает сжигать 
заживо!». Понимаете, люди ищут оправдания 
своей агрессии в Коране ли, в Библии ли — 
что-то там слышали и уцепились... 

По мнению Элиаса, у гомофобного 
экстремизма есть две главные причины: во-
первых, радикальный религиозный фанатизм, 
который в последнее время нарастает. Во-
вторых, личная антипатия к геям, возникшая 
в результате воспитания. С ним согласна и 
София Грозовская — одна из деятельниц 
ЛГБТ-сообщества:

— Несколько лет назад произошло на-
падение на арт-кафе 7freedays из-за его по-
пулярности среди ЛГБТ, убит гомофобом 
журналист Циликин. Уровень насаждаемой 
гомофобии невероятно высок в последнее 
время, и этого владельцам клубов и ЛГБТ-
организаций, на мой вкус, стоит бояться 
больше, чем теракта в США. 

Отдельно восхищаюсь мужеством охран-
ника клуба, оказавшего вооруженное сопро-
тивление и, по всей видимости, погибшего 
в перестрелке. Я не переживаю за ЛГБТ в 
США, поскольку государство однозначно на 
стороне пострадавших, чего нельзя сказать 
о России. Социальные сети заполнены тыся-
чами злобных комментариев. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,  
Ева МЕРКАЧЕВА.

ПОТЕРЯННЫЙ 
«ПУЛЬС»...
c 1-й стр.

На тематический латиноамерикан-
ский вечер в «Пульсе», который по-
зиционировал себя как «самый 
горячий гей-бар» в центре Орландо, 

на Оранж-авеню, собрались десятки посетителей. 
Около двух часов ночи по местному времени раз-
дались выстрелы. Первым в перестрелку с пре-
ступником вступил находившийся в клубе поли-
цейский, бывший не при исполнении служебных 
обязанностей. Затем стрелок открыл огонь по 
толпе гостей.

Кое-кому из гостей клуба удалось спрятаться 
в артистической гримерке, откуда они рассылали 
сообщения в соцсетях о произошедшем в «Пуль-
се». Пытаясь бежать с места ЧП, устроитель бойни 
захватил заложников. Прибывшие к месту чрез-
вычайного происшествия полицейские саперы 
осуществили в здании клуба контролируемый 
взрыв. Операция спецназа продолжалась не-
сколько часов.

Полицейские пробили дверь в клуб при по-
мощи бронированной машины — это дало возмож-
ность примерно тридцати посетителям клуба бе-
жать на свободу. Сам же вооруженный автоматом и 
пистолетом мужчина был убит в ходе перестрелки 
с прибывшими к месту трагедии полицейскими. 
Сообщалось, что у него, вероятно, может быть 
взрывное устройство, но эта информация впо-
следствии не подтвердилась.

Во время перестрелки один из полицейских 
получил ранения. Пуля попала в кевларовый шлем, 
спасший служителю закона жизнь. Подозреваемый 
в расстреле идентифицирован как проживав-
ший в Форт-Сент-Люси 29-летний американский 
гражданин Оман Саддыки Матин, выходец из 
семьи, перебравшейся в Соединенные Штаты 
из Афганистана. 

Весьма ужасающе звучат рассказы очевидцев 
трагедии. «Это как быть на полигоне, — приво-
дит Би-би-си слова одного из свидетелей бойни, 

Кристофера Хансена. — Все, что вы слышите, это 
просто «бум-бум» и «ба-бах»... Я не думаю, что кто-
то в клубе действительно знал, что происходит, 
пока не увидел людей на полу, истекающих кровью, 
и не услышал, как другие люди кричали». 

Другая свидетельница произошедшего, 
Джекки Смит, которая была внутри гей-клуба, 
рассказала Associated Press, как двое друзей, ко-
торые находились рядом с ней, были расстреляны. 
«Какой-то парень вошел в клуб и начал стрелять 
по всем, — говорит Смит. — У него был автомат, 
поэтому ни у кого не было шанса. Я просто по-
пыталась выбраться оттуда».

Пользователь Facebook Рикардо Альмодо-
вар написал: «Я был там. Стрелок открыл огонь 
примерно в два часа утра. Люди, которые были 
на танцполе и у барной стойки, попадали на пол. 
Некоторым из нас, кто был рядом с баром, удалось 
уйти на задний двор и просто убежать. Я благопо-
лучно добрался домой». 

Впрочем, некоторые выходы, по признанию 
другого посетителя клуба, были заблокированы. 
Кроме того, стрельба могла вестись с двух на-
правлений. «Я заказал энергетик, — рассказывает 
изданию Palm Beach Джэниел Гонзалес. — Когда я 
подписывал счет, из ниоткуда донеслось (Гонзалес 
имитирует звуки стрельбы). Раздавалось громче 
и громче... Потом запахло патронами. Сначала по-
думали, что это шоу, но позже все поняли, что это 
происходит в реальности... Я помню, что пообещал 
себе: «Это не так, как я хочу умереть». Когда я упал 
на пол, то увидел, как испачканные кровью люди 

рыдали. Все лежали. 
В момент отчаяния мы все ползли по полу, 

пытаясь найти выход. В конце концов мы нашли 
дверь за занавесками, но она была кем-то забло-
кирована... Я слышал стрельбу из двух «пушек» 
одновременно. Это было сумасшествием». 

Жительница Орландо Нина Джастис получила 
смс-сообщение около двух часов ночи от своего 
сына Эдди, который был в клубе, когда началась 
стрельба. «Он взял нас в заложники. Я люблю тебя, 
мамочка». Это был последний контакт Джастис с 
ее сыном...

Мы нашли и россиянку Марианну Лисовскую, 
которая живет в Орландо и видела последствия 
своими глазами. 

— Я пришла к месту трагедии, чтобы при-
нести цветы и зажечь свечи. Больше всего по-
ражают дыры в стенах. Они огромные, высотой 
с человеческий рост и шириной по полметра! Не 
знаю, что за оружие у него было. Но как можно 
было прострелить так стены! Мы через эти дыры 
наблюдали, что происходит внутри. Кругом все 
плачут и все выражают свою поддержку семьям 
погибших. Никто особенно не подчеркивает, что 
убиты именно геи. И знаете, эти американцы со 
своей демократичностью все-таки сумасшедшие: 
даже после всего случившегося они подпускают к 
толпам рыдающих странных людей, внешностью 
очень похожих на террористов. Я вот держусь от 
таких подальше, но у американцев страха нет. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,  
Игорь СУББОТИН, Ева МЕРКАЧЕВА.

ОМАР-КОШМАР
Виновник кровавой бойни в 
гей-клубе клял геев, бил жену 
и хотел в полицию
Американский гражданин Омар Матин, 
который и стал виновником массового 
убийства в Орландо, провозгласил себя 
последователем «Исламского государ-
ства» (ИГ; запрещена в РФ). По офици-
альным данным ФБР, 29-летний терро-
рист, погибший во время перестрелки 
с правоохранителями, незадолго до 
своей смерти позвонил «911» и заявил о 
принадлежности к исламистам. Груп-
пировка уже признала преступника 
«воином халифата», распространив 
соответствующее заявление по своим 
«официальным» каналам.

Матин родился и вырос в Нью-Йорке, в семье 
выходцев из Афганистана. Позже он переехал с 
родителями в Порт-Сент-Люси, который нахо-
дится рядом с Орландо. Подозреваемого вряд 
ли можно назвать асоциальным элементом: 
Матин работал в крупнейшей в мире охранной 
компании G4S на протяжении 10 лет, где но-
шение огнестрельного оружия входило в его 
непосредственные обязанности. Представи-
тели агентства подтвердили, что Матин был их 
штатным сотрудником. Впрочем, пока неясно, 
стрелял он из служебного оружия или восполь-
зовался личным.

 Бывшая жена Матина Ситора Юсуфий заяви-
ла журналистам, что ее экс-супруг был «менталь-
но больным» человеком, который, однако, по ее 
словам, не демонстрировал реальной симпатии 
к радикальному исламу во время их совместной 
жизни. Он часто бил свою жену, злоупотреблял 
стероидами и алкоголем, проявлял ненависть к 
геям и, по ее признанию, хотел устроиться на ра-
боту в полицию. Супруги прекратили отношения в 

2011 году, после чего Юсуфий престала общаться 
с бывшим мужем. Позже Матин начал жить с 
другой женщиной — Нур Захи Салман, которая 
родила ему сына. Соседи террориста говорят, 
что никогда не видели с его стороны признаков 
радикальной религиозности. По их словам, Сал-
ман даже не носила хиджаб.

Тем не менее террорист дважды находился 
в поле зрения ФБР в 2013 году. Первый раз — 
когда допустил резкие высказывания во время 
беседы со своими коллегами по работе, ска-
зав, что у него имеется выход на террористов 
братьев Царнаевых, устроивших взрывы на 
марафоне в Бостоне. Такие данные привел на 
брифинге представитель ФБР Рональд Хоп-
пер. По его словам, тогда спецслужба про-
верила показания свидетелей, взяла Матина 
под наблюдение и дважды устроила допрос. 
Поскольку никаких реальных зацепок не было, 

расследование было закрыто. Позже амери-
канца проверяли на предмет возможных связей 
со смертником Абу Салахом, который имел 
американское происхождение. Тогда с Матином 
беседовали в ФБР, но пришли к выводу, что 
никакой угрозы нет.

По мнению друзей, террорист стал более 
религиозным после первого развода. Так, он 
часто посещал исламский центр Сент-Пирса и 
даже был там за два дня до стрельбы. Местный 
имам назвал его «тихим парнем», который про-
сто молился и после этого шел домой. Коллега 
«стрелка» Дэниел Гилрой заявил журналистам, 
что Матин часто говорил о том, что геев, темноко-
жих и евреев надо уничтожать. Такие заявления 
не помешали американцу иметь оружие, пишут 
местные СМИ. По данным East Orlando Post, 
Матин изучал и другие гей-клубы поблизости 
незадолго до нападения. Владелец одного из 
таких заведений Мика Басс сказал, что Матин 
попытался добавить его на Фейсбуке. Эти данные 
подтвердила местная полиция.

Отец «орландского стрелка» принес извине-
ния за то, что сделал его сын. Он уточнил, что пару 
месяцев назад Омар пришел в ярость, увидев в 
центре Майами двух целующихся мужчин. «Мы 
приносим извинения за все, что произошло, — 
цитирует NBC слова отца стрелка. — Мы ничего 
не знали о том, что он что-то предпринимает. 
Мы — как и вся страна — пребываем в состоянии 
шока. Это никак не связано с религией».

Власти США склонны считать это актом «вну-
треннего терроризма», поскольку «орландский 
стрелок», по предварительным данным, не имел 
прямого контакта с исламистами и не проходил у 
них тренировку. С этим согласен и опрошенный 
«МК» западный эксперт. «ИГ известно своей не-
навистью к геям и, как известно, даже устраивало 
казни, сбрасывая их с крыш, — напомнил «МК» 
руководитель Высшей школы полиции и безопас-
ности в Университете Чарльза Старта (Charles 
Sturt University) Ник О'Брайан. — Поэтому атака 
на гей-клуб может рассматриваться как под-
держка идеологии исламистов. По этой причине 
американские власти должны относиться к этому 
инциденту как к инспирированной атаке».

Игорь СУББОТИН.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Исламовед, президент Института рели-

гии и политики Александр ИГНАТЕНКО: 
— У этого теракта есть несколько аспектов. 

Первое и самое главное заключается в том, что 
он совершен, так сказать, в пользу «Исламского 
государства» (ИГ — организация, запрещенная в 
России). По этому поводу будут еще дискуссии, 
дескать, это невменяемый, сумасшедший... Но 
если посмотреть, как происходили все эти со-
бытия, то здесь обращает на себя внимание 
следующее: террорист — если можно так вы-
разиться, представитель структурного подраз-
деления ИГ, которое у теоретиков и практиков ИГ 
терминологически обозначается как «одинокий 
волк». То есть это человек, непосредственно не 
связанный с самим ИГ, он действует автономно 
и совершает теракты в тех формах и тех местах, 
которые считает удобными, приемлемыми для 
большей результативности. 

Другой важный момент состоит в том, 
что он формализовал этот теракт, позвонив 
«911» — службу, которая записывает все об-
ращения, и принес присягу ИГ. Спустя неко-
торое время ИГ подтвердило, что он является 
боевиком террористической группировки этого 
квазигосударства. 

Таким образом, все это является терактом, 
который был совершен ИГ в лице этого «оди-
нокого волка» на территории США. Тем самым 
реализовались угрозы ИГ, заявленные в отно-
шении этой страны, которая теперь оказывается 
в пределах досягаемости террористических 
акций ИГ.

Политолог, доктор исторических наук, 
член научного совета Московского центра 
Карнеги Алексей МАЛАШЕНКО:

— Я бы сказал, что в данном случае этни-
ческая принадлежность не имеет значения, им 
мог стать кто угодно. 

Тут, конечно, требуется более точная ин-
формация, но сваливать все на ИГ (на Халифат, 
на ДАИШ) я бы не стал, так как вокруг него вра-
щается такое количество организаций, причем 
совершенно диких, которые делают подобные 
вещи самостоятельно. Существует сам феномен 
экстремизма. И террористы совершенно не обя-
зательно слушаются приказов из ИГ, они и без 
него «хороши». Короче говоря, ситуация очень 
печальная, но более чем ожидаемая. 

Главный научный сотрудник Института 
США и Канады РАН Владимир ВАСИЛЬЕВ:

— Прослеживается стремление Дональда 
Трампа одним ударом решить исход выборов. 
Когда он после инцидента заявил, что Обама 
должен уйти в отставку, он сделал заявку на 
решение подобного рода проблем. Он послал 
мощный сигнал общественному мнению, что 
перед нами — итог всей деятельности Обамы и 
по борьбе с терроризмом, и по внешней политике. 
Когда произошли теракты в Сан-Бернардино 
2 декабря 2015 года, Трамп сказал: нам нужен 
новый президент, и немедленно. Сегодня он по-
вторил это послание в новом качестве. События 
в Сан-Бернардино действительно сыграли роль 
катализатора предвыборной кампании Трампа. 

Это стало мощным трамплином, который вывел 
Трампа в лидеры гонки у республиканцев. Факти-
чески Трамп на этой волне и остался. Сегодня как 
по заказу произошел второй инцидент, который 
может сыграть роль трамплина на этом этапе 
президентской гонки. 

Это аргумент в пользу того, чтобы демо-
краты сошли с дистанции. Какова будет реакция 
демократов, надо посмотреть, но, на мой взгляд, 
заявление Трампа очень серьезное. Демократы 
тоже могут сказать, что теракт стал возможен 
из-за таких, как Трамп. Он последние полгода 
провоцировал расовую ненависть, насилие, на-
гнетал такую ситуацию. Вот в этом контексте стал 
возможен этот теракт. 

Пр о ф е с с ор ис тор ии колле д жа 
Бирмингем-Саусерн (Birmingham-Southern 
College) и автор книги «Терроризм: история» 
Рэндал ЛОУ:

— Это выглядит как атака, вдохновленная 
ИГИЛ, но не срежиссированная. В этом плане 
ее можно сравнить с нападением на дом пре-
старелых в Сан-Бернардино. Тогда «стрелки» 
тоже утверждали, что они верны ИГИЛ, хотя не 
было никаких доказательств, что группировка 

играла какую-то роль в их обучении, финансиро-
вании или руководстве. Террористические атаки 
приверженцев ИГИЛ в США сильно отличаются 
от того, что делают приверженцы группировки 
в Египте, Турции, Франции, Бельгии, да и по 
всей Европе. В этих странах ИГИЛ создало свои 
ячейки, которые могут планировать и проводить 
нападения, а затем инициировать последующие 
атаки, пока они не будут найдены и уничтоже-
ны. До сих пор в США атаки «волков-одиночек» 
носили единичный характер. Это означает, что 
они, как правило, были менее разрушительными 
(данное нападение в Орландо было чем-то вроде 
исключения), а также более изолированными. Но 
они могут произойти снова. Мои опасения носят 
двоякий характер: то, что теракты некоторых из 
этих «одиноких волков», вдохновленных ИГИЛ, в 
США будут расти и становиться более опасны-
ми; то, что эти нападения будут оказывать все 
большее и большее влияние на президентскую 
гонку. Дональд Трамп обращается к тем, чья 
основная эмоция — это страх и гнев. Очевидно, 
что такие атаки, как в Орландо, подливают масла 
в этот огонь.

Ольга БОЖЬЕВА, Игорь СУББОТИН.

Родственники посетителей клуба 
ждут за полицейским оцеплением.

Омар Матин, по предварительным 
данным, не имел прямого контакта 
с террористами, однако, как 
пишут СМИ, он дважды выезжал в 
Саудовскую Аравию.

СЛУЧАИ СТРЕЛЬБЫ В США ЗА 2016 ГОД: КОЛИЧЕСТВО ЖЕРТВ
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Стрельба в Орландо — 176-й случай с начала 2016 года
До трагедии в Орландо самыми массовыми бойнями в истории США были рас-
стрел в технологическом институте Виргинии в 2007 г. (32 погибших) и бойня в 

школе Сэнди-Хук в 2012 г. (27 убитых). 
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На днях отметил юбилей большой друг «Московского комсомольца» и просто 
замечательный человек Михаил Анатольевич ТУРЕЦКИЙ. Редакция «МК» желает 

Михаилу Анатольевичу здоровья, личного счастья, успехов и процветания.  
От всего сердца ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЮБИЛЕЙ

СЕГО ДНЯ: ТЕРРОР
Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

В минувшие выходные 
Россия потеряла сразу 
трех деятелей культуры. 
Скончались композитор Олег 
Каравайчук, киноактер и теле-
ведущий Алексей Дайнеко и 
театральный актер Дмитрий 
Мирон.
На 89-м году ушел из жизни 
пианист, композитор 
Олег Каравайчук, одна из 
главных культурных «досто-
примечательностей» Санкт-
Петербурга. Являясь автором 
музыки примерно к 200 филь-

мам, спектаклям, перформан-
сам, Каравайчук запомнился 
широкой публике как виртуоз-
ный пианист, часто играющий 
лежа, да еще и с мешком на 
голове. Часто его так и звали 
— «сумасшедший компози-
тор» — за уединенный образ 
жизни (никогда не был женат), 
экстравагантную внешность 
(последние лет двадцать его 
все принимали за бабушку) 
и странное поведение (мог, 
например, прийти на концерт 
и отказаться играть или вы-

ступить у микрофона спиной к 
публике).
«Вероятно, очень скоро мы 
сделаем концерт ушедшей 
легенды Санкт-Петербурга — 
Олега Каравайчука, ведь его 
все так любили», — сказали 
«МК» в фонде его имени. 
Пианист любил сказать пу-
блике на концерте: «Слож-
ного вы не захотите, так что 
побренчим что-нибудь легкое, 
простенькое. Шопена». 
Скоропостижно скончался 
известный актер и телеве-
дущий Алексей Дайнеко, 
снявшийся в ряде культовых 
криминальных сериалов, сре-
ди которых «Дальнобойщики» 
и «Мент в законе», на телеви-
дении он вел программу «Пла-
нета связи». Его экс-супруга, 
с которой он расстался не так 
давно, написала в Фейсбуке: 
«Сегодня не стало Алеши... 
не хочу в это верить, не могу 
в это верить». Позже вы-
яснилось, что Следственный 
комитет проводит проверку 
в связи со стремительными 

событиями в жизни артиста в 
последнее время — депрес-
сией после расставания с 
женой, возможным перело-
мом ноги и вызовом «скорой 
помощи» вечером 12 июня в 
квартиру на Кутузовском про-
спекте; несмотря на оказан-
ную помощь, актер скончался. 
Пока о точной причине смерти 
говорить рано, но, возможно, 
ею стал оторвавшийся тромб. 
Другая версия — септический 
шок на фоне пневмонии.  
Актер Дмитрий Мирон, 
прежде работавший в Театре 
армии и в продюсерской 
компании Ирины Апексимовой, 
скончался на 42-м году жизни, 
о чем в соцсетях рассказала 
директор Театра на Таганке 
г-жа Апексимова: «Димы не 
стало сегодня в 5.45». По ее 
сведениям, артист умер в 
больнице в Алма-Ате. Мирон 
известен по ряду ярких сери-
альных работ — в «Кармелите», 
«Маросейке, 12», «Барвихе-2». 

С 13 июня вступает в силу 
приказ Министерства фи-
нансов РФ об установлении 
минимальных цен на водку 
и алкогольную продукцию 
крепостью свыше 28%. В 
соответствии с ним мини-
мальная цена на пол-литра 
водки установлена в размере 
190 рублей (было 185). Зачем 
же власти прибавили целых 5 
рублей? 
Объяснение простое — ал-
когольные акцизы. Сейчас 
бюджет взимает 500 рублей 
с одного литра обезвожен-
ного спирта или 125 рублей с 
каждой пол-литровой бутылки. 

Именно для того, чтобы по-
лучить акциз в полном объеме, 
государство и стало с 1 января 
2010 года устанавливать ми-
нимальные цены на алкоголь. 
Все, что продается дешевле, 
— вызывает подозрения в 
контрафакте. 
Поначалу этот шаг привел к 
положительным результатам: 
потребители получили своего 
рода лакмусовую бумагу для 
покупки качественного алко-
голя, производители — честно 
заработанные деньги, казна 
— растущие доходы. Казалось, 
контрафакт был побежден. Но 
если в 2010 году минимальная 

цена была установлена в 89 ру-
блей за бутылку, то уже к 1 ав-
густа 2014 года она поднялась 
до 220. Палку явно перегнули, 
покупать легальную водку 
стало дорого, и контрафакт тут 
же вернулся. По расчетам не-
зависимых экспертов, два года 
назад нелегальная водка за-
полнила почти половину рынка. 
Осознав это, правительство 
1 февраля 2015 года снизило 
минимальную цену до 185 
рублей. Но это уже не помогло. 
Таким образом, повышение 
минимальной цены на 5 рублей 
количество поддельной водки 
не уменьшит. 

 В Санкт-Петербурге День 
России отмечали не только 
традиционным парадом 
с народными гуляньями, 
но и военно-спортивным 
праздником на берегу 
Финского залива. Все 
желающие могли поучаство-
вать в конкурсах и эстафетах, 
посетить обучающие пло-
щадки и даже завербоваться 
в армию: одну из палаток 
занял призывной пункт. На 
празднике было как никогда 
много детей: организаторы 

заранее пообещали, что 
дадут малышам поиграть 
с настоящим оружием, 
включая противотанковое, 
в присутствии инструктора 
и родителей. Но полезны ли 
детям такие игрушки? Об 
этом «МК» спросил у пси-
холога Дениса Токаря. «В 
«военизированных» детских 
игрушках я не вижу ничего 
плохого: детское оружие раз-
вивает воображение, игры 
с ним позволяют создать 
образ героя. Важно только 

научить ребенка тому, что 
нельзя причинять вред окру-
жающим, что он должен быть 
защитником, но не нападать. 
Ребенок с детским оружием 
чувствует себя смелее, уве-
реннее в себе. Однако давать 
детям в руки настоящее 
оружие я бы не советовал. 
Ведь это — орудия убийства. 
И детям лучше понимать, что 
настоящие орудия убийства 
берут в руки только специ-
ально обученные люди и в 
особых случаях».

Причиной гибели майора 
Сергея Еременко из пило-
тажной группы «Русские 
витязи» в катастрофе Су-
27 под Москвой мог стать 
инсульт, случившийся у 
летчика в полете. Такую 
предварительную версию 
озвучил анонимный источник 
из комиссии по расследова-
нию. 
Ранее официальный предста-
витель военного ведомства 
назвал другую предваритель-
ную причину крушения — от-
каз техники. Наш источник 
в Минобороны, к которому 

«МК» обратился за коммен-
тарием, также высказал 
сомнение относительно воз-
можного инсульта у пилота. 
Он пояснил: «Кроме того 
что военные летчики — это 
люди с отменным здоровьем, 
каждый из них перед вы-
летом всегда проходит еще 
и тщательный предполетный 
осмотр, данные которого 
фиксируются документаль-
но. Сразу после катастрофы 
документы опечатываются, 
после чего доступ к ним 
могут получить лишь следо-
ватели. Я сомневаюсь, что 

военный врач, проводивший 
предполетный осмотр, — а 
это всегда очень квалифи-
цированный специалист — 
мог просмотреть у летчика 
предынсультное состояние 
(скачок давления, головокру-
жение) или выпустить его в 
таком состоянии в полет. Он 
же понимает, чем ему, слу-
чись что, это может грозить. 
Так что любые анонимные 
информационные вбросы 
до окончания расследова-
ния считаю направленными 
исключительно на погоню за 
сенсацией». 
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ОбОрвались жизни трех артистОв

вОДКа снОва пОДОрОжала 

Детям Дали пОиграть с настОящим Оружием в санКт-петербурге

нОвая версия Крушения су-27 пОД мОсКвОй: инсульт у летчиКа 

КАК МЕНЯЛИСЬ МИНИМАЛЬНЫЕ 
ЦЕНЫ НА ВОДКУ 
(РУБ./0,5 Л)

2010 2011 с 01.07
2012

с 08.01
2013

с 11.03
2014

с 01.08
2014

с 01.02
2015

с 13.06
2016

89 98
125

199
220

185 190

170

Алексей Дайнеко 
(слева) в фильме 
«Дальнобойщики-3».

Дмитрий Мирон в 
сериале «Барвиха-2».
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Сергей Безруков сыграл в картине 
своей жены Анны Матисон «После 
тебя» роль некогда известного 
артиста балета, ныне преданного 

забвению. Сам он рассказывает:
— Я никогда не снимался в авторском кино. 

Это такое откровение — заново попробовать 
свои силы. Каждого человека заботит помимо 
биологических вещей — родить ребенка и так 
далее — то, что он оставит после себя. Артист 
остается в памяти своими ролями. Я всегда любил 
танец, был первым в классе. И вот теперь сыграл 
артиста балета. Прыжки в фильме выполнял Денис 
Матвиенко, а от меня требовался основной танец. 
Я всегда был поклонником Барышникова и Пины 
Бауш. Спектакль «Похождение» в постановке Кар-
баускиса в театре под руководством Олега Табако-
ва послужил толчком к нашему фильму. Балетный 
век короткий, он длится до 35 лет. А в мои 42 еще 
позволительно танцевать модерн. Хореограф 
Раду Поклитару умеет вдохновлять. На первой 
репетиции он сказал мне добрые слова, доверил, 
кроме прыжков, все делать самому. Но в балете 
я любитель. А вот кто танцевал без дублеров, так 
это Настя Безрукова, сыгравшая мою дочь. Она 
моя однофамилица. Я волновался больше, чем 
Настя, боялся, что ошибусь, и из-за меня придется 
что-то переснимать. Она-то не делала ошибок. Вот 
они, вундеркинды! Сегодня способ привлечения 
внимания — это скандал. Понимая это, мой герой 
Темников идет на программу «Пусть говорят» и тан-
цует в прямом эфире, где убивает себя в прямом 
эфире. Как такое не показать? Это в духе нашего 
телевидения. 

— Вы всегда ладили с режиссером?
— Скандалов с моей женой Аней у нас не 

было, только творческие споры. Я сам себя не 
узнаю в этом кино. Так спину я давно не держал. 
Сколько можно ходить согбенным? Мне и пре-
жде приходилось играть пьяных, и казалось, что 
я знаю, как это делать. Но как быть с нетрезвым 
Темниковым, который впервые за 20 лет выпил? 
При этом в его взгляде столько достоинства. Тут 
я растерялся. Я искал, пробовал, но Аню это не 
удовлетворяло. Она говорила: не то, не то. Мы 
увидели настоящего Темникова — Моцарта. Мо-
царт тоже выпивал. Я это знаю, поскольку играл в 
«Амадеусе». Хореограф Раду Поклитару жестко от-
носится к фильмам про балет, не выносит «Черного 
лебедя» Даррена Аранофски. Он переживал, как 
бы у нас не получилось нечто подобное. Иногда я 
так увлекался, импровизировал до такой степени, 
что становился собой. Аня мне говорила: «А где 
Темников?». В итоге вырезали все, что я делал 
как Сергей Безруков. 

— А почему ваш герой, который ведет себя 
неуважительно к людям, вдруг становится 
таким шелковым при встрече с Валерием 
Гергиевым, который появляется в кадре соб-
ственной персоной?

— Темников — личность, как и Гергиев, ко-
торый позволил ему реализовать то, о чем мой 
герой давно мечтал. А как бы вы повели себя на его 
месте? Это элементарная благодарность.

Фильм «Ученик» Кирилла Серебренникова 
нарушил спокойствие. О нем много спорили. А уж 
события в гей-клубе в США, где было убито 50 че-
ловек, только прибавили к нему интереса. «Идею 
психиатрии я отвергаю, — сказал Серебренни-
ков о своем фанатичном герое, уверовавшем в 
Бога. — Школьник Вениамин строит персональную 
церковь, а это эрзац религии. Пугает то, что он за-
ставляет взрослых людей себе подчиняться. Зло 
часто сразу не выглядит злом, рядится в одежды 
добра. Мы часто не способны ничего слышать, 
выстроить удобоваримый диалог, но испугаться 
готовы. Через страх очень эффективно на нас 
воздействовать, но построить на нем что-то можно 
лишь ненадолго. Когда мы снимали в Калинин-
граде и нужны были исполнители ролей школьни-
ков, нам их нашли в театральных студиях. Но они 
оказались какими-то неправильными. Тогда мне 
пришла идея пригласить спортсменов, потому 
что они настоящие, как военные, никогда не врут. 

Калининградские ребята работали с большой 
отдачей. Почему мы поехали в этот город? Нам 
нужно было место, в котором могло произрасти 
такое существо, как мальчик Вениамин, город 
с тройной судьбой, с разными историческими 
текстами, наложенными друг на друга. Сегодня 
Библия находится в открытом доступе. И если 
она попадает в незрелые умы, они выудят в ней 
то, что достает из нее мальчик Вениамин, и тогда 
Библия становится орудием поражения. В школе 
надо преподавать правду. Не надо кормить детей 
вымыслами. Они моментально чувствуют фальшь. 
В школе должен преподаваться курс выживания, 
чтобы человек был готов к жизни». 

Сценарий фильма «Коллектор» писался под 
Константина Хабенского. Многие его восприняли 
как телеспектакль, не нашли соотношения с реаль-
ностью в сценарии. Неувязок много. В сущности, 
незначительный человек оказывается в центре 
общественного внимания, после того как в Сети 
появляется ролик, запечатлевший его неблаго-
видный поступок. Мы даже не знаем какой. Значит, 
актер кого-то не убедил, что обидело Константина 
Хабенского. Он в сердцах даже сказал, что, оче-
видно, сделан неверный кастинг. Для режиссера 
Алексея Красовского его персонаж — антигерой. 
Сам Константин Хабенский уверен в том, что мы 
так или иначе причастны к тому, что происходит 
в этом фильме, даже если напрямую не имели 
дела с коллекторами: «Мне необязательно было 
общаться с представителями этой «кровавой» 
профессии. Важнее то, что мы сталкиваемся с 
выбором. Никого не интересует, каким был курс 
валюты год назад, а понятия дружбы, отношения 
мужчины и женщины — человеческие, а не циф-
ровые — существенны. Фильм был снят за семь 
ночей. Ничего страшного. Это работа». 

Фильм, вызвавший самые страстные спо-
ры, — «Зоология» Ивана Твердовского — о женщи-
не, у которой вырос хвост. «Мы долго фантазирова-
ли на тему хвоста, делали эскизы, — рассказывает 
Иван. — Первоначально он был толще, длиннее 
и с волосами. Бедная Наталья Павленкова! Она 
тысячу раз на себя его примеряла. Он изготовлен 
из силикона, управляется при помощи пульта и 
очень тяжелый. Наши герои похожи на животных, у 
кого-то была кличка Свинья. Эти типажи создают 
комичность и привносят в фильм тему зоологии. 
Мы все — млекопитающие, но имеем божествен-
ное происхождение. У нас много общего с обезья-
нами, нам надо с ними общаться. Часто мы себя 
переоцениваем, а их недооцениваем. Это история 
про женщину, которая в итоге свой хвост отрежет. 
«Нос» Гоголя стал нашей настольной книгой. Для 
меня это кино про любовь. Мы должны все любить 
друг друга, а часто не любим не только себя, но и 
своих близких, родителей. А нужно любить всех. 
В том мире, где живет героиня, любви не суще-
ствует, поэтому Наташа рубит хвост». 

Для актрисы Натальи Павленковой это третья 
совместная работа с Иваном Твердовским: «Но как 
я сопротивлялась! Я стала разговаривать голосом 
режиссера, ходила, как ходит он. В жизни я совсем 
другая. Быть нежной и кроткой, как здесь, мне 
не свойственно. Иногда я плакала в подушку, но 
капитан на мостике всегда один, и это не артистка 
Павленкова, а режиссер Твердовский. В этой исто-
рии меня никто не любил. И без хвоста я никому 
была не нужна. Любовь в дефиците. У моей героини 
нет ни детей, ни друзей. А если кто-то хочет света 
в фильме, то лучше тогда сходить в Пушкинский 
музей или консерваторию. Что же касается хвоста, 
то я с трудом натягивала на себя резиновую за-
дницу, засовывала ее вместе с хвостом в трусы. 

Напяливала с утра и так ходила до перерыва на 
обед и ничего не пила». 

Картина «Человек из будущего» Романа 
Артемьева выросла из короткометражки. «Это 
стилизация под старые советские комедии, — рас-
сказывает продюсер Сергей Сельянов. — Зрители 
обескуражили меня. Они говорили, что это лучший 
фильм «Кинотавра» и года. Сработала советская 
прививка. Меня радует наш негероический герой. 
Смотришь на него, и на душе становится хорошо. 
Я считаю, что нужно прикладывать все усилия, 
чтобы количество зрительских дебютов росло. 
Кастинг был большой. Режиссер написал сце-
нарий в расчете на Александра Баширова, а он 
сложный товарищ. Никого не могли найти, кто 
бы мог с ним работать в паре. Пока не появился 
Александр Числов». 

Александру Числову пришлось проявить от-
вагу и сниматься голым: «Мы долго репетировали. 
Наконец настал съемочный период, и Рома сказал, 
что я должен пробежать голым. Но я все в жизни 
переиграл, и мне было все равно. К тому же 30 лет 
назад, в картине «Сто дней до приказа», я тоже 
снимался голым. Адреналина это поддает. У меня 
были раньше главные роли, но давно, например, 
в картине «Смерть гробокопателя», а в «Ста днях 
до приказа» я полфильма умирал. У меня где-то 
250 картин. Меня ломало во время съемок. Я при-
вык пить, курить, насиловать на экране, а тут ничего 
такого не было. Насиловать я насиловал, но любви в 
жизни моих героев не было, и в постельных сценах 
я раньше не участвовал. Но это же не порногра-
фия, а искусство. Что тут странного? А сколько я 
мертвых переиграл! Но я не суеверный. Педагоги 
в институте мне советовали в цирк идти. Я даже 
с Никулиным был знаком. Теперь крещусь, когда 
мимо циркового училища прохожу. Я бесстрашный, 
всегда рискую. А деньги меня не интересуют. Могу 
и без них работать, что часто и делаю». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Состоявшийся в конце мая в Москве Пер-
вый съезд Общества русской словесности 
раскололся на две части. По одному, но весьма 
существенному признаку: во второй день на 
пленарном заседании произносились раз-
нообразные хвалы русской словесности от 
общественных авторитетов, начиная с прези-
дента Путина, выразившего уверенность, что 
ОРС должно принимать участие в формирова-
нии государственной политики, до научного 
редактора журнала «Эксперт» Александра 
Привалова, сказавшего, что филологи имеют 
полное право на такое участие, должны его 
требовать, если права им не дают, и отметив-
шего: «Быть филологом — достойная участь. 
Филолог — завидное звание».

Однако в день первый, когда высказыва-
лись не фигуры, более-менее удаленные от 
непосредственного взаимодействия с рус-
ской филологией, а те, кто плотно связан с 
нею в повседневной деятельности (работники 
средней и высшей школы), такого высокого 
полета и такого уверенного блеска не было 
и следа. Это были невеселые и проблемные 
выступления, и, чем шире был горизонт, за 
который пытались заглянуть выступавшие, 
тем больше они видели затруднений.

Первое и фундаментальное: с чего мы 
вообще взяли, что русская филология — это 
престижное и завидное занятие? Почему бы 
это так было? Русский язык стал обязательным 
для изучения на территории всего Советского 
Союза только в 1938 году, с самого начала его 
вынуждали делить просветительскую пло-
щадку с иными языками республик. После за-
кономерного распада СССР на эти отдельные 
республики Российская Федерация никак не 
поддерживала бытование русского языка в 
«ближнем зарубежье», за вычетом несколь-
ких литературных премий (типа ельцинской 
«Русской премии»), и выбор авторов, которым 
они присуждались, никогда не предполагал 
лояльности к РФ. 

В ноябре 2014 года в Минске русский поэт 
Анатолий Аврутин спрашивал меня, почему 
российские литературные журналы так до 
странности часто запрашивают стихи именно 
авторов-белорусов, пишущих на белорусском 
языке, предпочитая их русским. Буквально 
пару месяцев спустя в Москве я услышала, 
как редактор журнала «Дружба народов» Алек-
сандр Эбаноидзе сетует, что не может найти 
для журнала авторов-казахов, пишущих на 
казахском языке. Увы, подавляющее боль-
шинство толковых авторов до сих пор пишет 
на русском! Именно так: увы. 

И это отнюдь не какие-то исключения. 
Несмотря на очевидный огромный потенциал 
русского языка (до сих пор ведь действует!), 
по вкоренившейся советской привычке дружба 
народов у нас воспринимается так: русский 
язык — вспомогательный механизм, который 
должен помочь авторам, пишущим на менее 
известных языках, донести их творения до 
широкой аудитории. Он не воспринимается 
как самоценность, награда, обязательный 
сияющий рубеж, которым нужно сперва овла-
деть, чтобы явить себя миру. Отсюда ли пойдет 
престиж русской словесности?

В двух известнейших советских фильмах 
о школе — «Завтра была война» и «Доживем 
до понедельника» — именно учитель русско-
го языка и литературы — это воплощение 
казенщины, зашоренности, душевной холод-
ности. Почему так? Да потому что не было бы 
такого режущего душу противоречия, если 
бы черствым сухарем был математик. Или 
даже историк, погруженный в прошлое, как 
чеховский Беликов в свои мертвые языки. 
Но учительница живого великорусского язы-
ка и литературы (почти всегда воображение 
на этом месте рисует женщину) — она ведь 
должна быть почти как мама. Она должна все-
все понимать про жизнь, это с материнского 
пения над колыбелью в нас заложено. Но нате 
вам кинематографический образ, имеющий, 
однако, корни в холодной реальности: не по-
нимает. И в отличие от математика или биолога 

словеснику это не простят.
Объяснить детям, что они должны учить 

русский язык, тем труднее, что так или иначе, 
но в школе они уже кое-что о русском языке 
знают и кое-как умеют на нем объясниться. 
Дальше следует каскад вопросов. «Ты дол-
жен говорить грамотно». Почему? Ведь сами 
взрослые говорят неграмотно, даже ведущие 
на радио, даже дикторы телевидения, даже 
известные политики… даже сами учителя. 
«Ты должен писать грамотно». Почему? Ведь 
все вокруг пишут безграмотно. Даже вывески, 
даже заголовки новостей. «Ты должен читать 
классику, лучшие литературные образцы». 
Почему? Ведь ты сам их не читаешь. «Я прочел, 
когда учился в школе». Видишь, как давно это 
было? Сейчас-то совсем другое время. «Какое 
сейчас время?» Я не знаю, другое. И вообще: 
там непонятные слова. Вот. 

Хотя на самом деле все начинается еще 
раньше, и об этом на съезде словесников тоже 
говорилось: родители позабыли русский дет-
ский фольклор, они не используют его в обще-
нии с маленькими детьми. Эти тягучие убаю-
кивающие песенки, эти потешки-нескладушки, 
полные архаичноватых слов, эти коротенькие 
незатейливые сказки… Мы всегда переводили 
очень много иностранного — Советский Союз 
только считался закрытым, но впускал очень 
много инокультурного в детскую литературу, 
что, вообще говоря, совсем не принято. До 
поры до времени, пока у государства сохра-
нялся какой-то самобытный стержень, это 
уравновешивалось и балансировало. А потом 
перестало. 

Да, есть еще один стимул, который мог 
бы вернуть престиж профессии словесника-
русиста. И это прямое государственное вме-
шательство. Начиная с элементарного: с денег. 
В самом деле. Есть доплаты учителям ино-
странных языков — а то как бы они не ушли 
в переводчики. Есть доплаты, которые дают 
правительства республик с «государственны-
ми языками», отличными от русского, препо-
давателям этих других языков — потому что 
им важно сохранить местную национальную 
идентичность, а не русскую и общероссий-
скую. Но почему русист должен оставаться 
в стороне от этого живительного источника? 
Почему студенты, поступающие на филфак, 
должны захотеть выбрать именно русский 
язык, а не более завидную участь? (С этим 
выбором, как прямо говорилось на съезде, 
есть большие проблемы.) Если не из-за денег, 
то?.. За идею.

Ну хорошо. Президент Путин на пленар-
ном заседании ОРС так и сказал, что сохра-
нение русского языка имеет самое непосред-
ственное отношение к русской национальной 
идентичности. Где-то здесь должна брезжить 
идея, которая объяснит, зачем быть русским. 
Не «просто культурным человеком» — перед 
«просто культурным» и так широчайший вы-
бор хорошо оплачиваемых возможностей. Не 
россиянином — россиянину достаточно знать 
русское правописание на слабую «тройку», 
уметь связно изложить две мысли (чтобы «акт 
коммуникации состоялся», как значительно 
называют это лингвисты), прочесть сборник 
кратких пересказов и посмотреть десяток 
экранизаций. Всё, он уже в теме, уже включен 
в некое рамочное культурное пространство, 
где Татьяна почему-то отказывает Онегину, 
Раскольников убивает неприятную старуху, 
а Мастер пишет роман об Иисусе Христе. Но 
зачем быть русским? 

Это фундаментальный вопрос. На Первом 
съезде Общества русской словесности он не 
то что остался без ответа — он просто совсем 
не поднимался. Предположим наилучшее: он 
не поднимался потому, что собравшиеся по 
умолчанию знали на него ответ. Однако даже 
если так — это знание тайное. Оно не подда-
ется сколько-нибудь связному изложению. Акт 
коммуникации не может состояться. 

А это значит, что престиж русской фило-
логии — это деревце, колеблемое ветром. 
Сегодня оно переживает бурю.

ДЕРЕВЦЕ РУССКОЙ ФИЛОЛОГИИ
Почему так низок престиж профессии словесника-русиста
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В понедельник Синод Русской право-
славной церкви собрался на экстрен-
ное заседание, чтобы решить: прини-
мать ли участие во Всеправославном 
соборе, который пройдет на острове 
Крит во второй половине июня. Собор 
всех православных мира не проводился 
более тысячи лет (предыдущий про-
шел в VIII веке), в последние столетия 
предстоятели разных церквей заявля-
ли о его необходимости, а подготовка 
к нему началась около 60 лет назад. 
Окончательное решение о созыве со-
бора было принято в январе, однако в 
конце весны и начале лета целый ряд 
патриархий отказался ехать на Крит, 
указав формальные поводы для такого 
решения. А каковы реальные причины 
бойкота Вселенского православного 
собора? Об этом «МК» рассказал на-
стоятель храма Феодора Студита у Ни-
китских ворот отец Всеволод Чаплин.

В православном диптихе упоминается 14 
автокефальных поместных церквей: Констан-
тинопольская, Александрийская, Антиохийская, 
Иерусалимская, Русская, Грузинская, Сербская, 
Румынская, Болгарская, Кипрская, Элладская, 
Албанская, Польская, Чешская и Словацкая. 
Россия признает также Американскую право-
славную церковь, которая в диптих не входит и 
на Вселенский собор приглашена не была.

Сербская, Болгарская, Грузинская и Ан-
тиохийская церкви уже отказались от участия 
в Соборе, причем их предлоги выглядят наду-
манными. Скажем, грузинских священников не 
устроил порядковый номер, под которым пере-
числена их церковь (РПЦ традиционно считает 
себя пятой, а грузинскую ставит шестой, в кон-
стантинопольском же списке грузины числятся 
девятыми). Антиохийская церковь сослалась на 
спор с Иерусалимской по поводу юрисдикции 
в Катаре. Претензии сербов и болгар тоже вы-
глядят странными. 

Свой аргумент предъявила и наша церковь. 
Собор должен был пройти в Константинополе, 
и РПЦ отказалась туда приезжать из-за напря-
женных отношений России и Турции. В итоге 
мероприятие перенесли на Крит, лишив РПЦ 
благовидной возможности избежать участия 
в Соборе.

Почему же православные церкви стремятся 
избежать столь долгожданного события? 

— Необходимости в проведении Вселен-
ского собора я не вижу, — сказал «МК» Всево-
лод Чаплин. — Но его проведения уже 60 лет 
добивается Константинопольский патриархат, 
который, достаточно широко трактуя канони-
ческую литературу, пытается придумать для 
себя координирующую роль в мировом право-
славии и действует в интересах западных элит. 
Источник его финансирования — американские 
и европейские структуры. Они через координа-
цию православных церквей стремятся к созда-
нию своего рода «православного евросоюза», 
основные решения которого принимались бы в 
Константинополе. Эта игра придумана не нами, и 
я боюсь, что мы в ней всегда будем проигрывать, 
если не попытаемся изменить правила.

— А зачем же мы тогда участвовали в 
подготовке Собора?

— Чтобы держать руку на пульсе, брать 
слово в процессе выработки правил.

А причин недовольства будущим Собором 
две (если не считать формальных, наподобие 
рассадки). 

Первая. Ведомый Западом Константи-
нополь хочет принять обязательный для всех 

православных документ о взаимодействии с 
другими церквями. Документ выполнен в сти-
листике восторженного экуменизма 60-х годов 
прошлого века. Нас призывают вести диалоги, 
перенимая опыт, с католической церковью, кото-
рая все больше подстраивается под идеологию 
потребительского общества и безразличия к 
истине, с протестантскими церквями, которые 
«заключают на небесах» однополые браки, с 
древними восточными церквями и т.д. То есть 
нас призывают «размывать» основы христиан-
ского учения. Этот документ стремится включить 
православный мир в деятельность Всемир-
ного совета церквей и встроить его в совре-
менный Запад. Сегодня православие играет 
самостоятельную глобальную роль в мировой 
цивилизации, является мозговым центром для 
оформления нового видения мира (включая 
экономическое и политическое устройство). 
Нам предлагают раствориться в общем котле 
западной культуры и утратить свою уникаль-
ную роль.

Второй документ дает Константинополю 
право проводить жесткую диктатуру в право-
славном мире...

— А православный мир не хочет иметь 
своего «папу константинопольского»...

— До Папы Римского предстоятелю Кон-
стантинопольской церкви далеко, он держится 
только на западной финансовой и политической 
поддержке, а авторитета не имеет. Поэтому его 
беспардонная попытка управлять православным 
миром и натолкнулась на такое сопротивление. 
Папский сценарий, я думаю, Собор не примет, 
но разговор на эту тему будет неприятен, и не 
все хотят в нем участвовать.

— Почему предстоятели автокефаль-
ных церквей не говорят обо всем этом, а 

называют формальные поводы для неуча-
стия в Соборе?

— Они только что (22 января 2016 года. — 
Авт.) на встрече православных церквей в Шам-
бези подписали документ о созыве Собора и о 
документах, которые предстоит принять, и теперь 
отыгрывать назад очень сложно.

— А зачем подписывали, если эти до-
кументы для них неприемлемы?

— По старинке подумали, что если цер-
ковные дипломаты и бюрократы всех автоке-
фалий договорились, то все уже продумано и 
сделано. А когда стали читать, что подписали, 
— ужаснулись.

— Вселенский собор может поспособ-
ствовать или помешать расколу РПЦ на 
Украине?

— Константинополь уже много лет нас пугает 
(либо прямо, либо намеками) расколом православ-
ных на Украине. РПЦ постепенно выдавливают с 
Украины, принимаются законы, ограничивающие 
права нашей церкви, некоторые храмы перехваты-
ваются и периодически звучат призывы отнять все 
остальные храмы и монастыри. Но просто нужно 
понимать, что ни Константинополь, ни Вселенский 
собор не признают так называемую Украинскую 
православную церковь в качестве автокефальной. 
Поэтому украинским раскольникам хорошо бы 
знать, что Константинопольский патриархат не 
заинтересован в том, чтобы украинские право-
славные имели самостоятельность. Поэтому если 
украинская церковь выйдет из Московского патри-
архата, то она войдет в Константинопольский. И на 
долгие века попадет в унизительную зависимость. 
Константинополь хочет, но не может установить 
диктат над православными всего мира. А над 
украинцами — и хочет, и сможет.

Михаил ЗУБОВ.

ЗАЧЕМ ПРАВОСЛАВНЫМ 
«КОНСТАНТИНОПОЛЬСКИЙ ПАПА»
Синод РПЦ решает, нужно ли нашей церкви участвовать  
во Вселенском соборе
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На днях появилось сразу несколько 
сообщений о грядущих обменах укра-
инских заключенных на российских. В 
частности, речь шла о «членах группы 
Олега Сенцова», а также об украин-
ском пенсионере-шпионе. Адвокат 
Геннадия Афанасьева подтвердил, что 
«вот-вот» состоится обмен. Процесс 
передачи Украине Солошенко и Чир-
ния также близится к финалу. Но по-
хоже, что граждане РФ, отбывающие 
сроки в украинских тюрьмах, готовы 
пожертвовать собой, лишь бы «терро-
ристы» продолжали сидеть.

В числе первых, кого отдадут Украине, 
числится Алексей Чирний. Весной 2014 года суд 
РФ приговорил крымчанина к 7 годам лишения 
свободы за поджог фасада здания «Русской об-
щины Крыма», а также двери отделения партии 
«Единая Россия». По версии следствия, Чирний 
действовал в составе «группы» режиссера Оле-
га Сенцова, в которую также вошли Александр 
Кольченко, приговоренный за терроризм к 10 
годам колонии, и Геннадий Афанасьев, осуж-
денный на 7 лет. Помимо прочих в начале спи-
ска «на выдачу Украине» находится 73-летний 
Юрий Солошенко, приговоренный к 6 годам за 
шпионаж. Летом 2014 года его задержали в РФ 
за попытку приобрести секретные компоненты 
зенитно-ракетного комплекса С-300.

Украинский политик Виктор Медведчук, 
не вдаваясь в подробности, рассказал, на кого 
могут обменять Солошенко и Афанасьева. «Есть 
двое граждан, которые имеют отношение к 
событиям в Одессе и в отношении которых 
Россия высказывала интерес. А кто они — 
узнаете, когда состоится обмен. Думаю, это 
произойдет в ближайшее время», — заявил 
представитель Киева. Можно предположить, 
что говорил Медведчук о Евгении Мефедове и 
Максиме Сакауове, которые сидят в украинских 
пенитенциарных учреждениях по обвинению в 
беспорядках в Одессе 2 мая 2014 года. Правда, 
сам Мефедов на информацию о возможном 
обмене отреагировал так: «Не согласен от-
давать свою жизнь за кого-то из террористов, 
кто сидит в России. Пускай сидят».

Также к передаче на Украину готовят Алек-
сея Чирния. Появилась информация о переводе 
осужденного из тюрьмы Магадана в Москву. 
Адвокат Илья Новиков в беседе с «МК» сказал, 
что доставку своего подзащитного в столицу 
подтвердить не может: «Знаю, что его везут в 
Москву. Его должны поместить в Сербского 
(Центр социальной и судебной психиатрии) 
или в СИЗО «Лефортово». Информацию ка-
сательно обмена Солошенко и Афанасьева 
Новиков также подтвердил. «Насколько мне 
известно, их собираются обменять на россий-
ских заключенных».

Подробнее об этом «МК» рассказал 
Александр Попков, адвокат Геннадия 
Афанасьева.

— Сперва Афанасьев подписал докумен-
ты для отбывания наказания на территории 
Украины. Это был один из способов его воз-
вращения, наряду с помилованием. После мой 
подзащитный подал прошение о помиловании 
по настоятельной рекомендации российской 
стороны, которая с начала мая активно прини-
мает участие в переговорах на эту тему.

— Возможен обмен Афанасьева на рос-
сийского заключенного, находящегося на 
Украине?

— Не знаю и не интересуюсь вопросом, 
кого отдадут взамен (Афанасьева). Меня боль-
ше волнует защита его прав. Хочется, чтобы все 
стороны остались удовлетворены обменом.

— В конце мая появилась информа-
ция, что передача Геннадия Афанасье-
ва может состояться «по гуманитарным 
соображениям».

— У него начались большие проблемы 
со здоровьем после отбывания наказания в 
Республике Коми. Были нарушены условия 
перевозки. Везли в вагоне, где не было воды, с 
грязными матрацами. Несколько дней Афана-
сьев не мылся. В результате у него развилось 
кожное заболевание, которое чревато забо-
леванием крови, фурункулез. Заболевание 
Афанасьева также подстегнуло Россию к более 
действенным мерам.

— Когда состоится передача Украине 
вашего подзащитного?

— Последний месяц мы находимся в таком 
состоянии, что вот-вот его судьба решится. 
Передача Афанасьева может состояться как 
послезавтра, так и через месяц. Но все еще 
может сорваться, переговоры очень сложные. 
Диалог идет на дипломатическом уровне с 
привлечением различных ведомств и заинте-
ресованных лиц.

Почему же не затрагивается тема пере-
дачи Олега Сенцова Украине, «МК» рассказала 
Светлана Сидоркина, адвокат Александра 
Кольченко, предполагаемого сообщника ки-
норежиссера. Она отметила, что дискуссии на 
тему их передачи имеют место быть. «Полагаю, 
что переговоры ведутся. Но их итоги не пред-
назначены для обширного пространства. Их 
не афишируют».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПУСКАЙ СИДЯТ
Россиянин готов остаться  
в СИЗО Украины,  
дабы «группа Сенцова»  
не вышла на свободу
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9 июня нейрохирурги Региональ-
ного сосудистого центра ГКБ им. 
Ф.И.Иноземцева провели операцию 
на мозге 73-летней пациентке. Ее 
доставили в больницу с массивным 
внутричерепным кровоизлиянием. В 
таком лечении счет идет на секунды и 
миллиметры: с одной стороны, нельзя 
терять время, а с другой — малейшее 
неловкое движение нейрохирурга 
может стать фатальным для головно-
го мозга. Но жизнь пациентки была 
спасена. В том числе и потому, что 
медики провели минимально трав-
матичную операцию, так называемую 
key-hole (замочная скважина). Это 
стало возможным благодаря специ-
ально оборудованной нейрохирурги-
ческой операционной, приобретенной 
благодаря специальной финансовой 
программе Департамента здравоохра-
нения Москвы.

Что же означает key-hole? Попросту го-
воря, современную высокотехнологичную 
медицину.

При традиционной операции трепана-
ции разрезы занимают большую площадь на 
голове.

— Это непременно влечет за собой раз-
ные осложнения — инфекции, кровотечения, 
длительный послеоперационный болевой 
синдром, потерю трудоспособности от двух 
месяцев, — говорит заведующий 2-м ней-
рохирургическим отделением для больных с 
сосудистыми заболеваниями головного мозга 
Ренат Камбиев. — Образуются грубые рубцы 
на голове, которые видно невооруженным 
глазом. Нередки случаи инвалидизации или 
смертельных исходов. 

 А концепция «key-hole — замочная скважи-
на» предполагает, что хирург действует через 
маленькое трепанационное отверстие. Он с 
помощью специальной камеры видит операци-
онное поле и управляет микроинструментами, 
проводя операцию.  Такой подход позволяет 
потенциально ограничивать дополнительные 
физические раздражители более традицион-
ных нейрохирургических подходов и, соответ-
ственно, проводить максимально безопасное 
лечение.

Но подобные вмешательства требуют как 
высочайшей квалификации врачей, так и со-
временного оборудования. И то, и другое в 
столице есть.

 Нейрохирурги Регионального сосуди-
стого центра ГКБ им. Ф.И.Иноземцева после 
стажировки в зарубежных клиниках первыми 
в Москве освоили и успешно внедрили в кли-
ническую практику городского стационара это 
минимально травматичное вмешательство. 

 — Успешное лечение пациентов с инсуль-
тами и сердечно-сосудистыми заболеваниями 
во всем мире возможно только в высокопро-
фессиональных узкоспециализированных 
сердечно-сосудистых центрах, — комменти-
рует главный врач больницы Александр Ми-
тичкин. — Современная хирургия аневризм 
головного мозга — это хирургия высшего пи-
лотажа и требует особого профессионализма 

всей хирургической бригады и вспомогатель-
ных служб — нейрохирургов, реаниматологов, 
анестезиологов, реабилитологов, сестер от-
делений, санитарок. Кроме того, проведение 
подобных мини-травматичных вмешательств 
возможно только в условиях специально обору-
дованной нейрохирургической операционной. 
Современную эндоскопическую стойку, опе-
рационный микроскоп, микрохирургический 
инструментарий мы получили благодаря про-
грамме модернизации Департамента здраво-
охранения Москвы. Наша больница обладает 
всем необходимым арсеналом для оказания 
высокотехнологичной медицинской помощи. 
ВМП осуществляется за счет специальной 
финансовой программы Департамента здраво-
охранения Москвы, которая обеспечивает весь 
объем необходимой медицинской помощи. 

 Остается добавить, что подобные опера-
ции особенно важны для пожилых пациентов, 
поскольку восстановление организма с воз-
растом усложняется, увеличиваются сроки 
реабилитации. И в этом случае исход операции 
оказался положительным. Через несколько 
часов после операции пациентка выведена 
из-под наркоза, ее состояние удовлетвори-
тельное. Женщину перевели в нейрохирургиче-
ское отделение для дальнейшей активизации 
и реабилитации.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

МОСКОВСКИЕ ХИРУРГИ ПРОВЕЛИ 
ОПЕРАЦИЮ ЧЕРЕЗ ЗАМОЧНУЮ СКВАЖИНУ
Врачи спасли жизнь 73-летней пациентки

...ОТРУБИЛА 
СЕБЕ ХВОСТ

Константин Хабенский.
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  Леонид БЕРРЕС

В следующем году российский 
рынок Форекс, участники которого 
зарабатывают на курсовых валют-
ных колебаниях, может исчезнуть 
с финансовой карты страны. Это 
произойдет, если Госдума примет 
поправки в закон о саморегулируе-
мых организациях (СРО), устанав-
ливающие жесткие квалификацион-
ные требования к трейдерам. 

Еще недавно казалось, что внебиржевой ва-
лютный рынок, существующий в России более 15 
лет, окончательно вошел в правовое поле. Фило-
софские дискуссии на тему «быть или не быть», 
лохотрон — не лохотрон закончились.

С начала 2016 года вступил в силу закон «О 
Форексе», который поставил этот высокориско-
ванный бизнес под контроль мегарегулятора. 
Теперь работать на нем могут лишь компании со 
специальной дилерской лицензией Центрального 
банка, вступившие в саморегулируемую органи-
зацию (СРО).

Наверное, иначе и быть не могло. Ведь от-
ечественный Форекс представляют около 100 
дилеров, клиентами которых числятся почти пол-
миллиона россиян. По статистике, 70% трейдеров, 
начинающих работать с валютой, в дальнейшем 
проявляют интерес к другим инструментам — ак-
циям, энергоносителям, металлам, индексам. Хотя 
в отличие от фондового рынка Форекс не имеет 

своей биржи — единой торговой площадки. Зато он 
дает людям возможность изучить азы устройства 
рынка, став своего рода «школой финансовой 
грамотности». Не случайно только в 2015 году 
количество игроков выросло примерно на 15%. 
Самой популярной валютной парой по-прежнему 
является доллар–евро. На ней большинство ста-
рается заработать.

Проблем тоже хватает. Например, на сегод-
няшний день выдано только три лицензии, нет 

аккредитованной в ЦБ профильной СРО (для ее 
создания нужно не менее четверти лицензиро-
ванных участников от общего числа). В результате 
российские дилеры — с разрешениями или без 
— пока не имеют права легально оказывать услуги 
своим клиентам. На дилеров, зарегистрированных 
за рубежом, запрет не распространяется, но им не 
разрешено рекламировать свои услуги. В Банке 
России говорят, что со временем все противоре-
чия, в том числе связанные с получением лицензий, 
будут разрешены.

Не успел закон «О Форексе» толком зарабо-
тать, как Комитет по финансовому рынку Госдумы 
выступил с очередными «запретительными» ини-
циативами. Поправки ко второму чтению закона «О 
СРО» ограничивают доступ к валютному трейдингу 
тех, кто не обладает статусом так называемого 
квалифицированного инвестора.

Если эти изменения примут, то согласно 
указаниям ЦБ от 29 апреля 2015 г. №3629-У все 
клиенты дилеров должны будут иметь за плечами 
двухлетней опыт работы в компаниях, осущест-
вляющих деятельность с ценными бумагами, да 
еще при этом в течение последнего года совер-
шить десяток сделок на общую сумму более 6 млн 
рублей. Плюс нужно иметь образование, получен-
ное в одном из 13 аккредитованных учебных за-
ведений, а также банковский счет на 6 млн рублей. 
Многие ли трейдеры располагают подобными 
активами, профильным образованием и опытом? 
Стопроцентно — единицы.

Депутаты говорят, что формальным поводом 
для внесения поправок стали жалобы рядовых 

игроков на недобросовестное поведение не-
которых компаний, обещающих в Интернете 
неоправданно высокий доход. Впрочем, сейчас 
такая ситуация исключена — рекламу могут давать 
только компании, получившие лицензию. А риски, 
связанные с банкротством дилера, будут покры-
ваться компенсационным фондом СРО.

— Если поправки примут, возможны два вари-
анта развития событий: либо этот рынок отомрет, 
что маловероятно, либо закон не будет работать, 
что для России не ново, – говорит эксперт Сергей 
Хестанов. -- Как известно, строгость наших законов 
компенсируется необязательностью их исполне-
ния. Так зачем же их принимать? К тому же вводи-
мые ограничения можно будет легко обойти. На 
рынке появится дополнительная услуга получения 
статуса «квалифицированного инвестора». Стоит 
она недорого — до 10 тыс. рублей. Мне кажется, 
необходимо прийти к разумному компромиссу. 
Регулируемое русло направить на биржу, где ор-
ганизовать для Форекса отдельную секцию. Это 
сразу сделает все сделки прозрачными, разрешит 
проблему уплаты налогов, снимет на 99% конфлик-
ты между клиентами и дилерами.

Есть и другие мнения. Ряд специалистов 
предлагает ввести дифференциацию торговых 
условий в зависимости от уровня подготовки трей-
деров. В некоторых странах ЕС при регистрации 
клиентов дилеры проводят опросы. На Кипре про-
цедура открытия форекс-счета включает в себя 
обязательные ответы на вопросы: имел ли человек 
опыт торговли или инвестирования на финансовых 
рынках, как часто планирует совершать операции, 
уровень годового дохода и т.д. После этого нович-
кам предоставляется разный уровень доступа 
к торговым плечам и прочим сервисам. После 
достижения клиентом определенного результата 
(скажем, положительного соотношения объема 
прибыльных операций к убыточным) человек смо-
жет перейти на следующий уровень. 

— Инвесторы решили зафиксировать часть 
прибыли, поэтому рынки завершили минувшую 
неделю в «красной зоне». Сейчас наиболее 
важно, какое решение примет ФРС на ближай-
шем заседании и каким будет комментарий 

Йеллен. Неопределенность на рынке сейчас 
близка к максимальной, и на этом фоне инве-
сторы будут воздерживаться от наращивания 
экспозиции на риск, предпочитая защитные 
активы. 

Российский рынок акций торгуется в 
тренде с мировыми и тоже завершил про-
шлую неделю в минусе. Немного иначе обстоит 
ситуация на долговом рынке. ЦБ в пятницу 
снизил ставку на 50 базисных пунктов и, что 
более важно, в своем комментарии обозначил 
тренд на дальнейшее смягчение монетарной 
политики. Скорее всего, мы увидим еще от трех 
до пяти этапов снижения ставки в этом году, 
что позитивно для рынка облигаций. 

Сырьевые рынки за неделю показали рост 
на фоне сильных данных из Китая. Снижение 
импорта оказалось существенно ниже уровня, 

которого ожидал рынок. Причиной стал рост 
импорта сырья, в том числе и нефти. Но, даже 
несмотря на это, текущий уровень цен на нефть 
нам кажется завышенным, и коррекция сейчас 
более вероятна, нежели продолжение роста. 

4 №17 (422) вторник,  
14 июня 2016  года

Андрей ШЕНК, аналитик УК 
«Альфа-Капитал»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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— Основная интрига месяца для россий-
ского рубля разрешилась: Центробанк РФ 
принял решение сократить ключевую ставку 
с 14 июня текущего года до 10,5% годовых с 
настоящего уровня в 11%. Реакции рублевых 
пар оказались весьма нейтральными: рубль 
не попал ни в полную фазу продаж, ни в фазу 
покупок. Основным фактором для «россиянина» 
остается нефть, чья волатильность и подвиж-
ность сохраняется высокой.

Среди значимых факторов текущей не-
дели стоит обратить внимание на заседание 

Федеральной резервной системы США, кото-
рое завершится 15 июня. Средние рыночные 
ожидания показывают, что в июне процентная 
ставка здесь вряд ли будет повышена — ско-
рее всего, это случится в следующем месяце. 
Тогда вся картина будущих фискальных шагов 
ФРС складывается стройной: следующее по-
вышение ставки может состояться в декабре, 
программа-минимум будет выполнена. Для 
доллара США подобная вероятность является 
хорошей опорой. Если рынки капитала сочтут 
так же, «американец» укрепится дополнитель-
но в паре с евро. Это окажет влияние на пару 
доллар/рубль — здесь есть потенциал восста-
новления — и на нефтяные цены.

Пара евро/доллар, на наш взгляд, проведет 
неделю в границах значений 1,1250–1,1430. Эмо-
циональные колебания могут быть весьма за-
метными. Фунт/доллар проторгуется в коридоре 
1,4360–1,4560. Стоит уделить внимание китай-
скому юаню, который в последние дни заметно 
укрепился в паре с долларом США от локальных 
минимумов. Доллар/рубль останется в диапазо-
не 64,00–66,60, евро/рубль — 72,20–75,00.

Для российских инвесторов новая неделя 
будет укороченной из-за июньских праздников, 
поэтому резкой активности сегодня ждать не 
стоит. До середины недели рынок предпочтет 
оставаться в положении ожидания — вплоть до 
получения сигналов от ФРС.

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ 
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Должники не смогут 
сдавать экзамены  
на водительские права 
Минюст намерен лишить допуска к экза-

менам на водительские права должников перед 
бюджетами всех уровней (по налогам, сборам, 
штрафам и т.д.), а также неплательщиков али-
ментов и ущерба, причиненного преступлени-
ем. Поправку уже одобрила правительственная 
комиссия по законопроектной деятельности. 
Запрет на получение водительских прав будет 
распространен на людей, не расплатившихся в 
срок по исполнительным листам, полученным 
приставами. Информация о таких людях должна 
содержаться в банке данных должников, который 
ведет ФСПП. МВД также предлагает запретить 
им регистрировать транспортные средства

Лампы накаливания  
на 60 и 75 Вт  
могут запретить 
Минэнерго направило в правительство план 

мероприятий по энергосбережению, которым в 
том числе предусмотрен запрет оборота 60- и 
75-ваттных лампочек накаливания. По мнению 
экспертов, экономия от перехода от ламп на-
каливания к светодиодным лампам достигает 
8–10 раз. Напомним, запрет на использование 
100-ваттных ламп был предусмотрен при приня-
тии закона «Об энергосбережении и повышении 
энергетической эффективности» в 2009 году. 

Филадельфия вводит 
налог на лимонады
На этой неделе городской совет Филадель-

фии будет голосовать по вопросу о введении 
налога на сахаросодержащие и диетические 
напитки, передает Associated Press. Сначала 
мэр города Джим Кенни предложил обложить 
лимонады налогом в 3 цента за унцию, в окон-
чательной редакции цифра сократилась до 1,5 
цента за унцию. Если законопроект одобрят, 

полученные деньги пойдут на детские сады, 
муниципальные школы и парки. Единственным 
городом в США с налогом на лимонады является 
Беркли в Калифорнии, там проживают порядка 
126 тыс. человек. В свою очередь Филадельфия 
с населением в 1,5 млн человек — пятый по числу 
жителей мегаполис страны.

Цены на массовое жилье 
снизились 
По итогам мая на рынке новостроек мас-

сового сегмента Москвы объем предложения 
увеличился на 7,3%. В среднем застройщики 
предлагали за 1 «квадрат» такого жилья запла-
тить 141,2 тыс. руб. (это на 1,6% меньше, чем в 
апреле), подсчитали аналитики «Метриум Групп». 
Структура предложения по административным 
округам практически не изменилась. Основной 
объем квартир распределился между двумя 
округами: ЮВАО — 22,2% (-2,6 п.п.) и ЮАО — 
21,5% (-2,8 п.п.). Больше всего продается одно- и 
двухкомнатных квартир: 40,3% (+1,3 п.п.) и 41,3% 
(-0,6 п.п.) соответственно. На трехкомнатные лоты 
приходилось 12,6% (-0,8 п.п.). Студии занимали 
4,5% (+0,1 п.п.). Практически в равных долях на 
рынке представлены квартиры в корпусах на 
начальной стадии строительной готовности и 
в строящихся домах на этапе монтажа этажей: 
35,6% (-1,1 п.п.) и 33,2% (+3,6 п.п.). Доля пред-
ложения на стадии отделочных работ и в домах, 
введенных в эксплуатацию, в мае составила 
14,6% (-1,3 п.п.) и 16,6% (-1,2 п.п.) соответственно. 
Интересно, что структура предложения с начала 
года поменялась. В декабре 2015 г. практически 
половина реализуемых квартир (47,6%) была 
сосредоточена в объектах на начальном этапе 
строительства. В возводимых корпусах реа-
лизовалось 26,6% лотов. Доля предложения в 
построенных домах сохраняется. В мае бюджет 
покупки сократился по всем типологиям. Студии 
и «однушки» подешевели на 1,7 и 0,5% — до 4,2 
млн руб. и 6,3 млн руб. Двух- и трехкомнатные 
квартиры снизились в цене на 2,1 и 2,9% — до 8,9 
млн руб. и 12,1 млн руб. соответственно. Средний 
бюджет многокомнатной квартиры уменьшился 
на 1,6% — до 18,6 млн руб. 

  Елена ПЫЛАЕВА

На Камчатке стартовала лососевая 
путина. В июле к ней подключится 
Сахалин и Курилы. Россиян ждет 
свежевыловленная горбуша, кета, 
нерка, кижуч и чавыча. Вот, пожа-
луй, и весь позитив. Россельхоз-
надзор предупреждает: на Дальнем 
Востоке, в Сибири и на западе 
России под видом нового улова в 
реализацию возможен массовый 
вброс залежалой (прошлогодней) 
рыбы. 

Прецедент уже есть. Накануне наважьей 
путины во Владивостоке была задержана крупная 
партия просроченной (более чем на 3 месяца) 
сахалинской наваги для продажи горожанам. 

Рыбу какой свежести мы покупаем в магази-
нах: первой, второй или, может быть, третьей? Для 
начала воспользуемся детальным инструктажем 
ведомства и разберем характерные признаки 
правильной и неправильной рыбы. Внимательно 
осмотрите ее внешние покровы, особенно на 
месте среза. Если они пожелтевшие — это вер-
ный признак окисления, которое наступает из-за 
нарушения сроков хранения. Внимание! Эти раз-
ложившиеся жиры токсичны и при употреблении 
в пищу вызывают отравление. Напомним, что для 
популярной в народе мороженой горбуши срок 
хранения 9 месяцев, а для кеты — 8.

Приглядитесь к жабрам. У свежей рыбы они 
красного или алого оттенка, у просроченной — 
буро-коричневого. Такая рыба уже пахнет про-
горклым маслом, ее чешуя без блеска и плохо 
удерживается. К сельди это не относится. Даже 
у свежей она нестабильна.

Посмотрите рыбе в глаза. У старой они впа-
лые и мутные. Если при разморозке мясо легко от-
деляется от костей — это связано с нарушениями 
технологий при обработке тушки или условий хра-
нения. По нормативам должно быть минус 18. 

Принюхайтесь. Недоброкачественный запах 

появляется уже при разморозке, а при готовке он 
только усиливается. 

Итак, ликбез пройден. Теперь постараем-
ся ответить на вопрос: почему так происходит? 
Главная причина кажется очевидной —  доро-
говизна рыбной продукции и падающий спрос. 
Аналитики отмечают, что меняется сама структура 

потребления россиян. От рыбы, фруктов и ово-
щей (кроме сезонных) россияне переходят на 
хлеб, молоко и мучные изделия. Значит, не весь 
прошлогодний улов удалось реализовать, вот 
и приходится теперь предпринимателям идти 
на подлог. 

Однако явление это не новое. Похожие 

предупреждения о вбросах просроченной рыбы 
Россельхознадзор оглашает ежегодно, призывая 
потребителя быть бдительным. Безусловно, в 
рыбном деле лучше лишний раз подуть на воду, 
чем отравиться.

Каков же объем ожидаемых вбросов? В 
беседе с корреспондентом «МК» руководитель 
пресс-службы Федерального агентства по рыбо-
ловству Ксения Тимакова подчеркивает: «Вряд ли 
масштабы попадания лежалого лосося на полки 
магазинов будут значительными. Дело в том, что 
прошлогодний улов был востребован рынком и 
переходящие запасы совсем невелики. И еще 
с осени 2014 года (из-за введения продуктовых 
антисанкций. — «МК») импортного лосося стало 
поступать меньше».

Что касается технологий, то часть улова пере-
рабатывается сразу в соленое или подкопченное 
филе, а остальное для лучшей сохранности под-
лежит заморозке. Кстати, в новом рыбном законо-
проекте предусматриваются меры по поддержке 
тех, кто будет развивать именно прибрежную 
переработку.

А вообще вся рыба — рентабельный продукт. 
Если она оказывается невостребованной на вну-
треннем рынке, тогда ее продают за рубеж. Как 
бы мы ни старались всей страной съесть 1,8 млн 
тонн минтая за сезон, вряд ли получится.

Просроченная рыба еще полбеды, но нахо-
дятся такие «умельцы», которые и свежую могут 
превратить в опасную для здоровья. По словам 
Тимаковой, портят ценный продукт в основном не-
добросовестные перекупщики, которые экономят 
на хранении или же не соблюдают температурный 
режим при транспортировке.

В результате их деятельности рыбная замо-
розка становится зоной повышенного риска для 
покупателей. Малоизвестно, через какие руки 
она прошла, прежде чем попасть на прилавок. 
Специализированные лавки, где дорогостоящее 
изобилие разложено на кусочках льда, кажутся 
более надежными. Но многим оно не по карману. 
Хотя зайти туда и полюбоваться правильной рыбой 
можно. За погляд же денег не берут.

  Сергей АРТЕМОВ

В четверг открывается юбилейный, 
двадцатый, Петербургский между-
народный экономический форум. 
Впервые после двухлетнего пере-
рыва эту крупнейшую российскую 
инвестиционную площадку посе-
тят руководители Евросоюза. 
ПМЭФ-16, который пройдет под девизом 

«На пороге новой экономической реально-
сти», может  действительно стать пороговым 
в отношениях между Россией и странами Ев-
ропы. От обмена болезненными санкциями 
экономические потери несут обе стороны. 
Теперь, похоже, наметился некоторый про-
гресс и даже потепление. В  Санкт-Петербург 
прилетают политики, принимающие ключевые 
решения в ЕС. Гости не скрывают намерений 
попытаться найти компромисс по наиболее 
острым проблемам. По мнению западных ана-
литиков, появление на ПМЭФ руководителей 
ЕС представляется позитивным сигналом для 
европейских инвесторов.

В церемонии открытия форума примут 
участие генеральный секретарь ООН Пан Ги 
Мун, глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер и 
президент Гвинеи Альфа Конде, отметил за-
меститель председателя правительства, руко-
водитель аппарата Правительства РФ Сергей 
Приходько, возглавляющий оргкомитет ПМЭФ. 
В пленарном заседании, которое пройдет 17 
июня, примут участие президент РФ Владимир 
Путин, президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев и премьер-министр Италии Маттео 
Ренци. 

Бюджет форума собран на 50% благодаря 
взносам спонсоров и участников. Как сооб-
щил советник президента РФ Антон Кобяков, 
на форум намерены приехать более 600 глав 
российских компаний и более 200 крупнейших 
иностранных корпораций. Среди них — руково-
дители Bahrain Mumtalakat Махмуд Хашим Аль-
Кухеджи, Glencore Айван Глазенберг, Wintershall 
Holding Марио Мерен, Societe General Фредерик 

Удеа, Schneider Electric Жан-Паскаль Трикуар, 
Alibaba Group Джек Ма и другие. 

В программе инвестфорума значится око-
ло 100 мероприятий. Они пройдут в различных 
форматах: пленарные заседания, панельные 
сессии, «круглые столы», деловые завтраки, 
теледебаты. В центре внимания, как всегда, 
будет сырьевой экспорт России. Особенно 
зарубежных инвесторов интересуют проекты 
по добыче на территории нашей страны нефти 
и газа. 

Впервые в рамках Петербургского между-
народного экономического форума пройдет 
конференция по экономическому развитию 
Арктики. Сейчас отобрано 145 проектов на 
общую сумму 4,8 трлн рублей для реализации в 
арктической зоне РФ, рассказал вице-премьер 
Дмитрий Рогозин. Из этих денег почти 4 трлн 
рублей — внебюджетные источники. 

«Готовятся многочисленные контракты, 
протоколы о намерениях. Мы ожидаем пред-
варительно, что их объем будет в любом случае 
не меньше, чем в прошлом году», — отметил 
Приходько. Напомним, год назад общая сум-
ма контрактов и соглашений, подписанных на 
ПМЭФ-2015, составила 293,4 млрд рублей. 

Общее количество участников форума, 
включая журналистов, приблизилось к цифре 
10 тыс. человек. Число заявок от иностранцев 
выросло на 15% по сравнению с 2015 годом. 
Бюджет ПМЭФ составил 1,8 млрд рублей, что 
на 300 млн рублей больше, чем в 2015-м. 

Как пояснили в оргкомитете, расходная 
часть выросла из-за двух факторов: девальва-
ции рубля и переезда. В двадцатый раз ПМЭФ 
пройдет на новой площадке — в конгрессно-
выставочном центре «Экспофорум» на Пул-
ковских высотах. Он больше «Ленэкспо» на 
Васильевском острове по площади в два с 
половиной раза.  «Решение о переносе ПМЭФ 
было принято, чтобы не загружать город, по-
тому что каждый раз для горожан это приво-
дило к большому дискомфорту», — пояснил 
пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков. 

  Сергей АРТЕМОВ

Совет директоров Банка России 
пересмотрел свой взгляд на рос-
сийскую экономику из-за роста цен 
на нефть и принял решение снизить 
ключевую ставку на 0,5 процентно-
го пункта. 

После почти годичной паузы ЦБ России 
понизил ключевую ставку на 50 базисных 
пунктов — до 10,5% годовых. ЦБ объяснил 
решение ростом уверенности в снижении 
инфляции. Годовая инфляция стабилизирова-
лась на уровне 7,3%, а средняя за последние 
три месяца — около 5%. На прошлой неделе 
впервые в текущем году Росстат зафиксиро-
вал нулевое недельное изменение потреби-
тельских цен. 

ЦБ не ожидает выраженного влияния 
валютного курса и роста регулируемых цен 
и тарифов на инфляцию (во втором квартале 
инфляцию сдерживало укрепление рубля, а 
индексация тарифов в 2016 году будет ниже 
прошлогодней). Помимо этого, по мнению 
регулятора, низкий спрос и умеренно жесткие 
денежно-кредитные условия не порождают 
инфляционного давления. Банк России снизил 
прогноз по инфляции на конец текущего года 
до 5–6% и до 4% к концу 2017 года.

Напомним, что ключевая ставка — основ-
ной инструмент денежно-кредитной политики 
ЦБ. Под нее регулятор выдает банкам кредиты. 
Показатель влияет на формирование ставок 
по займам в кредитных организациях, а также 
на уровень инфляции и курсы валют.

На пресс-конференции по итогам заседа-
ния совета директоров ЦБ глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина заявила, что нынешнее 
снижение ключевой ставки нельзя назвать 
началом цикла смягчения денежно-кредитной 

политики, но потенциал для дальнейшего 
снижения ставки есть. Регулятор полагает, 
что инфляционные риски сохраняются. «Это 
связано главным образом с инерцией ин-
фляционных ожиданий, отсутствием средне-
срочной стратегии бюджетной консолидации, 
неопределенностью параметров дальнейшей 
индексации зарплат и пенсий», — считают в 
Банке России. Представители ЦБ в послед-
нее время неоднократно подчеркивали, что 
в условиях, когда Минфин финансирует де-
фицит бюджета за счет средств Резервного 
фонда и тем самым способствует формиро-
ванию структурного профицита ликвидности 
в финансовом секторе, не время смягчать 
денежно-кредитную политику. 

Финансовый рынок спокойно отреагиро-
вал на действия регулятора, даже по сделкам 
РЕПО никаких движений не произошло. «Сни-
жение ключевой ставки до 10,5% было ожи-
даемым», — отметил начальник управления 
операций на российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко. — Во-
первых, инфляция устойчиво снижалась на 
протяжении 4 месяцев. Во-вторых, на денеж-
ном рынке не наблюдается ажиотажа, ситуа-
ция с ликвидностью равновесная, ставки по 
облигациям давно уже ниже прежней ключевой 
на те же 0,5%. Это связано с тем, что новые 
депозиты госбанков стоят в среднем около 
7% и в этих банках не испытывают проблем с 
привлечением средств. Главным стабилизи-
рующим фактором стал рост цены на нефть 
и укрепление рубля, причем более слабое, 
чем ожидалось».

Начальник управления маркетинговой 
стратегии и исследований ВТБ24 Дмитрий 
Лепетиков ожидает, что решение ЦБ приведет 
к дальнейшему снижению ставок по кредитам 
и депозитам. «В этом году, по нашим прогно-
зам, ставки по депозитам физлиц упадут в 
среднем на 1–1,5 п.п., в следующем — еще на 
1–2 п.п. Ставки по кредитам будут вести себя 
аналогичным образом», — говорит эксперт. 
По его словам, на рынке сформировалось 
устойчивое ожидание того, что ключевая став-
ка будет идти вниз и к концу года достигнет 
9,5% годовых. 

Следующее заседание совета директоров 
Банка России, посвященное ключевой ставке, 
состоится 29 июля. Очевидно, что дальнейшие 
шаги ЦБ в этом направлении будут в основном 
зависеть от того, насколько разойдется про-
гноз инфляции с ее реальными значениями.

Тучи над рынком Форекс
Госдума ужесточает требования к трейдерам

«Посмотрите рыбе в глаза»
Партии тухлого лосося ищут покупателей

Соблазнение Европы
Высокие гости  
из ЕС вернулись на ПМЭФ 

Победа над 
инфляцией
Банк России 
снизил ставку
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Эффективные
коммуникации 
Когда предпринимаются попытки оценить 

работу Генпрокуратуры, в первую очередь на ум 
приходят громкие коррупционные дела, в рас-
следовании которых роль ведомства оказалась 
ведущей. Памятны прошлогодние уголовные 
дела, возбужденные в отношении Вячеслава 
Гайзера, экс-главы Республики Коми и других 
высокопоставленных чиновников региона, а 
также бывшего губернатора Сахалинской об-
ласти Александра Хорошавина, обвиняемого 
в получении взяток, самая крупная из которых 
— 5,6 млн долл. Недавно Южно-Сахалинский 
городской суд  обратил в доход государства 
имущество  Хорошавина на сумму более 1,1 млрд 
руб. Экс-чиновник, его жена и сын так и не смог-
ли объяснить происхождение дорогостоящего 
имущества, по стоимости в разы превышающее 
их совокупный доход. Причем суд принял такое 
решение, не дожидаясь приговора Хорошавину. 
Это стало возможным благодаря расширенным 
полномочиям прокуроров, которые еще во время 
расследования могут обращаться в суды с иска-
ми о взыскании денежных средств и имущества 
в пользу государства.

Как выясняется, спасения от зоркого про-
курорского ока нет и за границей, куда предпочи-
тают бежать многие проворовавшиеся чиновники 
и бизнесмены всех калибров. Еще в 2010 году 
в страну вернулись свыше 52 млн долл., кото-
рые постановлением Федерального судебного 
ведомства Швейцарской Конфедерации были 
переведены на счет «Аэрофлота» в порядке воз-
мещения ущерба, причиненного Борисом Бере-
зовским. Эти деньги выводились из компании 
в 1996—1998 гг. посредством сделок между 
«Аэрофлотом» и подконтрольной Березовскому 
швейцарской фирмой «Андава».

Процесс возвращения похищенных средств 
из-за границы, действительно, не быстрый. Од-
нако в последние годы ведомству Чайки удалось 
наладить более эффективное взаимодействие с 
правоохранительными органами других стран. 
Так, в 2012 году Генпрокуратура добилась от Кня-
жеского Земельного суда Лихтенштейна решения 
об аресте счетов (более 10 млн долл.) Андрея 
Бородина, бывшего президента и совладельца 
«Банка Москвы», обвиняемого в многомиллиард-
ном хищении средств у банка. В прошлом году 
Швейцария заморозила счета Бородина и еще 
одного топ-менеджера кредитной организации 
уже на сумму 361 млн долл.

Во Франции в течение 2,5 года под стражей 
находится бывший министр финансов Москов-
ской области Алексей Кузнецов, обвиняемый 
в хищении свыше 11 млрд руб. у предприятий 
ЖКХ и из бюджета Подмосковья. Ожидается, что 
скоро французские власти примут решение о вы-
даче экс-чиновника. Кроме того, Генпрокуратура 

достигла договоренности с коллегами об аресте 
и последующей реализации в пользу России 
принадлежащих Кузнецову квартиры в Париже 
и виллы в Сен-Тропе общей стоимостью 20 млн 
евро.

Успехи ведомства на международном уров-
не специалисты связывают прежде всего с фи-
гурой самого генпрокурора. По мнению дирек-
тора Международного института политической 
экспертизы Евгения Минченко, Юрий Чайка «за 
последнее время демонстрировал достаточно 
высокую эффективность в коммуникациях со 
своими иностранными коллегами по возвра-
щению похищенного имущества из Российской 
Федерации». «А мы знаем, что у России ранее 
регулярно возникали проблемы с коммуникацией 
с другими странами, с их силовыми структура-
ми», — добавил он.

На стороне закона
Это далеко не все резонансные расследо-

вания. В простых россиян такая деятельность 
ведомства Юрия Чайки вселяет надежду на то, 
что и их, скромные в масштабах государства, 
проблемы будут решены. 

Согласно данным Генпрокуратуры, ежегодно 
в ее органы обращаются все больше граждан. За 
пять лет количество жалоб увеличилось почти в 
два раза, составив в 2015 году более 5,5 млн. Из 
них 80% рассматриваются непосредственно про-
курорами. Как результат, в прошлом году около 
636 тыс. чиновников были привлечены к дисци-
плинарной ответственности, 302 тыс. — к админи-
стративной, возбуждено почти 25 тыс. уголовных 
дел, в суды направлено свыше 770 тыс. исков на 
общую сумму 28 млрд руб. Только по задержкам 

и невыплате зарплат прокуроры привлекли более 
50 тыс. работодателей и завели 544 уголовных 
дела. На последней коллегии надзорного ведом-
ства его глава призвал подчиненных быть более 
бдительными, решая вопросы с задолженностью 
перед работниками, которая, по его словам, на 
конец 2015-го превысила 4 млрд руб. и с начала 
года выросла еще на 760 млн руб.

Перебои с зарплатами и общее сокращение 
доходов граждан тянут за собой падение поку-
пательской способности, но это не уменьшает 
количества нарушений в сфере торговли. Се-
рьезные манипуляции с ценами начались еще в 
2014 году, когда против России ввели санкции. 
Тогда прокуратура отреагировала оперативно 
– рейды в торговые точки, в том числе в аптеки, 
восстановили потребителей в правах. В марте 
2015-го ведомство одновременно проверяло 

крупнейшие торговые сети по всей стране, бла-
годаря чему ценники в «пятерочках», «ашанах» и 
«дикси» были зафиксированы.

К сожалению, окончательно решить про-
блему не удается до сих пор. Но Генпрокуратура 
продолжает бороться с той же фармацевтической 
мафией, по вине которой растут предельные от-
пускные цены производителей, а с полок аптек 
вытесняются дешевые отечественные препараты. 
В прошлом году ведомство добилось, чтобы в 
Волгоградской области, Краснодарском и Став-
ропольском краях приняли меры по обеспечению 
необходимыми лекарствами маленьких детей и 
дорогостоящими препаратами — тяжелобольных 
жителей этих регионов. В Республике Башкорто-
стан и Санкт-Петербурге исправили ситуацию с 
превышением предельного размера торговых 
надбавок на детское питание.

В прошлом году прокуроры помогли восста-
новить права многих малообеспеченных граждан 
— многодетных семей, сирот, инвалидов. Много-
детные родители получили обещанные земельные 
участки, компенсации на питание детей школьного 
возраста — в одной только Республике Калмыкия 
оплату на питание возместили 900 семьям. Всего 
было устранено около 3 тыс. нарушений. 

Сейчас прокуратура вплотную занялась наве-
дением порядка на рынке кредитования, особенно 
микрофинансирования, а также в коллекторских 
службах. Об их деятельности, фактически не ре-
гулируемой законом, стало широко известно в 
прошлом году. Генпрокуратура выяснила, что 
многочисленные нарушения в этой сфере связаны 
с отсутствием контроля со стороны уполномочен-
ных органов в отдельных регионах,  например, 
в Приморском крае, Курганской, Омской, Ро-
стовской областях. О своих надзорных функциях 
забыли и территориальные органы Роспотреб-
надзора в республиках Адыгея, Дагестан, Став-
ропольском крае, Курской, Рязанской областях 
и других регионах. На местах были случаи, что 
виновные освобождались от ответственности. 
Всего же в 2015 году прокуратура нашла более 
12,6 тыс. нарушений закона и собирается далее 
принимать дополнительные меры, чтобы дей-
ствовать эффективней.

Интерактив в помощь
Конечно, сухие цифры статистики мало что 

скажут тем, кому, к счастью, еще не было необхо-
димости обращаться в прокуратуру. Специали-
сты же за ними находят смещение приоритетов 
Генпрокуратуры в социальном направлении. «К 
традиционным приоритетам — борьба с пре-
ступностью, обеспечение безопасности и т.п. 
— добавились еще и аспекты, связанные с со-
циальным здоровьем общества», — отметил 
первый вице-президент фонда «Центр полити-
ческих технологий» Алексей Макаркин. В том 
числе этим эксперт объясняет решение Путина 
о переназначении Юрия Чайки. «Генпрокурор 
воспринимается президентом как человек, ко-
торый способен решать значительные задачи в 
таких общественно значимых сферах, как защита 

работников от невыплат зарплат, проблема ве-
теранов, защита малого и среднего бизнеса от 
излишних проверок», — считает Макаркин. 

В самой Генпрокуратуре сокращение коли-
чества надзорных проверок бизнеса связывают в 
том числе и с тем, что заработал Единый реестр 
проверок. «Данная информационная система 
призвана повысить уровень защищенности 
хозяйствующих субъектов в ходе контрольно-
надзорных мероприятий, обеспечить гласность 
и прозрачность их проведения», — объясни-
ли в ведомстве. Однако проверки, признают в 
Генпрокуратуре, далеко не единственная про-
блема. Прокурорского вмешательства требуют 
случаи, когда государственные и муниципальные 
заказчики задерживают оплату выполненных 
предпринимателями обязательств по госкон-
трактам. К концу прошлого года такие долги 
превысили 25 млрд руб. Административное и 
дисциплинарное наказания понесли более 600 
госслужащих. Ситуацию вроде бы удалось пере-
ломить, но расслабляться в надзорном ведомстве 
не собираются.

Все чаще представители бизнеса жалуются 
на административные барьеры в сфере земель-
ных отношений. За 2015 год прокуроры насчитали 
500 незаконных проверок, проведенных органами 
земельного контроля. Серьезная проблема — и 
уголовное преследование предпринимателей. 
Только в прошлом году прокуратура отменила 
более 2,2 тыс. постановлений о возбуждении 
уголовных дел об экономических преступлениях. 
Нарушения в этой сфере в ведомстве объясняют 
незаконными действиями правоохранителей, 
злоупотребляющих своими служебными полно-
мочиями, и берут ответственность за изменение 
ситуации на себя. Юрий Чайка так и сказал подчи-
ненным на последней коллегии Генпрокуратуры: 
«Требую проверять, буквально под микроскопом, 
законность возбуждения уголовных дел в отно-
шении бизнесменов».

Призыву главы государства перестать 
«кошмарить» бизнес должна способствовать, 
по мнению Генпрокуратуры, и рабочая группа по 
мониторингу правоприменительной практики в 
сфере предпринимательства, относительно не-
давно созданная на площадке президентской ад-
министрации. Не лишним будет и прямой диалог 
с бизнесом, а также с гражданским обществом, 
который ведомство в последние годы плодотвор-
но налаживает. Такая работа, по словам Алексея 
Макаркина, проводилась и раньше, а сейчас 
активизировалась. Политолог считает, что это 
связано не только с поручением президента, 
но и с позицией руководства Генеральной про-
куратуры. «Жить исключительно внутри своего 
профессионального сообщества сейчас уже 
невозможно, — уверен эксперт. — Общество 
становится все более открытым, ему требуется 
большее количество информации, а самой про-
куратуре необходима обратная связь».

С тем, что усилившееся взаимодействие 
с общественностью повышает открытость про-
куратуры и доверие к ней, согласен и Евгений 
Минченко. Как элемент открытости он назвал по-
вышение информированности граждан о резуль-
татах деятельности ведомства. «Любые формы 
интерактива с населением должны поощряться», - 
считает Минченко. По мнению политолога, одной 
сухой статистики явно недостаточно для того, 
чтобы результативность работы Генпрокуратуры 
по достоинству оценили не только руководство 
государства, но и простые граждане.

Евгений СВИРИДОВ.

С чем связано предложение Президента РФ оставить 
Юрия Чайку на посту генпрокурора

Завтра Совет Федерации РФ рассмотрит вопрос о 
переназначении Юрия Чайки на должность генерального 
прокурора на очередной пятилетний срок. Недавно с 
предложением оставить его на посту главы Генпрокуратуры 
выступил президент Владимир Путин. Главный прокурор 
бессменно руководит ведомством с 2006 года, и нет сомнений, 
что сенат согласится с решением президента. Первопричина – 
очевидные для многих результаты деятельности надзорного 
ведомства, которые связывают с именем генпрокурора.

ОЖИДАЕМОЕ РЕШЕНИЕ
СОБЫТИЕ
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МОЯ МОСКВА

Кажется, что от гула детских голосов ве-
дущий не слышит собственного. Огромный зал 
стадиона «Динамо» кипит и бурлит от снующих 
по рядам детей в белых майках и кепках с над-
писью «Московская смена».

— Здравствуйте, спортивное будущее Рос-
сии, которое мы увидим через 5, 10, 15 лет по 
телевизору! И будем говорить: «Сашка, давай! 
Женька, давай!» — кричит ведущий со сцены. А 
пока Сашки и Женьки не могут усидеть на своих 
местах — у них сегодня спортивный праздник.

9 июня на стадионе «Динамо» собрались 
воспитанники восьми крупных спортивных школ 
Москвы: школы олимпийского резерва «Трин-
та», центра спорта и образования «Самбо-70», 
футбольного клуба «Строгино», баскетбольного 
клуба «Глория» и других. Здесь были и совсем 
малыши (как только по мячу могут бить?!), и уже 
серьезные спортсмены.

— У меня в лагере каждый день тренировки, 
готовлюсь к соревнованиям, — рассказывает 
Алена из школы олимпийского резерва. — Я 
занимаюсь пулевой стрельбой и очень рада, 
что могу тренироваться даже после окончания 
уроков в школе. 

Несмотря на калейдоскоп спортивных клу-
бов, предпочтение на празднике было отдано 
баскетболу. 

— Смотри-смотри, вон Кириленко, вон там 
стоит! — мальчишки с трибун не отводят от куми-
ра глаз. Саша и Сережа из клуба «Глория» тоже 
занимаются баскетболом и, понятно, мечтают о 
встрече с легендарным спортсменом. 

— Очень хотим взять у Андрея автограф! — 
делятся со мной ребята.

Они ходят в лагерь «Московской смены» с 
1 июня и, естественно, занимаются любимым 
баскетболом.

— Мы тренируемся, играем каждый день, — 
говорит мне Сергей. — А еще ходим на дискотеки 
и веселимся. О, смотри!

Ребята чуть ли не подпрыгивают на своих 
местах: в свете софитов на сцене появляется 
президент Российской федерации баскетбола, 
призер Олимпийских игр Андрей Кириленко. 

— Мы не зря здесь говорим, что вы — наша 
смена, — говорит прославленный спортсмен. 
— Вы те ребята, которых мы увидим в будущем 
в наших национальных сборных. А пока хочу 
пожелать вам хорошего настроения и хорошего 
летнего отдыха!

Вместе с ним на сцену вышли участники 
праймериз «Единой России»: президент Акаде-
мии государственной противопожарной службы 
МЧС Иван Тетерин и депутаты Госдумы Анатолий 
Выборный и Вячеслав Лысаков. Именно они вме-
сте с другими участниками предварительного 
голосования еще в конце апреля предложили 
создать систему городских лагерей «Московская 
смена». Их начинание поддержали мэр Москвы 

Сергей Собянин и более 300 тысяч родителей 
московских школьников.

— С прекрасным вас летним праздником, 
ребята! — поприветствовал гудящую толпу Иван 
Тетерин. — У вас сегодня есть такая возмож-
ность побывать на этом великолепном стадионе 
и встретиться с великими спортсменами. Зани-
майтесь спортом и любите свою страну!

Грандиозный праздник для юных москвичей 
начался. 

Сто вопросов взрослому
— «Московская смена» началась мощно, — 

говорит Иван Тетерин. — На Воробьевых горах 
был большой праздник для всех детей Москвы. 
Сегодня же у нас праздник баскетбола, потом 
будет и футбол, и плавание. Детям просто неког-
да скучать! Это чудесно, что ребята увлекаются 
спортом и имеют возможность увидеть знаме-
нитых баскетболистов, великих спортсменов и 
пообщаться с ними. 

Слова Ивана Михайловича утопают в детских 
криках: началось время вопросов к спортсменам 
и приглашенным артистам. Для детей организо-
вали настоящий открытый микрофон: спрашивай 
все, что хочешь.

— Мне интересно, в каком возрасте Андрей 
Кириленко начал заниматься баскетболом, — 
говорит Паша из школы «Глория». — Раньше, 
чем я, или нет?

Открытое интервью с почти тысячей 

любознательных детей — мероприятие сложное и 
непредсказуемое. Детей интересует все: сколько 
спортсмены зарабатывают, как готовятся, как 
отдыхают. И тут уж от ответа не уйдешь!

— У нас очень любознательные дети, — го-
ворит Анатолий Выборный. — Очереди конца не 
видно! Как мячик попадает в кольцо? поедем ли 
мы на чемпионат Европы? какие спортсмены ста-
вят себе цели? — вопросы самые неожиданные. 
Дети сегодня занимают суперактивную позицию, 
чтобы в будущем стать профессионалами своего 
дела. И у них, в том числе благодаря «Москов-
ской смене», такая возможность есть. Они могут 
весело, интересно, а главное, безопасно прове-
сти лето. Наши спортивные лагеря — это боль-
шая образовательная площадка, где за одним 
столом собираются выдающиеся спортсмены, 
тренеры, педагоги, наши дети и их родители и, 
конечно, служба безопасности. Это настоящая 
преемственность поколений. И такая площадка 
будет примером для всех остальных субъектов 
Российской Федерации.

Кроме спортивных тренировок для детей 
устраивают специальные «дни безопасности».

— В рамках этой программы по линии МЧС 
мы обучаем детей мерам безопасности при пожа-
рах и чрезвычайных ситуациях и при тех опасных 
моментах, которые могут случиться с ними летом, 
— рассказывает Иван Тетерин. — Показываем об-
разцы военной техники и вооружения. И не просто 
показываем, а даем им поработать, прикоснуться, 
возможно, к своей будущей профессии. 

Как рассказал Иван Михайлович, «дни 
безопасности» проходят в «Московской смене» 
практически каждый день. 

— Какие впечатления у детей? Искренняя 
любознательность и удивление, — вспоминает 
Тетерин. — Им же все это безумно интересно: 
они могут надеть каску, костюм и почувствовать 
себя настоящими спасателями. Их же оттуда не 
оттащишь! Время заканчивается, а они все равно 
просят родителей остаться. Мы надеемся, что та 
программа, которую мы приготовили, послужит 
детям на пользу.

Сам Иван Михайлович рассказал, что каждое 
утро занимается плаванием: «Вот мое приобще-
ние к спорту». И детям пожелал: побольше гулять 
на свежем воздухе, заниматься спортом, бегать, 
прыгать и радоваться лету и возможности инте-
ресно отдохнуть. 

— Я, конечно, жалею, что не был в таком дет-
ском лагере, — говорит Иван Михайлович. — Но 
я был в деревне, где лагерь начинается с самого 
утра. Мы играли в футбол, причем, чтобы быть в 
равных условиях, играли босиком. Это полезно 
для здоровья. И я до сих пор болею футболом: 
буду следить за чемпионатом Европы и желаю 
нашим ребятам там успешно выступить. 

— А за какую команду вы болеете? — спраши-
вает Тетерина юный спортсмен. В гуле бурлящего 
зала ответа почти не слышно. И сам же отвечает: 
— За «Зенит» надо болеть!

— Ты болеешь за «Зенит», а мы вот, — Иван 
Михайлович успел уже поболтать с толпящимися 

в очереди школьниками, — мы за ЦСКА!
А вопросам из зала не было конца: все 800 

детей, приехавшие на стадион «Динамо», мечтали 
поговорить со знаменитыми спортсменами.

— Хорошо ведь, что у детей есть такая воз-
можность — поговорить с президентом Россий-
ской федерации баскетбола Андреем Кириленко, 
с руководителем Департамента любительского 
баскетбола Алексеем Саврасенко, с артистами, 
которые сегодня пришли, — заключает Тетерин, 
глядя на счастливые лица школьников. — Важ-
но, что правительство Москвы организовало 
такой чудесный отдых для детей, которые не 
могут выехать на море или уехать к бабушкам 
и дедушкам.

Как только закончилось импровизированное 
интервью, легендарные спортсмены приготови-
ли ручки и закатали рукава: началась большая 
автограф-сессия. 

«Если бы была
возможность, я бы точно 
пошел в такой лагерь»
Очередь к столу с легендами растянулась 

от самого входа в зал: всем хотелось, чтобы 
спортивная легенда расписалась на футболке 
или кепке.

— Возьми мою кепку, а то я не успею, — дети 
передавали друг другу вещи и торопились полу-
чить заветный росчерк. Гостям такое внимание 
было только в радость.

По самой большой толпе у стола и самым 
громким крикам можно было определить, где 
сидит Андрей Кириленко. Дети обступили спор-
тсмена со всех сторон и не давали ему ни на 
минутку отвлечься от важного занятия.

— Я считаю, что это очень здорово, что пра-
вительство Москвы уделяет нашим детям столько 
внимания, — говорит баскетболист, не переставая 
раздавать автографы. — Чем больше будет таких 
мероприятий, тем больше опыта детям смогут 
передать люди самых разных профессий. Благо-
даря таким встречам мы можем рассказать ребя-
там свои истории, поделиться впечатлениями. И 
ребята могут что-то почерпнуть для себя: кто-то 
продолжит играть в баскетбол, кто-то начнет за-
ниматься другим спортом. Но в любом случае они 

пустят свою энергию в нужное русло. 
Андрей поделился с нами, что сам мечтал 

бы оказаться в таком лагере: «Если бы была воз-
можность вернуться назад, я бы точно пошел в 
такой лагерь на все лето!»

Те, кто уже получил заветный автограф, от-
правлялись на танцпол. Там было очень жарко: 
толпу «раскачивал» рэпер ST. Счастливые дети 
прыгали в такт музыке в обнимку с подписанными 
плакатами, футболками и кепками. 

— А мне нравится каждый день заниматься, 
— Вероника едва-едва достает мне до пояса. Но 
внешность обманчива: на самом деле девочка за-
нимается баскетболом. — Я люблю играть, и меня 
пустили в команду. Мне семь лет, а играю я уже 
два года. Я буду все лето играть в баскетбол. 

А другие школьники все лето смогут плавать, 
бегать и ставить новые рекорды: спортивная 
смена в московских лагерях продлится до конца 
июля. Всего в городе работают три направления 
«Московской смены»: общеобразовательное, 
спортивное и оздоровительное. Первые два бу-
дут работать с 1 по 30 июня и с 4 по 29 июля. Для 
детей из оздоровительного лагеря открыли и 
третью смену: с 1 по 29 августа. С 9 утра и до 6 
вечера, пока работает лагерь, дети не останутся 
голодными: для них организовано трехразовое 
питание.

Программа действительно общемосковская 
— организаторы ожидают, что лагерь смогут 
посетить 50 тысяч детей. Но, судя по двум про-
шедшим неделям работы, попасть в самый ин-
тересный лагерь города хотят все дети Москвы. 
Тем более что кроме спортивных праздников 
и углубленных уроков детей ждет насыщенная 
культурная программа. Каждому лагерю предо-
ставлены специальные сертификаты, по которым 
школьники смогут один-два раза в неделю бес-
платно посещать музеи, выставки, в том числе 
киноконцерн «Мосфильм», Москвариум, Парк 
Горького, Третьяковскую галерею, Московский 
зоопарк, парк «Музеон» и другие. И, конечно, 
спортивные праздники на этом не заканчиваются: 
впереди у мальчишек и девчонок еще мастер-
классы с олимпийскими чемпионами и экскурсии 
на легендарные спортивные объекты столицы. А 
главное, что занятия уже закончились и впереди 
целое лето, полное удивительных впечатлений. 
Будет о чем рассказать осенью в школе.

Анна СЕРГЕЕВА.

Горящие глаза и огромный заряд 
энергии: 9 июня во Дворце спор-
та «Динамо» прошел грандиозный 
«Праздник спорта» в рамках проекта 
детских городских лагерей «Москов-
ская смена». В Крылатское съехались 
сотни детей из 8 московских спор-
тивных школ. «Московская смена» 
идет пока чуть больше двух недель, 
а ей уже есть чем гордиться: никаких 
происшествий и сбоев и второй яркий 
спортивный праздник для всех школь-
ников города. На этот раз мальчишки 
и девчонки получили уникальную воз-
можность пообщаться с настоящими 
чемпионами: бронзовым призером 
Олимпийских игр, чемпионом Евро-
пы, президентом Российской федера-
ции баскетбола Андреем Кириленко и 
чемпионом Европы Алексеем Савра-
сенко. Корреспондент «МК» приехал в 
Крылатское и своими глазами уви-
дел, как спорт объединил артистов, 
политиков, легендарных спортсменов 
и юных москвичей.

Программа летнего детского отдыха
от «Единой России» набирает обороты
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«МОСКОВСКАЯ СМЕНА»
НАЧАЛАСЬ С ПРАЗДНИКА



Германия — суммарная 
стоимость 562 млн евро
Томас Мюллер («Бавария) — 75 млн
Испания — 557,5 млн евро
Серхио Бускетс («Барселона») — 50 млн
Коке («Атлетико») — 50 млн
Бельгия — 460,9 млн евро
Эден Азар («Челси») — 70 млн
Франция — 454 млн евро
Поль Погба («Ювентус») — 65 млн
Англия — 446 млн евро
Рахим Стерлинг («Манчестер Сити») — 50 млн
Португалия — 321,7 млн евро
Криштиану Роналду («Реал») — 110 млн

Хорватия — 272,75 млн евро
Лука Модрич («Реал») — 50 млн
Италия — 272 млн евро
Леонардо Бонуччи («Ювентус») — 30 млн
Турция — 186 млн евро
Арда Туран («Барселона») — 35 млн
Польша — 175 млн евро
Роберт Левандовски («Бавария») — 70 млн
Швейцария — 172,5 млн евро
Рикардо Родригес («Вольфсбург») — 28 млн
Уэльс — 168,6 млн евро
Гарет Бэйл («Реал») — 80 млн
Россия — 133,5 млн евро
Игорь Акинфеев (ЦСКА) — 14 млн
Олег Шатов («Зенит») — 13 млн
Игорь Смольников («Зенит») — 12 млн
Павел Мамаев («Краснодар») — 9 млн
Артем Дзюба («Зенит») — 9 млн
Александр Кокорин («Зенит») — 8 млн
Юрий Лодыгин («Зенит») — 8 млн
Украина — 128,7 млн евро
Евгений Коноплянка («Севилья») — 25 млн
Австрия — 128,4 млн евро
Давид Алаба («Бавария») — 45 млн
Словакия — 91 млн евро
Марек Гамшик («Наполи») — 35 млн

Подготовил Станислав ГУЩА.
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ЗЛОБА ДНЯ

ВОПРОС ДНЯ

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

ЦИФРЫ

Тем не менее английские «болельщики» 
в зарубежной прессе выглядят уже жертвами. 
Почему? Все ясно как божий день. Британия на 
грани выхода из ЕС, и трогать ее лишний раз даже 
на околофутбольном поле битвы нельзя. Не важ-
но, что поклонники «трех львов», несимпатичные 
и в буквальном смысле до рвоты «уставшие» от 
спиртного, первыми спровоцировали бойню в 
Марселе, налетев на выходцев из стран Магриба. 
Другое дело русские агрессоры, которые, как со-
общает европейское ТВ, чуть ли не разгромили 
весь родной город Зинедина Зидана, а теперь 
еще и до северной Франции доберутся. 

Ни в коем случае не хочется оправдывать 
особенно рьяных поклонников нашей сбор-
ной, которые из года в год либо подставляют 
Российский футбольный союз (да и вообще 
имидж нашей страны), либо поддаются на 
провокации болельщиков противоположной 
стороны. Хотелось бы напомнить о скандале 
на предыдущем чемпионате Европы, когда 

наши зрители столкнулись с польскими и, не 
надеясь на гостеприимство, дали отпор хозяе-
вам. Министр спорта, он же президент РФС, 
Виталий Мутко, в принципе редко идущий на 
компромисс, 12 июня был вынужден признать: 
надо разбираться. Совместно с УЕФА. И по-
стараться выявить и на долгий срок отлучить 
от футбола тех личностей, из-за которых про-
исходят неспортивные конфликты. 

И вопрос напоследок. Станет ли поведе-
ние наших болельщиков поводом в очередной 
раз позариться на чемпионат мира-2018 и 
отобрать его у России? Вот теперь совсем 
смешно: ведь единственные в мире, кто хочет 
у нас его отнять, — англичане! 

Все идет к одному: на первых порах за 
проделки парней накажут обе футбольные 
ассоциации, нашу и английскую. А дальше 
как с мамой в детстве: первый раз прощается, 
второй раз воспрещается, а на третий раз... 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

— Поскольку тема многогран-
на, процитируем классика: 
кто виноват и что делать?

— Не совсем благодарное занятие обсуждать 
болельщиков, потому что, какие бы ты объективные 
вещи ни говорил, у многих складывается ощу-
щение, будто ты потворствуешь насилию, тебя 
подсознательно выставляют стороной конфликта. 
А я всего лишь эксперт в данной тематике. В вос-
кресенье съемочная группа нашего федерального 
спортивного телеканала задала вопрос: «Вам не 
стыдно за поведение наших, которые избивали по-
жилых англичан?» Я немножко растерялся: «Каких 
пожилых англичан? Наших там было 250 человек, 
а у них армия в 10 000!»

Три дня англичане разносили Марсель, и это 
никого особо не волновало: ну мы же понимаем, это 
же англичане, у них же так принято! Нарывались на 
всех без исключения — французов, этнических ара-
бов, полицию. Классика их поведения в последние 
лет 40. Но едва столкнулись с нашими — притихли. 
И россияне очистили площадь за 10 минут. 

— Так-то оно так. Но имеют ли право наши 
болельщики брать на себя функции правоохра-
нительных органов чужой страны?

— Повторю то, что накануне сказал для теле-
видения: если идете по набережной прекрасного 
города Марселя и вам хотят дать в морду просто 
за то, что на вас майка сборной России, вы не 
должны говорить агрессорам: «Эй, парни, это же 
спорт, на футбольном поле надо силу доказывать». 
Представляю гогот англичан в этот момент! И здесь 
хочешь или не хочешь, но надо играть по правилам, 
которые вам навязывают! Я не оправдываю насилия 
на стадионе, но вернусь к статистике: 250 или 300 
русских против целой армии. 

— Почти 3 недели работал на Олимпий-
ских играх в Лондоне-2012 и ни разу ничего 
подобного не встретил. Выходит, это чисто 
футбольно-регбийная «фишка»?

— Да. Но для того чтобы понять, кто такие 
британцы, надо прогуляться по английским па-
бам каждый четверг и пятницу и посмотреть на 
творящийся бардак. При этом вы не задавались 
вопросом, почему британцы резко меняются за 
пределами родины? Да потому что дома у них 
антивандальное законодательство очень строгое, 
можно угодить за решетку на долгие годы. А когда 

они вырываются за пределы своих островов — то 
хоть потоп. Не надо быть специалистом: все мы хоть 
раз ездили отдохнуть в жаркие страны, где в отелях 
в 8 утра «бритиши» уже еле стоят на ногах, блюют в 
бассейн, а потом сидят в лобби и заглушают своим 
пением и перебранкой всех вокруг. 

— Осенью 2007 года мы бригадой «МК» по-
сле победы в «Лужниках» сборной России над 
Англией устроили рейд по ночным заведениям. 
Что-то не припомню буйства приезжих фана-
тов, хотя выпивали они реально крепко...

— Они обычно утихают, когда чувствуют силу. 
Они ее уважают. Я даже слышал мнение британцев 
о российских болельщиках: мол, это тот самый 
«олдскул» (старая школа. — «МК»), который мы по-
теряли. В том же Марселе было несколько случаев, 
когда, едва завидев российских болельщиков, 
парни шли на переговоры: давайте жить дружно. 
А еще лучше — давайте объединим силы против 
арабов Марселя. 

— Марсель чем не угодил? Или это тот 
самый расизм, против которого УЕФА и ФИФА 
сплотиться призывают? 

— У этой вражды давние корни. 1998 год, чем-
пионат мира. В том самом порту были беспорядки. 
И две тяжелые травмы англичан сейчас получены 
в столкновении с арабами. Одного болельщика 
пырнули ножом, другому пробили голову. Вообще, 
вне всякого чемпионата Европы или мира в Мар-
селе есть места, где чужим лучше не появляться. 
Ни днем, ни ночью.  

— Андрей, утихомирить распоясавшихся 
пьяных фанатов — дело благородное. Но каким 
местом думали наши зрители, бросившись 
после финального свистка на сектор англи-
чан? Это же называется подставили РФС и 
имидж страны! 

— Да, матч Англии и России проходил на повы-
шенном эмоциональном фоне. Негативный настрой 
пришел из порта на «Велодром», иначе и быть не 

могло. А дальше: одна искра — и все готово. А 
теперь хочу спросить оргкомитет и французских 
силовиков: ребята, а где стюарды, где полиция? 4 
года назад в украинской части Евро-2012 силовики 
сработали образцово: «Беркут» пресекал любые 
противоправные действия, там разделяли потоки 
фанатов, играли на опережение, разводили секто-
ра. Я считаю, французы свою работу провалили. 
Мягкотелость? Потеря пассионарности и маскулин-
ности? Не знаю. Но помните, во время январских 
терактов 2015 года в Париже весь мир в прямом 
эфире наблюдал за спасением заложника в супер-
маркете? Уже тогда было ясно, что европейское 
общество утратило необходимые рычаги. 

— И самый главный вопрос: такого еще 
никогда не случалось, но есть ли риск исклю-
чения нашей сборной из турнира за историю 
на секторе «Велодрома»?

— Это полный бред. В майском финале Лиги 
Европы сошлись «Севилья» и «Ливерпуль». И там 
было столкновение похлеще, чем на «Велодроме». 
Будет штраф, возможно, довольно крупный. Но это 
повод, чтобы официальные российские футболь-
ные власти усилили конструктивную деятельность 
с движениями болельщиков и исправили недочеты 
в работе с людьми. 

— А что ждать через два года, когда на 
чемпионат мира-2018 в Россию пожалуют 
опасные элементы?

— Во-первых, сюда не приедут фанаты из 
черного списка, а таких много. Дело в том, что 
для пересечения кордонов в Европе не нужны 
визы, а у нас с Европой за два года вряд ли будет 
прозрачная граница. Я недавно узнал, что сейчас 
к чемпионату Европы у многих таких болельщиков 
закончился «бан», проще говоря, их временно про-
стили. В этом и трудность.  Во-вторых, в России 
на уровне зрелищных мероприятий ведется очень 
жесткая работа даже не по пресечению беспоряд-
ков, а по купированию их в зародыше. По разде-
лению потоков, созданию кластеров. Англичане в 
одном, французы в другом — будут друг друга ви-
деть, а вот сойтись в рукопашной не смогут. И опыт 
у нас огромный: финал Лиги чемпионов, зимняя 
Олимпиада. И еще момент, сюда мало хулиганья 
приезжает: контроль, дороговизна проживания и 
справедливая боязнь схлопотать самим. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Бамц! — и бутылка, запущенная умелой 
рукой английского фана, прилетела пря-
мо в лобовое стекло нашего разукрашен-
ного в белый-синий-красный автобуса с 
российской символикой на борту.
Стекло тут же пошло паутинками трещин, 

а водитель-немец, выругавшись от души в ро-
скошные свои усы, сразу заглушил мотор и начал 
собираться: «Ну нет, ребята, я на такое не под-
писывался! Дальше не поеду, давайте сами до 
стадиона — пешочком».

Третьи сутки Франция говорит не о футболе, 
а о том, что в России принято называть «околофут-
бол» — именно так, в одно слово. Массовые драки с 
участием польских и североирландских, английских 
и русских хулиганов, нападения группировки фана-
тов «Пари Сен-Жермен» на турецких болельщиков, 
столкновения немцев и украинцев — вот что нынче 
занимает первые полосы местных газет.

…Ну что ж делать: пешком так пешком. Мы с 
коллегами выходим на улицу и шагаем на леген-
дарный марсельский «Велодром» сквозь толпу 
бросающих в спину ругательства англичан.

Ощущение, конечно, не самое приятное, но по 
крайней мере среди нас хватало здоровых мужи-
ков, готовых, если что, постоять за себя.

А вот очаровательной барышне из популяр-
ного издания, оказавшейся одной среди кучи бри-
танцев в фан-зоне, что у пляжа Прадо, не повезло: 
гогоча, английские гопники вылили ей на голову 
кружку пива, а затем издевательски процедили 
«сорри!».

Не очень, наверное, хорошо так говорить, но 
мне хочется надеяться, что именно они оказались 
среди тех, кого от души «отоварили» в Марселе 
наши футбольные хулиганы. Чьи методы, само 
собой, я совершенно не поддерживаю…

■ ■ ■
На следующий день после марсельского по-

боища мы с коллегами оказались в Ницце — и еще 
на подъезде к городу наш автобус ощутимо напряг 
полицию, которая остановила его и тщательно 
досмотрела, сообщив, что опасается массово-
го нашествия бузивших неподалеку «русских 
ультрас».

«Тут и так вчера поляки с северными ирландца-
ми драку устроили прямо в центре Ниццы, — объ-
яснили стражи порядка. — Так что только русских 
нам не хватало…»

Разве мы могли тогда с коллегой Степаном 
Чаушьяном предположить, что в самом приморском 
городе нас и вовсе примут за тех, кто впечатывал 
накануне британцев в асфальт, — и отпустят только 
после того, как обыщут с головы до ног и проверят 
все документы, включая аккредитации?

■ ■ ■
Чемпионат Европы-2016, теперь уже точно 

можно сказать, получится без преувеличения 
историческим. Мало того что впервые в нем при-
нимают участие аж 24 сборные (так было на Кубках 
мира с 1982 по 1994 год), но и меры безопасности, 
предпринимаемые здесь, во Франции, превышают, 
думаю, все, что были на аналогичных соревнова-
ниях за всю историю.

Другое дело, даже они ни в какое сравнение 
с нашими или, допустим, с американскими или 
израильскими не идут.

К примеру, где-то часов за пять до стартовой 
игры Евро-2016 Фр анция — Румыния я со своей 

журналистской аккредитацией спокойно спустил-
ся к полю, на что имели право вообще-то только 
работники стадиона и сотрудники оргкомитета. 
Пощипал травку на «Стад де Франс», сделал селфи, 
а затем поднялся наверх, в пресс-центр, мимо все 
того же скучающего охранника.

Высокоскоростной поезд TGV Париж — Мар-
сель, которым я на следующее утро отправился на 
первый матч нашей сборной — против англичан, 
тоже поразил в этом плане: ни единого досмотра 
довольно внушительного багажа — ни при входе 
на вокзал, ни непосредственно при посадке в ва-
гон — я так и не дождался.

При этом я, конечно, не был удивлен компани-
ей, которую мне составили в этом поезде бесчис-
ленные, не совсем трезвые, культурно выражаясь, 
англичане (и по дороге они, как вы догадываетесь, 
тоже не на «липтон» налегали). Один из них гордо 
прошагал мимо меня по перрону с рукой, зака-
танной в гипс, наперевес и с повязкой на голове, 
пропитанной запекшейся уже кровью.

А в Марселе таких я встречу еще больше: 
две ночи перед игрой Россия — Англия, которой 
организаторы присвоили повышенную категорию 

сложности, в приморском городе шли ожесточен-
ные бои. С одной стороны, издавна славящиеся 
буйным нравом (это дома они присмирели) англий-
ские фанаты. С другой — марсельцы.

«Французы вообще не любят англичан — ну 
сами знаете, так исторически сложилось, — по-
яснили мне коллеги из «Экип». — А тут все еще 
на марсельскую специфику наложилось: это 
же не совсем Франция, это больше Алжир или 
Марокко…»

Да, я бы даже сравнил Дочь Моря (так тут 
называют еще Марсель — он по-французски, кста-
ти, женского рода) с нашим Кавказом, где заез-
жие фанаты тоже часто встречаются с агрессией 
местных — особенно если и сами ведут себя не 
слишком адекватно.

А потом и русские хулиганы, которые сами 
рассказали мне, что приехали сюда не футбол 
смотреть, а специально, чтобы «показать нашу 
силушку», задали британцам приличную трепку — 
в том числе и на стадионе. А затем и вовсе объеди-
нились с англичанами (сам видел такую картину в 
Старом Порту), чтобы выступить объединенным 
фронтом против марсельских арабов.

Группа А
Франция — Румыния — 2:1 (0:0)
Жиру, 58 (1:0). Станку 65 (1:1). Пайет, 89 (2:1). 
Албания — Швейцария — 0:1 (0:1). Шер, 5 
(0:1). 
Группа B
Уэльс — Словакия — 2:1 (1:0).Бэйл, 11 (1:0). 
Дуда, 61 (1:1). Робсон-Кану, 81 (2:1).
Англия — Россия — 1:1 (0:0). Дайер, 73 (1:0). 
В.Березуцкий, 90+3 (1:1). 
Россия: Акинфеев, Смольников, Игнашевич, 
В.Березуцкий, Щенников, Нойштедтер (Глушаков, 
80) — Головин (Широков, 77), Шатов — Кокорин, 
Смолов (Мамаев, 85), Дзюба.  
Группа C
Польша — Северная Ирландия — 1:0 (0:0) 
Милик, 51 (1:0). 
Германия — Украина — 2:0 (1:0)
Мустафи, 19 (1:0). Швайнштайгер, 90+1 (2:0)
Группа D
Турция — Хорватия — 0:1 (0:1)
Модрич, 41 (0:1).  
Испания — Чехия — 1:0 (0:0)
Пике, 87 (1:0).

Самой дорогой командой на Евро-2016 яв-
ляется сборная Германии, общая стоимость 
которой составляет 562 млн евро. Суммарная 
стоимость всех россиян составляет 133,5 
млн. При этом самый ценный в нашей коман-
де — голкипер Игорь Акинфеев, трансфер-
ная стоимость которого составляет 14 млн 
в евровалюте. А самый дорогой игрок всего 
чемпионата — португалец Криштиану Роналду, 
который стоит 110 млн.

САМЫЕ ДОРОГИЕ 
ФУТБОЛИСТЫ — НЕМЦЫ

МАРСЕЛЬ, 
Я БЬЮ ТЕБЯ!
Спецкор «МК» Алексей ЛЕБЕДЕВ
 передает из Франции с Евро‑2016 по футболу

СБОРНАЯ РОССИИ

МАТЧ УИК-ЭНДА

В своем стартовом матче на футбольном 
чемпионате Европы-2016 сборная России 
вполне достойно противостояла англича-
нам и сумела в итоге сравнять счет — 1:1. 
Пока ждем матча со Словакией (победа 
наверняка выводит подопечных Слуцко-
го в плей-офф), сейчас же — короткими 
мазками живые впечатления с трибуны 
марсельского «Велодрома».
Дебютные матчи на крупных турнирах и на-

шей сборной — именно в российскую часть ее 
футбольной истории — редко удавались.

Можно вспомнить разве что выигрыш у Туниса 
на Кубке мира-2002 и победу над Чехией на Евро-
2012 — впрочем, в результате Россия оба раза 
все равно не выходила из группы. А вот проигрыш 
Бразилии на ЧМ-1994, Италии на Евро-1996, Ис-
пании на Евро-2004 и затем на Евро-2008, да и 
ничью с южнокорейцами на ЧМ-2014 к удачному 
началу никак не отнесешь.

Хотя 1:1 с Англией — совсем не то же самое, 
что с Южной Кореей: пускай и говорил до начала 
матча нам с коллегами министр спорта и по счаст-
ливому стечению обстоятельств заодно и президент 
Российского футбольного союза Виталий Мутко 

перед матчем, что наши ребята ни в чем не уступают 
англичанам, разве что те поопытнее, — на самом 
деле ситуация выглядела ровно наоборот.

Это футболисты сборной России как раз одни 
из самых опытных на чемпионате Европы-2016 
(а игроки английской команды, напротив, одни из 
самых молодых), а вот преимущество соперников 
в классе особых сомнений не вызывало. Но то, так 
скажем, индивидуальный класс, а вот в командном 
уровне игры, оказывается, мы вполне способны 
состязаться.

И в этом, конечно, основная заслуга тренер-
ского штаба во главе с Леонидом Слуцким, который 
в товарищеских матчах с Чехией и Сербией стара-
тельно наигрывал модель игры против Англии.

В итоге наша расстановка вновь выглядела 
как 1+4+3+3 (Акинфеев; Смольников и Щенников 
по краям обороны, Игнашевич и Василий Березуц-
кий — в центре; Нойштедтер и Головин в «опорке», 
Шатов перед ними; Кокорин и Смолов по флангам 
атаки, Дзюба — на острие). И призвана была в 
первую очередь не дать развернуться англичанам 
на флангах, что в принципе удалось.

И пускай в центре поля преимущество было 
за соперниками (в итоге оно вылилось в забитый 
со штрафного удара мяч), фланги российской 
сборной в конечном счете сработали.

Георгий Щенников — его включение в со-
став многих аналитиков особенно удивляло — по-
армейски лихо навесил на другого игрока ЦСКА, 
Василия Березуцкого, тот пробил по высокой дуге 
через Харта, который оказался «отыгран», ну а 
вышедший на замену Денис Глушаков на всякий 
случай еще и усилил движение мяча. Правда, 
коснулся его спартаковец уже за линией — гол 
в итоге после долгих консультаций записали на 
одного из братьев-близнецов.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Марсель.

АНГЛИЧАНЕ 
ЦЕНЯТ ТРАДИЦИИ

В матче с россиянами они 
подтвердили: на старте Евро  

не побеждают никогда
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c 1-й стр.

НАС НЕ ПРОГОНЯТ!

...ВЕДРО 
ПОБОЕВ

€ 35 млн
Марек 
Гамшик.

€ 50 млн
Лука 
Модрич.

€ 75 млн
Томас 
Мюллер.

Мгновение назад Василий 
Березуцкий спас сборную России.

Любители 
английской 

сборной после 
испытания 

слезоточивым 
газом.

КУМИРЫ

— Как вы оцениваете гол Швайнштайгера 
(у которого была травма колена на протяже-
нии 2016 года) в добавленное время?

— Я счастлив за Бастиана: после всей той 
работы, которую он проделал в последние ме-
сяцы, он забил решающий гол. Это поможет и 
ему, и команде.

— Довольны ли вы игрой своей команды? 
Какие проблемы выявились?

— Мы много бегали в первом тайме, но имели 
некоторые проблемы с передачей и потеряли 
много мячей. Во втором тайме мы это исправи-
ли. Стали передавать мяч быстрее и добились 
преимущества. 

— Сборная Украины вас удивила?
— Нет, поскольку я наблюдаю за ней по-

следние два года. Нынешняя команда лучше той, 
что была в 2012 году. Игроки сильны физически, 
очень быстро перемещаются по флангам, хорошо 
отбивают мяч головой. Они могут быть опасны 
для любого соперника.

— Кого бы вы выделили на игре с 
Украиной?

— Матс Хуммельс и Антонио Родригес по-
лучили травмы, так что нам пришлось поменять 
оборону, но в течение игры оборона окрепла, мы 
стали действовать более компактно и оказывать 
давление на нападающих противника. Начало 
было нелегким, но постепенно игра наладилась. 
Хорошо иметь Жерома Боатенга своим соседом 
в защите.

— Каковы ваши ощущения на старте 
Евро? Волнуетесь?

— Не так сильно: это уже третий подряд 
турнир такого уровня, в котором мы участвуем. 
Сначала был Евро-2012, потом ЧМ-2014, теперь 
Евро-2016. Поэтому сейчас я не так напряжен, как 
это бывало раньше. Да, от нас многого ждут, но 
мы не зацикливаемся на этом, а концентрируемся 
на нашей подготовке и нашем опыте выступления 
на таких турнирах.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Наставник сборной Германии Йоахим Лёв 
за несколько часов до игры с Украиной 
выглядел более чем уверенно: корре-
спондент «МК» застала его прогулива-
ющимся по холлу гостиницы Mercure 
Grand, что в пригороде Лилля, в абсолют-
но расслабленном состоянии. Йоахим 
Лёв долго в задумчивости выбирал, что 
бы ему перехватить на гигантском швед-
ском столе, устроенном тут же, в лобби. 
Он метался между яблоками и кексами, 
но в итоге, не взяв ничего, вернулся к 
себе в номер. А вот после матча с укра-
инцами видно было, что Йогги не ожидал, 
что борьба с заведомыми аутсайдерами 
этой встречи получится столь упорной. 
На вопросы он отвечал очень серьезно 
и ни разу не улыбнулся.

ПИТОМЦЫ ЛЁВА 
ПОКА НЕ РЫЧАТ

Тренер сборной Германии 
объяснил трудности  

своей команды  
в матче с Украиной

Как много на Евро-2016 футболистов 
хороших, как много достойных имен, но 
лишь одно из них тревожит, унося покой 
и сон, сотни миллионов (судя только по 
количеству его подписчиков в соцсетях) 
поклонников по всему миру — Криштиану 
Роналду душ Сантуш Авейру, он же Криш, 
он же CR7, он же «золотой мальчик». И тем 
не менее, несмотря на всю свою уникаль-
ность, живет Криш во время чемпионата 
Европы в обычном панельном доме, очень 
напоминающем стандартный корпус ти-
пичного советского пионерлагеря или 
пансионата. 
Специально апартаменты для него строить 

не стали, а довольствовались тем, что предлагает 
Национальный центр регби в крошечном городе 
Маркусси, что в 30 км к юго-западу от Парижа. 
Добираться до него нужно на трех электричках 
и автобусе, а после долго идти пешком. Но ни 
одного фаната это не остановило. Несмотря на 
то что посмотреть на Роналду (а также на его ко-
манду) во время открытой тренировки простых 
смертных пустили всего один раз, они приезжа-
ют сюда со всех концов Франции и Португалии. 
От домика «небожителя» их отделяют: проезжая 
дорога, оцепление жандармов, решетчатый за-
бор, длинная проселочная дорога в глубь самой 
базы, а затем бесконечная змейка из закрытого 
плотным синим полотном забора. За ним, где-то 
далеко, по лужайкам, наверное, и гуляет Роналду. 
Увидеть его при таком раскладе возможно только 
с вертолета, но люди стоят и стоят сутки напролет, 
надеясь на чудо. Фанаты приезжают в националь-
ных костюмах, играют на мандолинах и гармонях, 
поют, танцуют, делятся друг с другом едой. Такой 
вот культ поклонения седьмому номеру.

Португальские корреспонденты его тоже 
любят: они приезжают на этот край света, чтобы 

15 минут в день посмотреть, как он тренируется. 
Но и эта четверть часа для кого-то становится 
самой яркой за день: нападающий не столько 
отрабатывает упражнения, сколько бесконечно 
играет на публику. Мяч то пяткой в прыжке отобьет, 
то пожонглирует им головой, то вдруг возьмет 
да, поскользнувшись на свежеполитом газоне, 
неуклюже упадет, растянувшись во весь рост. И 
это здесь встречают аплодисментами. 

К счастью, на регбийной базе в ожидании оче-
редной тренировки бродит немало коллег, которые 
следят за ним с самого начала его карьеры. Они-то 
охотно и рассказали «МК»: Криштиану искренне 
верит, что он — новое футбольное божество, если 
не божество вообще. И очень трепетно следит за 
своим здоровьем и физической формой. Напри-
мер, по его просьбе из меню сборной исчезло 
мясо жареное, а появилось мясо на гриле. За-
втракает он довольно скудно — например, одним 

йогуртом, или одним бананом с одним яблоком, 
или стаканом хлопьев с молоком, а вот на ужине 
может позволить себе оторваться: съедает целый 
говяжий стейк размером с тарелку и запивает 
красным вином (не больше полбокала). Пиво не 
пьет совсем — боится поправиться. Шейк — вот 
что делает его по-настоящему счастливым. Но уже 
не Ирина (модель, в прошлом любимая девушка 
Криштиану. — Прим. авт.), а настоящий, молоч-
ный. Половина банана, полстакана клубники, 500 
мл молока, 4 кубика льда, ну и еще биологически 
активные добавки, которые он активно реклами-
рует, — вот его точный рецепт. 

Все свободное время Криш, говорят, про-
водит либо загорая на террасе, либо с лучшим 
другом Пепе. Иногда штаб даже отпускает их с 
товарищами ненадолго покататься на яхтах — лишь 
бы звезда сборной чувствовала себя комфортно. 
Еще коллеги рассказали, что он очень скучает по 

своему единственному сыну, звонит по видеосвязи 
несколько раз на дню и лучшим другом считает 
именно его.

Может, чтобы развеять тоску главной надежды 
сборной, накануне матча с исландцами на базу в 
Маркусси заехали... президент и премьер-министр 
страны. Как раз в эти дни Португалия отмечала свой 
национальный праздник, и руководство республики 
решило справить его во Франции, так как в ней 
живет около миллиона португальцев. Изначально 
президент и премьер хотели торжественно отужи-
нать с командой, да передумали: предпочли по-
общаться с земляками на улицах Парижа. Поэтому 
до регбийного центра они добрались ближе к ночи, 
когда Криштиану уже съел целый стейк.

Удивительно, конечно, когда президент стра-
ны гораздо менее известен, чем ее футболист. У 
Марсело Ребелу ди Соза личной охраны немного 
— не чета Кришу. К президенту можно запросто при 
желании подойти, перекинуться парой слов... Он 
еще и селфи сам делает со всеми подряд, и обнять 
не прочь. А на Роналду и через щель в заборе не 
велят смотреть. Интересно, если бы Криш стал 
президентом, его тоже можно было бы запросто 
обнять? Пока во время Евро-2016 это удалось толь-
ко президенту, причем от избытка чувств дважды. 
На встрече с главой государства, на которой из 
всех иностранных СМИ присутствовал лишь кор-
респондент «МК», Роналду сидел вразвалочку, пока 
президент с премьером говорили напутственные 
слова. Но их это не смутило: даже после такого 
приема они улыбались не меньше, чем болель-
щики, всё ждавшие хотя бы тени своего кумира у 
регбийной базы.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА, Маркусси.

Йоахим Лёв 
поздравляет 

Бастиана 
Швайнштайгера.

ШЕЙК, НО НЕ ИРИНА, ИЛИ В ЧЕМ СИЛА РОНАЛДУ
Корреспондент «МК» узнала секреты подготовки самого 

популярного футболиста планеты

Дом, где живет Кри-Ро.
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В ноябре 2010 года семья 
москвичей Деминых приобрела 
двухкомнатную квартиру 
на улице Цюрупы взамен 
однокомнатной квартиры на 
улице Новаторов. В прежней 
квартире, которую они 
получили по программе 
расселения ветхого жилья, 
яблоку негде было упасть, 
там проживали престарелые 
супруги Демины и их дочь 
Ольга с мужем.

Демины переезжают в новую квартиру, 
но вскоре Яков Демин умирает.

Беда, семья в трауре. И вдруг в декабре 
2012 года к ним домой неожиданно приходит 
сотрудник милиции с постановлением о 
проведении обыска. Что должны испытывать 
люди, к которым ни с того ни с сего является 
сотрудник правоохранительных органов и 
предъявляет документ, который дает ему 
право перевернуть квартиру вверх дном? 
Вот любят люди задавать лишние вопросы. 
Если есть документ, значит, не должно быть 
вопросов. Незваный гость изъял у Деминых 
все оригиналы документов на квартиру и уда-
лился. А вскоре им позвонила старший сле-
дователь 3-го отдела СЧ ГСУ ГУ МВД России 
по г. Москве Е.С.Масленникова и пригласила 
побеседовать.

И вот какая картина нарисовалась.
До ноября 2008 года квартира Деминых 

находилась во владении ОАО «Ростелеком».
В том же году эту квартиру и еще семь дру-

гих квартир Ростелекома присвоила инициа-
тивная группа любителей чужой недвижимости 
в составе: генерального директора, бухгалтера 
и специалиста по недвижимости ООО «Мегапо-
лис Проперти Менеджмент» Михаила Шраера, 
Натальи Пономаревой и Артема Королева, 
адвоката и офис-менеджера филиала №66 
Московской областной коллегии адвокатов 
Сергея Бронникова и Любови Романчук, мо-
сковского нотариуса Игоря Когатько, свободно-
го художника Иозаса Зарецкаса, генерального 
директора ООО «СВС» Вячеслава Кузенко, на-
чальника отдела коммерческой аренды админи-
стративного департамента Ростелекома Аллы 
Котовой и других неустановленных сотрудников 
Ростелекома, а также неустановленных со-
трудников правоохранительных органов и еще 
нескольких добрых людей, на которых можно 
было оформлять «паленые» квартиры.

На первый взгляд схема хищения кажется, 
прямо скажем, идиотской.

В ноябре 2008 года на квартиру, которую 
впоследствии купили Демины, нотариус Ко-
гатько выдал свидетельство о праве на на-
следство по закону какому-то голубю. Точнее, 
незнакомца звали Дмитрий Сергеевич Голубь, 
который является сыном члена «инициативной 
группы» Аллы Котовой.

3 декабря 2008 года этот Голубь в обычном 
порядке зарегистрировал право собственности 
на квартиру.

Однако в это время квартира все еще чис-
лилась на балансе Ростелекома. Как быть?

Не позднее 19 декабря 2008 года по-
дельники направили в адрес руководства Ро-
стелекома сфабрикованное письмо от имени 
заместителя руководителя Департамента 
жилищной политики и жилищного фонда г. 
Москвы (далее — ДЖП) О.В.Долгушиной с тре-
бованием передать в собственность Москвы 
восемь квартир. По замыслу авторов письма, 
руководство Ростелекома без размышлений 
должно было исполнить это требование. По-
чему мошенники были уверены в том, что с 
передачей квартир проблем не будет? Судя 
по всему, передача квартир из Ростелекома в 
собственность Москвы была обычным делом 
и проходила без лишних вопросов. И скорее 
всего мошенники уже использовали свою схе-
му — и она срабатывала. Иначе невозможно 
объяснить то, что они сначала похитили квар-
тиру и только потом смастерили письмо ДЖП 
в Ростелеком. Если бы они не были уверены в 
успехе операции по изъятию квартир, последо-
вательность действий была бы естественной: 
сначала сфабрикованное письмо, а уж потом 
все остальное.

Однако, случилась осечка. По неизвестным 
причинам руководство Ростелекома именно 
эти восемь квартир снимать со своего баланса 
отказалось.

Но мошенники уже не могли включить 
заднюю передачу. Пришлось оперативно 
сфабриковать второй документ, а именно акт 
приема-передачи нескольких квартир на улицах 
Цюрупы и Бутлерова от 18 февраля 2009 года. 
Акт был «подписан» заместителем руководи-
теля ДЖП О.В.Долгушиной и руководителем 
административного департамента Ростелекома 
И.Ю.Никодимовым. Имя исполнителя докумен-
та до сих пор неизвестно. Это произведение 
неизвестных мастеров было направлено по 
месту назначения, подозрений ни у кого не 
вызвало — и в конце концов «инициативная 
группа» получила ключи от квартир.

Теперь «паленые» квартиры предстояло как 
можно скорее втюхать ничего не подозревающим 

гражданам. Для того что-
бы затруднить или сделать 
практически невозможной 
проверку документов, мо-
шенники должны были пропу-
стить квартиру через цепочку 
фиктивных собственников, в 
просторечье называемых про-
кладками. Обычно покупателя 
знакомят с документами послед-
него собственника квартиры. Как 
правило, правоустанавливающие 
документы всех предыдущих соб-
ственников покупатель получить 
не может, даже если и попытается 
это сделать. Покупателю приходит-
ся довольствоваться тем, что дает 
продавец и огрызком сведений из 
выписки из Единого государственного 
реестра прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним. По сути дела, люди, 
покупающие в нашей стране квартиры, 
да и любую другую недвижимость, даже 
не подозревают о том, что ни о какой 
исчерпывающей проверке юридической 
истории квартиры и речи быть не может. 
По правилам игры, установленным государ-
ством, это в принципе невозможно.

 «Прокладкой» в квартире, которую в 
2010 году приобретут Демины, стал член 
«инициативной группы» Вячеслав Кузенко. 

Помимо прочих талантов он, как следует 
из судебных документов, обладал «специ-
альными познаниями в области сделок с не-
движимостью и коррупционными связями в Де-
партаменте жилищной политики и жилищного 
фонда Москвы». Именно у этого «специалиста 
по недвижимости» Демины и купили свою не-
счастную квартиру.

9 декабря 2013 года по приговору Перов-
ского районного суда Москвы мошенники Алла 
Котова и Вячеслав Кузенко были признаны 
виновными в хищении восьми квартир, нахо-
дившихся во владении Ростелекома. И Котову, 
и Кузенко приговорили к девяти годам лишения 
свободы.

Напоминаю, квартиры были украдены у 
Ростелекома. Но потерпевшим по уголовному 
делу уже известный нам старший следова-
тель 3-го отдела СЧ ГСУ ГУ МВД России по 
г. Москве Е.С.Масленикова признала ДЖП. 
Логика следователя изумляет. А объяснение 
такое: квартиры являются собственностью 
Москвы на основании акта приема-передачи 
от 18 февраля 2009 года. То есть акт был под-
дельный, а квартира по-настоящему перешла 
Москве. Причем квартиру Деминых украли еще 
до 18 февраля 2009 года. И этот великолепный 
иллюзионный номер является главным дока-
зательством перехода квартиры в городскую 
собственность, других нету. Я до сих пор не 
могу понять, почему Ростелеком не предпри-
нял попытки вернуть принадлежавшие ему 
квартиры. Ведь, как мы помним, и схема-то у 
мошенников не сработала только из-за того, 
что руководство Ростелекома категорически 
отказалось передавать эти самые квартиры 
городу. Вы что-нибудь понимаете?

  
Как правило, нам с вами достается только 

сухая выжимка из следственных или судебных 
дел. Самое главное остается тайной следствия. 
Кстати, и слушалось уголовное дело в закрытом 
судебном заседании.

Так вот, благодаря приговору Перовско-
го суда у нас есть уникальная возможность 

услышать подлинные голоса мошенников, кото-
рые из-за привычной безнаказанности совер-
шенно откровенно обсуждали свои людоедские 
проблемы в электронной переписке.

Из приговора Перовского суда от 9 дека-
бря 2013 года.

Страница 78. «Первое, что мне предло-
жил сидящий ныне друг В. — послать всех 
на… оформить своими силами муниципалку 
или федералку и выписать 8 новых ордеров, 
а еще лучше провести через договоры мены 
и честно поднять сотни 3–4 (300–400 тысяч 
рублей. — Авт.) без геморроя (благо меной … 
занимались профессионально). Я, естествен-
но, всех сразу «разменял» и пообещал ему 
дать одну с первой партии и одну — со второй. 

Третью, если помнишь, мы хотели пополам 
поделить. Итого две партии — три штуки. На 
этих условиях мне пообещали не вешать блоки-
ровок и не отжимать. Я СВОЮ ЧАСТЬ СДЕЛАЛ 
НОРМАЛЬНО!!!».

Так Кузенко описывает Иозасу Зарец-
касу разные способы присвоения квартир, 
которые ему, Кузенко, предлагал друг В. — 
ныне отбывающий наказание сотрудник ДЖП 
В.О.Голоднов.

Вторая партия, о которой идет речь, — это 
пять квартир в домах на улице Исаковского и 
Литовском бульваре, которые предполагалось 
пустить в дело, но не вышло по независящим 
от свободных художников причинам.

Страница 79. «Потом я все-таки получил от 
Миши одну и долго и геморройно пытался ее 
продать, причем, когда я взял третий задаток, 
риелтор компании МГСН мне вынес документы 

из Ростелекома и сказал в лицо, что я сбы-
ваю краденое и меня нужно сдать как 
стеклотару, задаток я вернул тут же. О 
чем это говорит?

Это говорит о том, что в РТК у Миши 
КОСЯК. Когда я понизил цену до минимума 

и еле-еле ее спихнул, то отнес все, что было, 
наверх, как и было обещано».

Тут Кузенко описывает проблемную ситуа-
цию, когда Михаил Шраер, исходя из «вклада» 
Кузенко в общее дело, передал ему украденную 
квартиру, которую Кузенко с трудом сбагрил. 
Кому из руководства пришлось нести обещан-
ные деньги, к сожалению, органы следствия и 
суд выяснять не стали.

Страница 79. «Потом Миша начал клянчить 
у нас всех денег на «закрытие вопроса». Денег 
с вас снял, вопрос не закрыл. Чей это КОСЯК? 
Может быть — мой? Когда вынимали у девушки 
из дома архив на обыске, это тоже я виноват? 
Чей КОСЯК, мой? Надо вам всем было … все 
свое продать, еще тогда, 2 года назад, пусть 
как я за 70% от цены, но ПРОДАТЬ!!! Это я вам 
мешал? Я вас за руки держал? НИ РАЗУ НЕ 
МОЙ КОСЯК!».

Здесь я позволю себе процитировать ком-
ментарий из приговора: «В данном случае 
Кузенко В.М. описывает ситуацию, сложив-
шуюся после незаконной регистрации права 
собственности на 8 квартир, находившихся 
во владении ОАО «Ростелеком», когда Шра-
ер М.И., используя свои коррупционные 
связи в правоохранительных органах, как 
лидер преступного сообщества собрал 
с участников преступного сообщества 
деньги для дачи взятки неустановлен-
ным сотрудникам правоохранительных 
органов в целях сокрытия совершенных 
преступлений».

Прошу прощения, из процитиро-
ванного фрагмента все же следует, что 
квартиры принадлежали Ростелеко-
му, а потерпевшим признан ДЖП. И 
как-то многовато неустановленных 
сотрудников правоохранительных 
органов. От всего этого голова тре-
щит и анальгин не помогает.

Страница 80. «Где вторая оче-
редь, с которой я бы что-то хотел 
заработать? Ее нет? Кто в этом 
виноват? Я? А если вторая оче-
редь есть и ее без меня делают, 

может, мне в ней за что-нибудь заплатить? Там 
ведь тоже будут Мишины косяки — точно бу-
дут!!! Ах, нет, просто Миша у нас святой, он не 
ошибается… Извинился, погорячился… Вопрос: 
если все косяки Мишины и ни разу не мои, ЗА 
ЧТО Я ДОЛЖЕН ПЛАТИТЬ????? Где логика? Я 
… считал тебя ЛОГИЧНЫМ человеком, ну-ка 
объясни мне, КТО должен платить? Я?».

Кузенко описывает неудавшийся план по-
хищения других квартир Ростелекома, рас-
положенных в домах на Литовском бульваре и 
улице Исаковского. Он напоминает о том, что в 
проблемах с правоохранительными органами 
виноват Михаил Шраер. И говорит, что не хочет 
давать денег на незаработанную взятку. 

Страница 80. Зарецкас — Кузенко: «Ты 

первый раз прокатился на халяву. Скидывались 
абсолютно ВСЕ!!! И только благодаря этому ты 
смог объект скинуть. Вот как ты говоришь, хоть 
убей, а эти деньги ты должен. Про 30 отдельный 
разговор. И он был. Вспоминай. А заинтересова-
ны ВСЕ, т.к. проблемы не только у мадам, а у ВСЕХ. 
И если ты думаешь, что скинул с себя лачугу… 
то глубоко в этом ошибаешься. Ты противопро-
ставил (так написано в оригинале. — О.Б.) себя 
общим интересам. Ты один сейчас в шоколаде. 
В общем, я не хочу устраивать переписки на эту 
тему. Своим поступком ты сказал и определил 
свою позицию. Что будет дальше, я не знаю… 
Пофантазируй…».

По всей видимости, мошенникам пришлось 
кому-то заплатить, в том числе и для того, чтобы 
Кузенко смог без проблем продать украден-
ную у Ростелекома квартиру, которую купили 
Демины. Отдельной дорогостоящей услугой 
оказалась защита от блокировок. Начетистый, 
как в старину говорили, бизнес! Жаль, что не 
выяснили, кому заплатили за то, чтобы Кузенко 
удалось спихнуть «лачугу» Деминым.

Страница 81. «Я не собираюсь по почте 
обсуждать эти темы и тем более отчитываться 
перед тобой. Ты не стал общаться, убежал. Ты 
себя проявил. Я не хочу давать оценки тебе и 

твоим поступкам. А по поводу когда сбрасыва-
лись, спроси у Аллы, Любы, Фокина и т.д.».

Из приговора следует, что Зарецкас упо-
минает других мошенников, в том числе Аллу 
Котову, Любовь Романчук, а также неустанов-
ленного соучастника Фокина.

 Тут вот какое дело. Человек по фамилии 
Фокин упоминается в приговоре в связи с двумя 
обстоятельствами.

 Есть свидетель по делу, С.В.Фокин, ко-
торый работал в ГК «Абсолют» в должности 
заместителя руководителя управления не-
движимости. И этот свидетель в конце 2007 
года или в начале 2008 года в своем рабочем 
кабинете в ворохе документов находит списки 
каких-то квартир на улице Цюрупы и Бутлерова 
(впоследствии украденных у Ростелекома). 
Свидетель Фокин почему-то звонит Михаилу 
Шраеру с целью выяснить, имеет ли он отно-
шение к этим квартирам. Шраер ответил, что 
занимается этим, предложил встретиться и 
обсудить этот вопрос. Фокин встретился со 
Шраером, который рассказал ему, что у него 
возникли проблемы с оформлением этих квар-
тир. Фокин пояснил, что жилой недвижимостью 
не занимается и посоветовал обратиться к 
знакомому адвокату Сергею Бронникову. И не 
только посоветовал, но и дал его телефон…

А в переписке, которая процитирована 
выше, упоминается некто Фокин, который зна-
ет, что все сбрасывались на взятку. Просто ума 
не приложу, это однофамильцы или как?

Запутанная история, да? Еще бы, столько 
действующих лиц, квартир, проблем и взяток. 
Почти готовый сценарий сериала «Квартиры 
исчезают в полдень».

  
А что же произошло с квартирой, которую 

купили Демины? Все в порядке?
Разумеется, в порядке: по иску ДЖП квар-

тиру у Деминых отобрали и передали городу. 
При этом, как следует из решения Черемушкин-
ского районного суда Москвы по гражданскому 
делу, Демины подлежат выселению на улицу.

Эта схема — безотказный инструмент, 
который виртуозно использует ДЖП в случа-
ях мошенничества с городскими квартирами. 
Попробуй вытрясти деньги с мошенников — 
обрыдаешься! А тут есть добросовестные при-
обретатели. Квартира-то ворованная! Ну и что, 
что они об этом не знали, добросовестные и 
невинные, — все равно ворованная. Вот у них 
и надо отобрать. Тут плакать будут только они, 
зато государство не проронит ни слезинки. Слу-
жу России!

Понятно, силы не равны. На одной стороне 
нотариусы, сотрудники Росреестра, которые 
плохо видят, адвокаты, свободные художники 
и консультанты из ДЖП. А на другой стороне 
— какие-то Демины. Младшая, Ольга Демина, 
художник-оформитель. И ее мать — 76-летняя 
Клара Александровна Демина, которая всего 
два года назад вышла на пенсию. Она большую 
часть жизни проработала учителем начальных 
классов в средней школе №1 г. Новомосковска 
Тульской области, отличник народного просвеще-
ния. Сейчас она — лежачая больная. Интересно, 
ее будут выносить на улицу вместе с кроватью 
или воспользуются носилками? А положат куда? 
На газон? Или в детскую песочницу? Все же она 
столько лет отдала детям…

Оказавшись в капкане, Демины предпри-
няли отчаянную попытку докричаться до небес: 
перед «Прямой линией Президента России» 
записали обращение к нему. И там Клара Алек-
сандровна, лежащая на кровати, молит Влади-
мира Владимировича о помощи. Но эта запись 
до президента не дошла. И судьи Верховного 
суда РФ вмешаться в эту безобразную историю 
почему-то не захотели.

Определением от 14 марта 2016 года судья 
Верховного суда России отказал в передаче 

кассационной жалобы Деминых для рассмо-
трения в судебной коллегии.

24 мая 2016 года заместитель председате-
ля Верховного суда России отказал Деминым в 
отмене определения от 14 марта 2016 года.

  
Электронная переписка преступников, 

которая оказалась в руках правоохранитель-
ных органов, чрезвычайно ценный объект и 
нуждается в отдельном и весьма пристальном 
изучении.

Причем интересней всего там не столько 
конкретные данные, хотя они, нечего и гово-
рить, на вес золота. Самое интересное в этих 
документах — психология.

Мне понравилось слово «противопроста-
вил». Поскольку похоже, что это не описка, а 
автор, сам того не ведая, соединил в одно два 
важных слова: «против», то есть вопреки воле 
«инициативной группы», и «проставил» — то 
есть угостил, занес и т.п. Получился своего 
рода символ: ради наживы не предать интересы 
сообщников просто глупо.

Погружаясь в это чтение, очень быстро 
понимаешь, что преступники живут в своем 
мире, где нет ничего, что нельзя купить, — все 
упирается лишь в цену. Причем самое главное 
здесь — не то, что они такие циничные, а как раз 
то, что это правда. Дали сколько надо — все по-
лучилось, пожадничали — пролетели. Система 
не дает сбоя, значит, она хорошая. 

Поднять 3–4 сотни без геморроя — значит, 
заработать без хлопот, то есть пропустить во-
рованную квартиру через обмен, а уж обменом 
занимаются профессионалы, это надежно. Вы 
только вдумайтесь: ведь это про наши с вами 
квартиры. Надежней всего менять, механизм 
отработан до совершенства.

Кузенко описывает, как риелтор сказал 
ему, что он сбывает краденое, и пришлось 
вернуть задаток. И задает вопрос: о чем это 
говорит? И сам отвечает: у подельника недо-
работка в купленной организации, товарищ 
халтурит! А он, Кузенко, человек порядочный, 
все, что нужно, отнес наверх, как обещал. Все 
по-честному.

Вот почему все мы время от времени испы-
тываем ощущение, что находимся в зазеркалье. 
Нам это не кажется: все встало вверх дном, а 
мы по наивности пеняем на очки — купили не 
те, поэтому все в глазах двоится.

Нас продают и обменивают вместе с квар-
тирами. Мы — самое дешевое из того, что в них 
есть. И мы бежим за защитой к государству, а 
оно в доле.

“Московский коМсоМолец”    
14 июня 2016 года 
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куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495) 720-68-36

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87
продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

❑ открытки,
календарики,
фотографии б/у
куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ радиолампы
импортные,
приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ бизнесзаймы.

ООО "Микфор" 
т. 8-499-394-13-98.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых!

Все районы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-607-01-06

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ диплом серия ВСГ
№ 4432312 рег. номер 034, 
выданный
на Сытник Евгения 
Игоревича, Первым 
Профессиональным 
Университетом 15.03.2013, 
считать недействительным 
в связи с утерей

❑ отдых 
м. "Новокосино", 
м. "Щелковская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-926-217-11-36

❑ АНТИСТРЕСС  
т. 8-985-696-63-17

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-985-548-76-87

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

ДО НЕБЕС
ДОКРИЧАТЬСЯ

Любая покупка недвижимости может 
закончиться неприятным сюрпризом. 

И проверить это невозможно
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Клара Александровна Демина, 
которую придется выселять на 
улицу вместе с кроватью.

Люди, имевшие несчастье купить похищенные квартиры 
в доме на улице Цюрупы: слева направо — Наталья 
Андрияхина, Ольга Демина и Галина Иванова.

Закон суров, а дверь вскрыть — пара пустяков.



У нас на работе стоит кофейный автомат. 
Я уже проиграл в него зарплату.

Помню те времена, когда единственной 
игрушкой, которую можно было найти в еде, 
была пластмассовая цифра в куске сыра.

Нашему сыну сегодня исполняется 4 года, 
но, поскольку с деньгами напряженка, мы 
просто ему об этом не скажем.

Проходя мимо жены, поцелуй ее. Ты все 
равно мимо идешь, а ей приятно...

Сегодня утром после слов жены «я бы-
стренько, сейчас спущусь» сидел в машине, 
ждал, когда она оденется, чтобы поехать по 
магазинам.
Так вот: диаметр руля моей машины — 
32 см! Светофор мигает 4 раза, перед тем 
как переключить свет! Я могу не дышать 
52 секунды!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бой Джордж (1961), музыкант
Шарль Кулон (1736–1806), физик, военный инженер
Александр Потапов (1941), актер театра и кино, на-
родный артист России
Елена Сафонова (1956), актриса («Зимняя вишня»)
Александр Сокуров (1951), кинорежиссер, 
сценарист
Дональд Трамп (1946), миллиардер, кандидат в пре-
зиденты США от Республиканской партии
Федор Токарев (1871–1968), конструктор стрелкового 
оружия

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве 7…9°, днем в Москве 19…21°. 
Переменная облачность; ночью без осадков; днем местами 
небольшой дождь, ветер ночью переменных направлений, 
2–7 м/с, днем восточной четверти, 5–10 м/с. Восход Солн-
ца — 3.41, заход Солнца — 21.17, долгота дня — 17.35. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
заметных возмущений не будет.

ДАТсКИй уГОлОК
Всемирный день донора крови.
Международный день блогера.
День работника миграционной службы.
День американского флага.
1783 г. — основан Севастополь.
1834 г. — Айзек Фишер из США запатентовал на-
ждачную бумагу.
1926 г. — в Ленинграде состоялся полет первого со-
ветского дирижабля «Московский химик-резинщик».
1965 г. — в Abbey Road Studios в Лондоне была за-
писана песня Beatles «Yesterday».
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Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Владимир. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

...Такую чистую стройплощадку увидишь не 
каждый день. Здесь даже песок, с которым работают 
строители, уложен аккуратными кучками. Никакой 
грязи и строительного мусора. Подавляющая часть 
траншей уже засыпаны грунтом, вдоль всей маги-
страли видны аккуратные квадратные колодцы с 
деревянной опалубкой. Они будут использоваться 
при авариях для замены коммуникаций на конкрет-
ном участке. Теперь в случае аварии не придется 
разрывать всю улицу — достаточно будет провести 
ремонт в локальных точках. Это позволит и в буду-
щем избежать вскрытия дорожного полотна. 

Комплекс городского хозяйства при работе 
по проекту «Моя улица» применил современную 
технологию прокладки коммуникаций — подземную. 
Под землей укладываются высокопрочные трубы 
из полимерного пластика, в которых размещают-
ся кабели освещения, высоковольтная кабельная 
сеть, слаботочные провода и другие линии. Под 
землю, в специальную кабельную канализацию, 
будут убраны воздушные провода. Это 24,1 км 
линий и 109 колодцев.

Тем не менее старые водопроводные и газо-
вые трубы можно было менять только с разрытием 
улицы — больно они были изношены. Специалисты 
рассматривали различные варианты прокладки 
коммуникаций, чтобы минимизировать неудобства 
для москвичей, но, к сожалению, пришли к выводу, 

что без временного перекрытия Тверской сделать 
это нельзя. Традиционный способ прокладки тон-
нелей для коммуникаций, когда используется струя 
воды под высоким давлением (горизонтальное 
направленное бурение), здесь невозможен, так 
как посередине улицы проходит водосточный кол-
лектор и многочисленные кабели, которые могут 
быть повреждены. Поэтому пришлось проводить 
демонтаж асфальта, бетонного основания улицы 
и раскапывать грунт на глубину залегания ком-
муникаций — 1,5 метра. Но именно объединение 
благоустройства улицы с неизбежной заменой 
коммуникаций позволило минимизировать рас-
ходы и сделать неудобства для москвичей мини-
мальными. Терпеть их осталось недолго. Работы 
на Тверской завершатся к августу, а на остальных 
улицах (их в этом году будет реконструировано 59) 
к концу сентября.

Во время голосования в марте текущего года 
проект благоустройства Тверской поддержали 
87,36% горожан, принявших участие в специальном 
опросе на сайте «Активный гражданин». И все же 
масштаб реконструкции ошеломил многих жите-
лей столицы. Ведь, по сути дела, никто никогда 
не видел эту улицу в таком необычном виде. По-
сле того как в 1935 году ее расширили, Тверская 
еще раз меняла облик только сразу после Великой 
Отечественной, когда многие ее дома были об-
лицованы гранитом.

— Недавно прошел по этой улице с «Бессмерт-
ным полком», — говорит москвич Петр Повыляев. 

— И знаете, пришла в голову мысль, что по мосто-
вой, по которой мы тогда шли, уже много лет не сту-
пала нога пешехода. Мама, правда, рассказывала, 
как она здесь дорогу перебегала в 60-х. Вы сейчас 
можете себе такое представить? Мне кажется, 
Тверской нужна передышка, обновление, что ли. 
Как уставшему человеку. Поэтому реконструкция 
— это очень хорошо. 

По просьбам москвичей, особенно людей 
старшего поколения, на Тверскую вернутся липы, 
вырубленные в начале 1990-х годов. Всего будет 
высажено 92 дерева. Чтобы деревья прижились, 
будет применена новая для Москвы технология 
высадки деревьев с защитой корневой системы 
от грязи и реагентов. Дизайн 73 уличных фонарей 
воссоздан по историческим чертежам, хранящимся 
в музее «Огни Москвы». Однако начинка у фонарей 
будет суперсовременная: яркие лампы с низким 
потреблением электроэнергии.

На месте «Пирамиды» возле комплекса «Изве-
стий» будет создана рекреационная зона. Впервые 
в современной истории Тверской там появятся 
зеленые газоны — всего 1,2 тыс. кв. м травяного 
покрова. Озеленение улицы начнется осенью, после 
завершения основных работ по реконструкции. 

Для удобства пешеходов переходы через при-
мыкающие переулки будут выполнены на одном 
уровне с тротуаром. На тротуарах будет установ-
лено 11 информационных стел с точками доступа 
Wi-Fi, будут предусмотрены и модули для зарядки 
мобильных телефонов. 

 Ширина проезжей части после благоустрой-
ства составит 27,6 м, по четыре полосы в каждую 
сторону. В местах разворота добавится пятая по-
лоса. Вдоль улицы будут оборудованы 18 мест для 
остановки легковых машин и три места для оста-
новки автобусов. Пропускная способность улицы 
не уменьшится. Кроме того, на Тверской в рамках 
реконструкции планируется сделать одинаковое 
количество полос для движения транспорта на 
всем ее протяжении. 

Авторы проекта благоустройства на Тверской 
улице хотели создать общественное пространство 
качественно нового уровня, при этом сохранив 
ее функцию — главной автомагистрали центра 
Москвы, и с задачей своей справились.

Основным элементом благоустройства ули-
цы станет расширение тротуаров на 1–2,4 метра. 
При этом в начале Тверской тротуары будут рас-
ширены в среднем на 8–9 метров. При этом про-
пускная способность пешеходных зон увеличится
с 16,3 тыс. до 24,1 тыс. человек в час.

Тротуары Тверской улицы планируется за-
мостить крупноразмерной гранитной плиткой свет-
лых оттенков, гармонирующих с фасадами домов. 
Срок службы новой плитки составляет 150 лет, что 
выгодно отличает ее от асфальтового покрытия, 
долговечность которого на тротуаре составляет 
порядка 7 лет. Гранитный бордюрный камень также 
прослужит многие десятилетия.

Кроме того, в ходе благоустройства плани-
руется привести в порядок фасады 19 зданий и 7 
дворовых территорий. Одновременно с Тверской 
работы по благоустройству ведутся и в примыкаю-
щих к ней Газетном, Вознесенском, Никитском и 
Настасьинском переулках. 

Обращаем внимание, что на участке Тверской 
улицы рядом с Пушкинской площадью движение 
будет частично ограничено по ночам вплоть до 16 
июня. На отрезке Тверской от Бульварного кольца 
до Большого Путинковского переулка также нужно 
провести современные коммуникации поперек 
улицы. До 16 июня там планируется частичное 
ограничение автомобильного движения. Из шести 
полос автомобилистам будут доступны только две 
— по одной в каждую сторону. Ремонт будет прово-
диться ночью, чтобы избежать серьезных заторов в 
дневное время. Ограничение будет действовать с 
0.00 до 5.00, а днем проехать можно будет по всей 
ширине дороги. 

Дарья СОЛОВЕЙ.

МОЯ МОСКВА
К ремонту Тверской городские вла-
сти готовились долго и обстоятельно. 
Работа требовала ювелирной точ-
ности, слаженности и высокого ма-
стерства, ведь перед строителями 
стояла уникальная задача не просто 
благоустроить одну из самых загру-
женных центральных магистралей, но и 
заменить изношенные коммуникации, 
которые капитально не ремонтировали 
со времен последней реконструкции 
улицы в середине 30-х годов прошлого 
века. Технологии реконструкции были 
опробованы еще в прошлом году на 47 
улицах столицы, их успешно применя-
ют и на других московских мостовых и 
тротуарах, которые преображаются в 
рамках грандиозной программы «Моя 
улица». Но тем не менее строителям 
на Тверской пришлось столкнуться с 
задачами доселе неведомыми. И им 
удалось с ними справиться. В этом 
убедился корреспондент «МК», погу-
лявший по Тверской перед окончанием 
подземных работ.

ТВЕРСКАЯ СТАНОВИТСЯ САМОЙ КРАСИВОЙ В СТОЛИЦЕ
Масштабный ремонт 
главной улицы Москвы 
завершится в августе

25.06.16—
06.07.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

06.07.16—
15.07.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

25.07.16—
04.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

04.08.16—
17.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

КРУИЗ
31.08.16-
25.09.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ— ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ — СВИРЬСТРОЙ — КИЖИ-
БЕЛОМОРСК— СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3дня:  - о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ 
МУКСАЛМА.  о.КУЗОВА) — СОСНОВЕЦ—ПОВЕНЕЦ  (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) — 
СВИРЬСТРОЙ (СТАРАЯ ЛАДОГА) — ВАЛААМ —КОНЕВЕЦ
— САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ — КИЖИ — БЕЛОМОРСК— СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2дня:  о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ МУКСАЛМА. о.КУЗОВА) — СОСНОВЕЦ 
 ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) — СВИРЬСТРОЙ (СТАРАЯ ЛАДОГА)
— САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ— ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ  (СТАРАЯ ЛАДОГА) — КИЖИ— 
БЕЛОМОРСК — СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:  о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ 
МУКСАЛМА. о. КУЗОВА) —  ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—ПЕТРОЗАВОДСК 
(СОРТАВАЛА, РУСКЕАЛА) — САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ—ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)—КИЖИ—
БЕЛОМОРСК—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ 
МУКСАЛМА. о. КУЗОВА) — АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ 
теплоходе «Н.В.ГОГОЛЬ») — ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) — ВЫТЕГРА 
— ГОРИЦЫ — УГЛИЧ — ДУБНА — МОСКВА
МОСКВА—КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—КОСТРОМА—
ПЛЁС—НИЖНИЙ НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА 
(ЭЛИСТА)—РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ (3дня:  СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, 
ФЕОДОСИЯ)—РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—
САРАТОВ—САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

ОТКРЫТА ПРОДАЖА НА 2017 г. РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ 15% 
ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%. 

г. Москва, ул. Маросейка, 9/2, стр. 1,
ПОДЪЕЗД №2, офис, 3-й этаж. www.flotrusich.ru
М. «КИТАЙ–ГОРОД» 8(499)705-68-28;
 8-800-100-81-75 (доб.331; 329); БЕСПЛАТНЫЙ
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КРОссВОРД

ПРАЗДНИК

АНОНс

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Новость. 4. Юморист. 10. Везение. 11. Рейтинг. 13. Опыт. 14. Гимн. 
15. Колдобина. 16. Книжка. 18. Спринт. 20. Пшеница. 22. Маскарад. 23. Глашатай. 24. Скороход. 
27. Археолог. 30. Деревня. 32. Сирота. 34. Карета. 35. Мелодрама. 36. Бред. 38. Кино. 39. Табурет. 
40. Лечение. 41. Караван. 42. Кальций.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ножовка. 2. Обет. 3. Треска. 5. Матрас. 6. Ринг. 7. Теснота. 8. Сердцеед. 
9. Дриблинг. 10. Выпивка. 12. Гигиена. 17. Конкурент. 19. Потасовка. 20. Пароход. 21. Анархия. 
25. Квартет. 26. Дерзость. 27. Акварель. 28. Общение. 29. Особняк. 31. Часовой. 33. Ампула. 
34. Камера. 37. Дача. 38. Киль.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Головная боль с «аурой». 4. 
«Военные действия», начатые болезнью. 10. «Пена-
ты», где жил Репин. 11. Оглушительная победа над 
врагом. 13. Сила, которая вырабатывается двига-
телями и толкает самолет сквозь воздушную среду. 
14. Сальса в мексиканской кухне. 15. Соперница 
законной супруги. 16. Неубиваемая черепашка 
из мультфильма. 18. Легкая прибыль, за кото-
рой гоняются аферисты. 20. Летняя спальня, где 
пахнет сухой травой. 22. Ученое звание Дмитрия 
Лихачева. 23. Узкий диапазон у мало читающего 
человека, с которым неинтересно разговаривать. 
24. Ученый, работающий на дрейфующей станции. 
27. «Свидание» боксеров на ринге. 30. Человек, 
перешедший в лагерь противников. 32. «Зажига-
тельный» советский журнал. 34. Охрана у ворот 
королевского дворца. 35. Умственное начало у 
человека. 36. Каждый электроприбор, «из которого 
звучит популярный шлягер». 38. Внутренний «со-
ветчик» при выборе одежды. 39. «Сверление» ям 
под столбы. 40. Гостья семи богатырей в сказке 
Пушкина. 41. Серое «покрывало» дороги. 42. Биз-
несмен, оставшийся у разбитого корыта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коктейль-аперитив на основе 
вермута и джина. 2. Черный балахон служителя 
православной церкви. 3. Средний срок действия 
больничного по причине ОРЗ. 5. Рукав, «сливший-
ся с плечом. 6. Участь халупы в центре города. 7. 
Наивный провинциал, у которого что на уме, то 
и на языке. 8. «Скамеечник» среди торговцев. 9. 
Самая знаменитая трибуна Ленина. 10. Похититель 
новой иномарки. 12. Звонкое ожерелье цыганки. 
17. Тяжкое преступление высоким слогом. 19. Ро-
бот, «подменяющий» уставшего летчика. 20. Пара, 
где студенты читают и обсуждают рефераты. 21. 
Ученый, удостоенный Нобелевской премии. 25. 
Мужчина, всю жизнь верный своей благоверной. 26. 
Бесконечная заводская дорожка. 27. Невзрачная 
девица маленького роста. 28. Процесс превраще-
ния алмаза в бриллиант. 29. «Капкан» для шайбы 
на вратарской перчатке. 31. Шеф, везущий пьяного 
пассажира из ночного клуба домой. 33. «Накрахма-
ленный морс». 34. «Шанс на замужество» в пасти 
царевны-лягушки. 37. Силиконовая «сарделька» на 
лице гламурной блондинки. 38. Баловник, приехав-
ший в гости к бабушке и дедушке.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 июня с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
15 июня с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
16 июня с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
17 июня с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1

м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
м. «Чистые пруды», выход к Московскому почтамту  
на ул. Мясницкую
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина, д. 4,  
напротив остановки «Автовокзал»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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ПОДПИСКА

2016

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ПАПЫ, ДЕТИ 
И «МК»
В Москве состоится один 
из самых семейных 
праздников года — 
«Папин день-2016»
18 июня с 12.00 до 19.00 на  Поклонной 
горе пройдет удивительный праздник — 
«Папин день», который задуман специ-
ально, чтобы показать, что отцы — это 
не просто «добытчики», они — ответ-
ственные, веселые и жизнерадостные 
родители, которые любят своих детей и 
заботятся о них. 

В этот день в Парке Победы будет работать 
более 30 интерактивных площадок:  конкурсная 
программа на сцене, выступление детских кол-
лективов и популярных артистов, подведение 
итогов конкурсов и проведение церемонии на-
граждения «Папы года». Конечно, среди них будет 
и площадка газеты «Московский комсомолец». 

На каждой площадке развернута актив-
ная или творческая деятельность, связанная 
по тематике со странами и континентами. Будут 
представлены Англия, Франция, Монако, Шотлан-
дия, Ирландия, Испания, Украина, Китай, Индия, 
Япония, Вьетнам, Кения, Марокко, Мадагаскар, 
США, Канада, Карибские острова, Аргентина, 
Мексика, Бразилия, Австралия, Новая Зеландия, 
Новая Гвинея, Антарктида, конечно же, Россия 
и даже Необитаемые острова. В маршрутном 
листе участника, который будет выглядеть как 

карта мира, будут названия площадок. Регионы 
выделены одним цветом. Каждая пройденная 
площадка добавляет в копилку семьи еще одну 
страну, повышая рейтинг путешественника. Чем 
больше пройденных площадок, тем выше рейтинг 
путешественника у отца и ребенка. По уже сло-
жившейся традиции все папы будут состязаться 
за почетное звание  БеСТ ПАПА-2016. 

«МК» для гостей праздника готовит ин-
тереснейшие площадки не только для  пап и 
детей, но и для тех, кто просто в этот день при-
дет прогуляться по парку и захочет поиграть с 
нами в игры… Конечно, будет работать и под-
писка на газету «Московский комсомолец» по 
СУПеРЛЬГОТНОЙ цене. Площадка «МК» будет 
располагаться на входной площади праздника. 
От входа — налево! 

В преддверии летнего отдыха многим хоте-
лось бы знать, в каком состоянии сегодня 
находятся наши Черное и Азовское моря, куда 
лучше отправляться с детьми и что делать, 
чтобы поездка всем пошла только на пользу. 
«МК» и МОИП — Московское общество испы-
тателей природы — открывает новый цикл 
онлайн-конференций, посвященных взаи-
модействию человека и окружающей среды 
«Научные беседы». 

В ближайший вторник, 14 июня, наши гости 
ответят на самые разные вопросы на тему летнего 
отдыха у моря. К примеру: почему иногда темнеет 
вода у берега? Какие водоросли полезны для че-
ловека, а какие стоит обходить стороной? С какого 
возраста надо приучать ребенка к дайвингу и какой 

должна быть его первая глубина?
Александр Николаевич КАМНЕВ — доктор 

биологических наук, действительный член Москов-
ского общества испытателей природы, действи-
тельный член РАеН, морской эколог-физиолог, 
ведущий научный сотрудник МГУ им. Ломоносова. 
Кроме всего прочего Александр Николаевич — спе-
циалист по подводному плаванию, автор и научный 
руководитель летней морской школы.

Борис Иванович КОЧУРОВ — доктор гео-
графических наук, сотрудник Института географии 
РАН, главный редактор журнала «Региональная 
экология».

Интересующие вас вопросы вы можете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в раз-
деле «Пресс-центр».

ВсЕ, ЧТО ВЫ ХОТЕлИ ЗНАТЬ ОБ ОТДЫХЕ у МОРЯ
14 июня в 14.00
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  На кровях — Весна в Новгородской 
глубинке.

  Охотничий обиход — Где укрыться на 
охоте?

Вести с водоемов
  Азбука рыбалки — На границе зарослей.
  Секреты успеха — Влияние запаха на клев.
  Судьба водоемов — Американцы на 
запретной земле.
  На псарне — Натаска лайки по водоплаваю-
щей дичи.

лабрадор на охоте
  Охотник-натуралист — Местные признаки. 
Погода лета-2016.М

не бы хотелось вместе с читателями 
остановиться, оглянуться и просле-
дить, как «развивалось» охотничье 
хозяйство под руководством рефор-
маторов от охоты. 

Глядя на действия властей того времени, 
ученые-охотоведы, специалисты охотничье-
го хозяйства и рядовые охотники заговорили 
о грядущей катастрофе и начали предлагать 
различные пути хозяйственного обустройства 
охоты и охотничьей отрасли. Но власти на эти 
здравые предложения и ухом не вели и про-
должали гнуть свою разрушительную поли-
тику. Это привело к тому, что из охотничьего 
хозяйства стали уходить биологи-охотоведы, 
специалисты, благодаря которым удавалось 
сохранять охотоведческие традиции и осущест-
влять профессиональное руководство охотни-
чьим хозяйством. Своей настойчивостью отече-
ственные ученые и специалисты охотничьего 
хозяйства подвигли власти к принятию Зако-
на «О животном мире» (1995 г.). Этот закон 
вселил призрачные надежды на оздоровление 
охотничьего хозяйства страны. В его преамбуле 
прямо сказано — «Животный мир является 
достоянием народов Российской Федерации, 
неотъемлемым элементом природной среды 
и биологического разнообразия Земли, воз-

обновляющимся природным ресурсом, важным 
регулирующим и стабилизирующим компонен-
том биосферы, всемерно охраняемым и ра-
ционально используемым для удовлетворения 
духовных и материальных потребностей граж-
дан Российской Федерации». Это положение 
соответствует п. 1 ст. 9 Конституции РФ, про-
возгласившей, что «Земля и другие природ-
ные ресурсы используются и охраняются как 
основа жизни и деятельности народов, про-
живающих на соответствующей территории». 

Но уже в ст. 4 депутаты записали: «Животный 
мир в пределах территории Российской Феде-
рации является государственной собственно-
стью». А кто у нас олицетворяет государство? 
Правильно — чиновники всех уровней власти. 
В последующем охотники на своей шкуре убе-
дились, что охотничьи животные действитель-
но оказались во власти чиновников от охоты. 
А из истории мы знаем, собственник никогда 
добровольно не делился своей собственностью 
с народом. Ни одна область экономической 

деятельности на протяжении последних 20 лет 
не подвергалась бесконечному «реформирова-
нию», как «охота и охотничье хозяйство». Про-
следим эту тенденцию на примерах. Это время 
можно условно разделить на два периода: 1-й, 
когда охота и охотничье хозяйство находились 
в лоне Минсельхоза; и 2-й — с момента вы-
хода в свет Закона «Об охоте …» 
(2009 г.) и передачей руководства 
охотой и охотничьим хозяйством 
в систему МПР. 
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•  ЕжЕнЕдЕлЬнОЕ иллюсТрирОваннОЕ иЗданиЕ длЯ ОХОТникОв, рыБОлОвОв и люБиТЕлЕй дикОй ПрирОды  •

«Постсоветское» время 
ознаменовалось кризисом 

экономики, из которого мы 
до сих пор так и не можем 

выбраться. То же самое 
произошло и с охотничьим 

хозяйством, дававшим 
до начала 90-х годов прошлого 

столетия годовой продукции 
на сумму до 500 млн руб.,  

что составляло более  
1% ввП страны. 

ОсТанОвиТЬсЯ и ОГлЯнУТЬсЯ
Виктор ГУРОВ
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